
Импортные 
моющие средства уходят, 
уступая место 
российским

МЫ — ВМЕСТЕ Как Минин, Пожарский и Ольга Зновец стали современниками

Народный фронт

Мария Агранович 

Р
оссийские университеты 
опубликовали на своих 
сайтах правила приема на 

2023/2024 год — на основе феде-
ральных правил, утвержденных 
минобрнауки.

По сути, дан старт приемной 
кампании 2023 года.

Напомним, в следующем 
году абитуриентов ждет много 
нового. Прежде всего минобр-
науки сократило до пяти макси-
мальное число специальностей 
и направлений, на которые 
можно подавать документы. Ра-
нее один абитуриент  подавал  
до 10 заявлений. Теперь — в два 
раза меньше. 

Как пояснили в министер-
стве, так школьники смогут 
сконцентрировать свои усилия, 
более четко определить, чему 
же хочется учиться и как следу-

ет подготовиться. А по мнению 
ректоров, это поможет избе-
жать искусственного «раздува-
ния» конкурса, когда некото-
рые абитуриенты подавали 
заявления просто «на всякий 
случай».  

Еще одна новость — теперь 
при желании разрешено од-
новременно подать два заявле-
ния: на бюджетное и на платное 
отделение. Причем если выбра-
но несколько специальностей, 

то нужно сразу расставить при-
оритеты: на них будет ориенти-
роваться приемная комиссия. 

Что еще? Установлены еди-
ные сроки приема на бюджет-
ные места по всем формам обу-
чения, в том числе и сроки до-
полнительного приема. 

Напомним, раньше каждый 
университет самостоятельно 
устанавливал  сроки приема на 
заочные отделения. В результа-
те вступительная кампания в 

вузах продолжалась чуть ли не 
до конца сентября. 

Теперь есть общие для всех 
даты: не ранее 20 июля и не 
позднее 25 июля — срок завер-
шения приема документов для 
поступающих по результатам 
ЕГЭ по всем формам обучения. 

Дополнительный прием дол-
жен закончиться не позднее 29 
августа.  

— В Московском Политехе в 
2023 году для выбора будут до-
ступны максимум пять направ-
лений подготовки, — рассказала 
«РГ» сотрудник приемной 
комиссии Московского политех-
нического университета Алек-
сандра Петриченко.  — Нужно бу-
дет указать выбранные специ-
альности в порядке приоритет-
ности и форм обучения. Так аби-
туриент сможет участ-
вовать во всех кон-
курсных группах. 

Сергей Винник, 
«Российская газета», 
Джанкой

Р
овный, немного дет-
ский почерк, совсем 
без помарок. В редак-
цию «Российской га-
зеты» пришло письмо, 
а в нем 10 тысяч ру-
блей.

Жительница села 
Новостепное Джанкой-

ского района Крыма Ольга Пет-
ровна Зновец написала, что хо-
тела передать свои личные сбе-
режения российской армии и 
жителям Донбасса, но не смогла. 
На почте ее перевод не приняли, 
пользоваться интернет-банком 
пенсионерка не умеет. Да и нет у 
нее интернета. 

Женщина попыталась сде-
лать пожертвование через Об-
щ е р о с с и й с к и й  н а р о д н ы й 
фронт, но не нашла офис. И то-
гда Ольга Петровна написала в 
газету, которой верит, просто 
вложив две пятитысячные ку-
пюры в конверт, с просьбой по-
мочь передать ее сбережения 
адресатам.

«Если же это невозможно, 
отправьте, пожалуйста, сумму 
моего перевода Всероссийско-
му народному фронту, — напи-
сала Зновец. — Возможно ли 
открыть счет, на который мож-
но будет перевести деньги на 
нужды Донецка и армии из лю-

бого почтового отделения Рос-
сийской Федерации?»

Ольга Петровна переживает: 
таких людей, как она, не поль-
зующихся цифровыми гаджета-
ми, но искренне желающих под-
держать наших воинов и жи-
телей ДНР, много. 

После такого письма остать-
ся в стороне «Российская газе-

та», конечно, не могла, и уже на 
следующее утро я выехал по 
указанному адресу. 

Н о в о с т е п н о е  д о в о л ь н о 
большое село на севере Крыма. 
Десять улиц, три переулка и 
полторы тысячи жителей. До 
райцентра Джанкоя 6 километ-
ров. 

Ольгу Петровну я застал 
дома. Живет пенсионерка в 
сельской двухэтажке советской 
постройки тех времен, когда мы 
стирали грань между городом и 
деревней. 

— Да что вы, не надо обо мне 
писать! — всплескивает руками 
женщина, узнав, что я из газе-
ты.  — Люди вон большие деньги 
жертвуют, а я чего... 

На самом деле для фронта 
она отдала почти весь свой ме-
сячный доход. Бывшая учитель-
ница начальных классов полу-
чает 12 500 рублей пенсии по 

инвалидности. Живет очень 
скромно. Советская мебель, 
шкаф с книгами, на стене иконы 
и православный календарь за 
этот год. Вот и вся обстановка. 
Да вот еще стопка вещей, кото-
рые она тоже собрала для бе-
женцев. 

Здесь вспоминается знаме-
нитая притча о вдове. Евангель-
ская история повествует о бед-
ной женщине, пожертвовавшей 
храму свои последние сбереже-
ния — две лепты, за которые в то 
время можно было купить 

только буханку хлеба. Она 
отдала эти две лепты, две мед-
ные монетки, — и осталась без 
денег вообще. И эта жертва 
б ы л а  п р и з н а н а  Х р и с т о м 
большей, чем все крупные 
жертвы богатых людей. Воис-
тину душой богат не тот, кто 
жертвует много, а тот, кто готов 
отдать людям  последнее. 

Сама Ольга Петровна родом 
из Ялты, там родилась и вырос-
ла. Закончила местное педучи-
лище, по комсомольскому при-
зыву успела поработать препо-
давателем русского языка в Та-
джикистане. 

Потом она вернулась домой 
и трудилась в школе, пока не 
подкосил недуг. Жила в Ялте и 
Севастополе, а когда трагиче-
ски погибли родные, перебра-
лась в Новостепное.

- У меня папа был родом из 
Белоруссии, хорошо пел, знал 
много стихов и народных пе-
сен, - вспоминает крымчанка. – 
Возможно, я от него унаследо-
вала любовь к поэзии, тоже пи-
сала стихи, печатала их на ма-
шинке, которую мама подари-
ла.

Эти уже выцветшие стра-
нички своих сочинений учи-
тел ь н и ц а  б е р е ж н о 
хранит рядом с семей-
ными фотографиями.

ОБРАЗОВАНИЕ Вузы опубликовали правила приема на 2023/2024 
учебный год

Иду в поступление

ТОРГОВЛЯ

Ольга Зновец: Не надо обо мне 
писать! Люди вон большие деньги 
жертвуют, а я чего...

А К Ц Е Н Т

Минобрнауки сократило до пяти 
максимальное число направлений, 
на которые можно подавать документы 
для поступления

Австралийский доллар  39,5091
Азербайджанский манат 36,2456
Армянский драм** 15,5848
Белорусский рубль 24,9020
Болгарский лев 31,3368
Бразильский реал 11,9653

Венгерский форинт** 14,9477
Вон Республики Корея*** 43,4722
Гонконгский доллар* 78,6339
Датская крона* 82,3378
Доллар США 61,6175
Евро 60,9216

Индийская рупия** 74,4509
Казахстанский тенге** 13,2164
Канадский доллар 45,2604
Киргизский сом** 73,7825
Китайский юань* 84,2847
Молдавский лей* 31,9328

Новый туркменский манат 17,6050
Норвежская крона* 59,5263
Польский злотый 12,9579
Румынский лей 12,4169
СДР  79,2222
Сингапурский доллар 43,6354

Таджикский сомони* 60,3236
Турецкая лира* 33,1056
Узбекский сумм**** 55,3619
Украинская гривна* 16,6907
Фунт стерлингов  70,6137
Чешская крона* 25,0325

Шведская крона* 56,0761
Швейцарский франк 61,8277
Южноафриканский рэнд* 33,9981
Японская иена** 41,7633

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 03.11.22

Марат Хуснуллин: 
Рынок ипотеки 
поддержат через 
заемщиков, 
а не застройщиков

Роман Вильфанд: 
Зимы в России 
становятся 
все короче 
и мягче

Светлану Сурганову и ее тур 
«В лучшем виде» 
услышат 16 городов 
России

Болейте на здоровье: 
самые интересные 
спортивные 
трансляции 
3—7 ноября
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ВЫБОРЫ Биньямин 
Нетаньяху близок к тому, 
чтобы вернуть себе пост 
премьера Израиля 

Снова в игре

Владислав Шабловский

На состоявшихся во вторник парламентских выборах 
уверенно лидирует партия «Ликуд» во главе с бывшим 
премьером Биньямином Нетаньяху. По предваритель-
ным подсчетам, побеждает и весь правый блок, что  
позволит Нетаньяху сформировать новое правитель-
ство. О том, что ждет Израиль и как будут развиваться 
отношения Тель-Авива с мировыми и региональными 
державами при новом премьере, «Российской газете» 
рассказала научный сотрудник Центра ближневос-
точных исследований ИМЭМО РАН Людмила Самар-
ская.

— Наверное, первое внутриполитическое послед-
ствие прихода Нетаньяху — прекращение на время бес-
конечного цикла выборов. Потому что коалиция, кото-
рую может создать Нетаньяху, может оказаться более 
устойчивой по сравнению с той коалицией, которая  
существовала в последний год. Тем не менее новая коа-
лиция все равно будет очень сложной. А Нетаньяху на 
фоне своих соратников по коалиции будет казаться 
центристом, а не правым. В этой связи сложно понять, 
как он будет проводить относительно умеренную по-
литику, которую все-таки в значительной степени про-
водил ранее, несмотря на многие свои гром-
кие заявления. Нетаньяху — это все-таки не 
крайне правый фланг, а правый центризм. 

ИНТЕРНЕТ Мошенники 
отправляют опасные 
письма 

Хорошо 
шифруются

Олег Капранов

В интернет-пространстве появилась новая угроза. Рус-
скоязычным пользователям рассылают письма якобы 
от правоохранительных и государственных органов с 
предупреждением  о хакерских атаках и предложением 
воспользоваться  инструментами для защиты. 

В «Лаборатории Касперского» зафиксировали уже 
несколько тысяч писем, полученных пользователями. 
В посланиях, отправленных злоумышленниками, шла 
речь о специальном решении, позволяющем обезопа-
сить устройства от различных угроз в интернете. Как 
сообщают злоумышленники своим жертвам, «для без-
опасного пребывания на интернет-страницах и скачи-
вания приложений разработали специальное обновле-
ние для систем безопасности». После установки такого 
решения человек якобы должен получить код, позво-
ляющий «обнаружить и предотвратить атаку на 
устройство». 

Далее идет ссылка на скачивание продукта. При 
переходе по ней пользователи скачивали себе троя-
нец-шифровальщик из семейства Trojan-Ransom.
Python.Agent. Данные оказываются зашифро-
ваными, за возвращение доступа злоумыш-
ленники просили выкуп 0,009 биткойна. 

ПРАВО Граждане смогут 
требовать компенсации 
за незаконные досмотры 
и задержания

Доплатят 
за обыск

Владислав Куликов

Пленум Верховного суда России готовит большое по-
становление, детально разъясняющее правила взыска-
ния компенсаций морального вреда. Одно из принци-
пиальных положений: граждане получат возможность 
требования компенсаций за незаконные обыски и за-
держания. Более того, подать иск смогут все, кто живет 
в помещении, куда без особой надобности нагрянули 
правоохранители. 

«Право на компенсацию морального вреда в связи с 
проведением в жилище обыска, выемки, признанных 
судом незаконными, возникает как у лиц, в отношении 
которых судебным решением было санкционировано 
их проведение, так и у иных лиц, проживающих в жилом 
помещении, где производятся обыск, выемка»,  — сказа-
но в проекте постановления Верховного суда.

Иными словами, обратиться в суд может и жена 
подозреваемого, которую ни свет ни заря разбудили 
громкие стуки в дверь. 

Если суд решит, что правоохранители погорячи-
лись, придя к фигуранту в столь ранний час, 
то и жена, и дети получат право требовать 
компенсацию.
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Школьный вопрос: кто сидит, а кто стоит на памятнике Минину и 
Пожарскому на Красной площади? Да, сидит Дмитрий Пожарский, но 
не потому, что князь. После тяжелого ранения храбрый и щедрый 
дворянин лечился в своем имении, когда земский староста Кузьма 
Минин пришел с просьбой возглавить ополчение, чтобы освободить 
Отечество от Лжедмитриев в Смутное время. Пришел не просто с убе-
ждением, а с верой: надо образовывать ополчение на новых нача-
лах  — созывать служилых опытных людей и собирать средства на их 
содержание. И всем миром такой призыв был поддержан оружием, 
продуктами, одеждой и «третьей деньгой». То был великий шаг к 
победе и свободе. 
…Вчера в редакционной почте оказался конверт с деньгами. Десять 
тысяч, которые не приняли на почте в Джанкойском районе Крыма у 
бывшей учительницы Ольги Петровны Зновец. 
Коллега Сергей Винник немедленно выехал в Джанкой. И конечно 
же, мы сегодня поможем выполнить просьбу и перечислить деньги 
«Народному фронту». 
Но хочется написать эти слова без кавычек. 
Народный фронт, когда мальчик Дима пишет письмо солдату.
Народный фронт, когда бабушка вяжет носки .
Народный фронт, когда под брендом «Сделано для фронта» работает 
сейчас малый бизнес почти во всех регионах страны.
Народный фронт, когда студенты мединститута идут в больницы, 
чтобы подменить уехавших на Донбасс коллег.
Народный фронт, когда журналистка Анна Долгарева собирает на 
протезы «Санте», и вся страна помогает ей в этом, потому что верит.
А верите ли вы одному, второму, третьему олигарху из топа миллиар-
деров, которые только что публично отказались от российского гра-
жданства? Кто ж с ними будет спорить: родина им — это где деньги.
Да, было такое, было, собирали подати со своих крепостных дере-
вень и уезжали в Париж в объятия Полины Виардо. Выкачивали 
деньги из глубины сибирских руд и уезжали на Оксфорд-стрит в объ-
ятия свободы — ненавидеть Отечество. Форбс им судья. Но как же 
нужна сейчас национально ориентированная буржуазия, которая 
умеет постоять за страну, а не плакать за свой капитал.
Как писал Борис Васильев, надо любить Россию и в непогоду.
 Государств может быть много, а родина нам — только одна. И мы 
вместе. Мы и есть то народное ополчение, которое поднимают люди 
с совестью и щедростью.

Ядвига Юферова

Следующий номер «Российской газеты» выйдет 8 ноября

А К Ц Е Н Т

Десять тысяч из своих сбережений 
женщина решила отправить почтой. 
Пошла в местное отделение связи. 
Но там перевод «в поддержку армии 
и Донбасса» просто не приняли
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВИТЕЛЬСТВО  Михаил Мишустин:  Россия установила новый рекорд 
по сбору зерна 

Урожайный сезон
Владимир Кузьмин

Р
оссия поставила новый 
рекорд по сбору зерно-
вых культур — уже намо-

лочено 150 миллионов тонн. Те-
перь правительство принима-
ет меры, чтобы на фоне такого 
урожая поддержать рентабель-
ность в растениеводстве.

На заседании кабинета ми-
нистров подвели предвари-
тельные итоги уборки уро-
жая сельскохозяйственных 
культур в 2022 году. Получился 
он непростым для всей эконо-
мики, но агропромышленный 
комплекс смог снова показать 
отличные результаты, заметил 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин. «Достигнут новый ре-
корд по зерновым. Уже намо-
лочено 150 миллионов тонн 
зерна», — сделал вывод глава 
кабмина. Хороший прирост 
по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года от-

мечается по сбору картофеля, 
тепличных овощей, фруктов, а 
также сои и рапса. «Такие итоги 
— надежная основа для наращи-
вания объемов производства 
сельхозпродукции, повыше-
ния уровня продовольственной 
безопасности России и, конеч-
но, новых урожаев в будущем 
году», — считает глава кабинета 
министров.

Сезонные полевые работы 
находятся в завершающей ста-
дии, сообщил министр сель-
ского хозяйства Дмитрий Па-
трушев. Зерновые обмолочены 
с 95% посевных площадей. «По 
другим сельхозкультурам под-
тверждаем, а где-то даже пре-
вышаем ранее обозначенные 
прогнозы», — заявил он. Пла-
нируется собрать лучший уро-
жай масличных культур — 25,5 
миллиона тонн, более 43 мил-
лионов тонн сахарной свеклы, 
7 миллионов тонн картофеля 
и около 5 миллионов тонн ово-

щей открытого грунта. «В са-
доводстве ожидаем рекордный 
урожай на уровне 1,46 мил-
лиона тонн. Такие сборы, есте-
ственно, позволят полностью 
обеспечить внутренние по-
требности и развивать наши 
экспортные поставки», — под-
черкнул Патрушев.

В ряде регионов идет заго-
товка кормов и сев озимых, 
обратил внимание Михаил Ми-
шустин. «Для успешного завер-

шения осенних полевых работ 
аграрии должны быть обес-
печены всем необходимым — 
семенами, удобрениями, го-
рюче-смазочными материала-
ми, чтобы была возможность 
своевременно взять кредит по 
льготным ставкам до пяти про-
центов», — указал премьер-ми-
нистр.

Озимый сев проведен на пло-
щади 17 миллионов гектаров. В 
целом работы идут штатно, ска-
зал министр Патрушев. Только 
в Приволжском и Центральном 
федеральных округах сложно-
сти создает переувлажнение 
почвы, что сказывается на тем-
пах работ. В ряде регионов вве-
ден или планируется к введе-
нию режим чрезвычайной ситу-
ации. На местах стараются за-
вершить работы в оптимальные 
сроки, заверил глава минсель-
хоза. Но в отдельных случаях 
рассматривается возможность 
досеять поля весной яровыми, 
чтобы максимально сохранить 
структуру посевных площадей.

В условиях высокого урожая 
и под влиянием других факто-
ров правительством принима-
ются дополнительные меры 
для поддержки рентабельно-
сти в растениеводстве. Во-пер-
вых, ведутся закупки в интер-
венционный фонд — ежеднев-
но у аграриев приобретают по 
выгодным ценам 36 тысяч тонн 
зерна. «Сейчас общий объем 
уже приобретенного зерна со-
ставляет более одного миллио-
на тонн. До конца года плани-
руем закупить до трех миллио-
нов», — рассказал Дмитрий Па-
трушев. Во-вторых, 20 милли-
ардов рублей правительством 
направлено для возмещения 
части затрат на производство и 
реализацию зерновых. Полови-
на суммы поступила в регионы 
весной, вторая часть направ-
лена в октябре, и она преду-
сматривает повышенную став-
ку субсидирования — 2 тысячи 
рублей за тонну реализован-
ной продукции.

В минсельхозе уже плано-
мерно готовятся к сезону 2023 
года. Это касается материаль-
но-технических ресурсов, а так-
же подготовки структуры по-
севных площадей. Если в этом 
году общая посевная площадь 
составила 80 миллионов гекта-
ров, то в следующем, по пред-
варительным данным, она уве-
личится, в том числе за счет ме-
роприятий госпрограммы эф-
фективного вовлечения в обо-
рот земель сельхозназначения 
и развития мелиорации.  

ПРОЕКТ 
МВД просит 
разрешить 
закупку 
техники 
и авто без 
предельных 
цен

ОСТАЛИСЬ 
БЕЗ ПОКУПОК
Ирина Жандарова

Министерство внутренних дел 
(МВД) предложило разрешить 
закупку компьютеров, планше-
тов и автомобилей для его нужд 
без привязки к предельным це-
нам. Соответствующий проект 
постановления правительства 
размещен на портале проектов 
нормативных правовых актов. 
Действие закупочных правил 
предлагается приостановить до 
31 декабря 2023 года. В пояс-
нительной записке отмечается, 
что мера направлена на сниже-
ние риска срыва закупок ми-
нистерством радиоэлектрон-
ной продукции и транспортных 
средств в условиях санкций.

Из-за санкций закупки ми-
нистерства оказались на гра-
ни срыва, так как от потенци-
альных поставщиков поступа-
ют предложения, существен-
но превышающие предельные 
цены.  В итоге аукционы при-
знаются несостоявшимися из-
за отсутствия заявок.

В системе закупок действу-
ет два механизма сдерживания 
цен, поясняет Николай Бара-
нов, замдиректора Центра про-
фессионального развития го-
сударственных служащих Выс-
шей школы государственного 
управления (ВШГУ) РАНХиГС. 
Нормирование цен — установ-
ление пределов максимальных 
цен, выше которых нельзя со-
вершить закупку. К примеру, 
легковой автомобиль для гос-
сектора должен быть не дороже 
2,5 млн рублей и не мощнее 200 
лошадиных сил. И начальная 
максимальная цена контракта. 

«Это предел, выше которого 
цена контракта не может под-
няться», —  рассказывает Дмит-
рий Тортев, член Экспертного 
совета по развитию конкурен-
ции в сфере государственных 
и муниципальных закупок и 
закупок госкорпораций Коми-
тета Госдумы по защите конку-
ренции. Механизм расчета пре-
дельной цены действует уже 
девять лет, рассчитывался он 
для экономики, которая еще не 
знала санкций и логистических 
сложностей. Во-первых, он не 
учитывает скачки цен. Во-вто-
рых, самих участников торгов 
стало меньше. При этом основ-
ной способ расчета максималь-
ной цены контракта — это ана-
лиз коммерческих предложе-
ний 3—5 потенциальных участ-
ников закупки. Заказчики сего-
дня сталкиваются с проблемой 
набрать даже трех участников. 

«Скачки цен — это общая 
проблема, и она касается не 
только МВД, а всех заказчиков, 
работающих в системе заку-
пок РФ. Отсутствие предель-
ной цены позволяет обеспечить 
бесперебойное функциониро-
вание организации, несмотря 
на скачки цен», — считает Бара-
нов. Однако важно также при-
менять и антикоррупционные 
механизмы, чтобы исключени-
ем из правил не пользовались 
необоснованно, уточняет экс-
перт. 

В системе закупок уже дей-
ствуют механизмы, которые 
позволяют ускорить заключе-
ние контракта или скорректи-
ровать цену. Постановлением 
правительства РФ № 1051 от 
09.06.2022 заказчикам разре-
шается не учитывать установ-
ленные максимальные цены на 
товары, но планшеты и ноут-
буки являются исключением. 
Также предусмотрена возмож-
ность заключать контракты у 
единственного поставщика при 
ЧП, что ускоряет устранение 
последствий и оказание помо-
щи людям. 

Главное, чтобы исключение 
способствовало обеспеченно-
сти МВД необходимой техни-
кой и автотранспортом, но было 
временным. В противном слу-
чае с подобным обращением 
могут выступить и другие ми-
нистерства, считает Дмитрий 
Тортев. В этом случае мы можем 
столкнуться с «демонтажом» 
действующей контрактной си-
стемы, отмечает эксперт.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин потребовал совершенствовать 
вооружение и экипировку для нужд СВО

Работа на результат 

Айсель Герейханова

П
резидент РФ Влади-
мир Путин потре-
бовал непрерывно 
совершенствовать 
вооружения для 
российской армии. 
По его словам, по 
каждому элементу 
экипировки долж-

но учитываться мнение тех, кто 
его использует.

Вчера президент провел вто-
рое совещание с членами Коор-
динационного совета при пра-
вительстве по обеспечению по-
требностей Вооруженных сил 
РФ. Путин призвал избавиться 
от излишней бюрократии при 
работе по обеспечению нужд 
ВС. «Хочу обратить особое вни-
мание, что вся эта работа долж-
на строиться не по каким-то бю-
рократическим нормативам и 

инструкциям. Конечно, они су-
ществуют и возникли не про-
сто так. Тем не менее обстанов-
ка требует от нас работы в со-
вершенно другом режиме. Она 
должна быть построена таким 
образом, чтобы ничего не ме-
шало нам добиваться конкрет-
ного, нужного всем результа-
та», — подчеркнул глава госу-
дарства.

При разработке экипиров-
ки для Вооруженных сил нужно 
учитывать мнение военных. «По 
каждому элементу экипировки 
должно быть учтено мнение тех, 
кто непосредственно использу-
ет эту экипировку, тех, кто по-
нимает, как она на самом деле 
выполняет ту функцию, ради 
которой создавалась», — сказал 
Путин. В частности, речь идет о 

снаряжении, медицинских ап-
течках и любых других предме-
тах, которые на первый взгляд 
даже кажутся незначительны-
ми. «Также это касается само-
го вооружения, которое долж-
но постоянно непрерывно со-
вершенствоваться и оставаться 
эффективным. Для этого необ-
ходимо обеспечить активную 
конкуренцию производителей 
и разработчиков», — подчеркнул 
президент. Путин отметил, что 
конкуренция важна вообще и 
всегда для эффективной работы 
экономики, но в данном случае 
это имеет особое значение. «Вся 
деятельность Координационно-
го совета должна строиться мак-
симально гибко, быть нацелена 
на предельно конкретный ре-
зультат», — распорядился Путин.

В закрытой части совещания 
со своими докладами выступи-
ли премьер-министр Михаил 

Мишустин и вице-премьеры Де-
нис Мантуров, Марат Хуснул-
лин и Татьяна Голикова. Первое 
заседание Координационного 
совета прошло 25 октября. Ожи-
дается, что на регулярных сове-
щаниях будут оперативно ре-
шаться возникающие вопросы 
по обеспечению Вооруженных 
сил РФ, частей и подразделе-
ний, участвующих в спецопера-
ции. По словам Путина, сейчас 
по линии правительства и в рам-
ках госсовета уже сформирова-
ны необходимые координаци-
онные механизмы для тесного 
взаимодействия с ключевыми 
отраслями экономики, пред-
приятиями промышленности, 
транспорта, регионами, с мини-
стерством обороны и другими 
силовыми ведомствами.  

Владимир Путин потребовал 
выстроить системную работу по 
обеспечению потребностей армии.

Михаил Мишустин не исключил оказания дополнительной помощи отечественным аграриям.

А К Ц Е Н Т

Такие итоги — надежная основа 
для наращивания объемов 
производства сельхозпродукции, 
повышения уровня продовольственной 
безопасности России

А К Ц Е Н Т

Обстановка требует от нас работы 
в совершенно другом режиме. Она долж-
на быть построена таким образом, 
чтобы ничего не мешало нам добиваться 
конкретного, нужного всем результата

Между тем

Правительство оказало поддержку туристическому бизнесу в Крыму и 

Севастополе, сообщил Михаил Мишустин. Регионы получат на эти цели 

свыше 1,6 миллиарда рублей. Средства пойдут на единовременную 

выплату для 1,5 тысячи организаций в сфере туризма. Условие господ-

держки — сохранение организациями занятости на уровне не менее 

80% в период с 1 октября 2022 года до 1 апреля 2023 года. «Такая фи-

нансовая поддержка определена с учетом показателей развития тури-

стического сектора в этих регионах, а также двух минимальных разме-

ров оплаты труда в этом году», — сказал Мишустин.

В системе закупок 
уже действуют 
механизмы, кото-
рые позволяют 
не учитывать пре-
дельную цену 
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КРЕМЛЬ Владимир Путин 
в разговоре с губернатором 
Севастополя назвал 
святую обязанность 
властей всех уровней

В поддержку 
бойцов

Олеся Колесникова

Все уровни российской власти должны заниматься 
поддержкой участников СВО -  это их святая обязан-
ность. Об этом президент России Владимир Путин 
заявил на рабочей встрече с губернатором Севастопо-
ля Михаилом Развожаевым. Он подчеркнул, что нужно 
подумать о каждом из военнослужащих, их близких и 
семьях. 

Так, заслушав доклад Развожаева о шефской помо-
щи новым регионам и поддержке военнослужащих, 
Путин поблагодарил команду губернатора за эту ра-
боту. «Надо, безусловно, поддерживать всех наших 
коллег и жителей новых российских территорий, без 
всякого сомнения. И не менее, а, может быть, даже и 
более важное направление работы — это поддержка 
всех наших бой-
цов, воинов, всех 
наших ребят, ко-
торые исполняют 
свой гражданский, 
воинский долг в 
ходе специальной 
военной опера-
ции», — подчерк-
нул он.

Глава государ-
ства пояснил, что 
это касается всех 
военнослужащих, 
в том числе и тех, 
кто только начина-
ет принимать уча-
стие в СВО в рамках мобилизации. «Нужно подумать 
о каждом из них, оказать прямую адресную поддерж-
ку и им самим, и их близким, их семьям, — распоря-
дился президент. — Поддержка этих людей — святая 
обязанность всех уровней власти: и федерального, и 
регионального, и муниципального», — заявил Путин.

Президент также сообщил, что поручит своей 
администрации выявлять в регионах лучшие практи-
ки поддержки мобилизованных и их семей, и выразил 
надежду, что они будут реализованы.

Глава Севастополя на встрече также предложил 
президенту создать в городе базу для разработки 
морских дронов. «С учетом производственной базы 
Севморзавода и интеллектуальной базы универси-
тета и научно-образовательного центра можно было 
бы сделать в Севастополе центр развития надвод-
ных и подводных аппаратов», — сказал Развожаев. 
Он отметил, что также в городе есть завод, занима-
ющийся приборостроением. Кроме того, губерна-
тор рассказал про  старейшее предприятие в горо-
де — Севастопольский морской завод, который попал 
в состав Объединенной судостроительной корпо-
рации (ОСК). Сейчас это предприятие нуждается в 
поддержке, так как для него не сформирован порт-
фель заказов. «Сейчас период, когда большой ак-
цент делается на развитие военно-промышленного 
комплекса. Хотел бы просить вашего указания, что-
бы рассмотреть Севморзавод для участия в гособо-
ронзаказе», — сказал Развожаев. Путин, в свою оче-
редь, поручил правительству и ОСК решить вопрос 
с загрузкой  завода.  

ВЛАСТЬ Владимир Путин 
обсудил на Совбезе 
возобновление 
зерновой сделки

Зерно 
под гарантии

Айсель Герейханова

Россия возобновляет зерновую сделку, которая ранее 
была заключена летом в Стамбуле. Об этом президент 
РФ Владимир Путин заявил на совещании с постоян-
ными членами Совбеза. Но Москва оставляет за собой 
право выйти из сделки, если Киев нарушит данные га-
рантии.

«Всем известно, что Украина, к сожалению, исполь-
зовала этот гуманитарный коридор для попыток на-
несения ударов по Черноморскому флоту РФ. В этой 
связи нами было принято решение приостановить 
наше участие в этих зерновых конвоев», — напомнил 
Путин. Он добавил, что Москва потребовала от укра-
инской стороны заверений и гарантий в том, что ни-
чего подобного в будущем происходить не будет и гу-
манитарные коридоры не будут использоваться для 
военных целей. Российский президент сообщил, что 
посредником в прояснении этой ситуации выступили 
турецкие партнеры.

«По линии министерства обороны получена ин-
формация от турецкой стороны о том, что такие заве-
рения Украиной даны — в неиспользовании этих гума-
нитарных коридоров для военных целей. В этой свя-
зи мной даны указания министерству обороны воз-
обновить наше полноценное участие в этой работе», 
— заявил президент РФ. Но Россия оставляет за собой 
право выйти из этих соглашений в том случае, если 
эти гарантии со стороны Украины будут нарушены. 
При этом Москва даже при таком сценарии готова бу-
дет поставить весь объем зерна, который был приве-
зен с территории Украины в адрес беднейших стран. 
«А это всего четыре процента: вся сделка проводилась 
под предлогом обеспечения интересов продоволь-
ственной безопасности беднейших стран, но только 
четыре процента поступило с территории Украины в 
адрес беднейших стран», — отметил Путин. Президент 
напомнил, что почти 46% зерна ушло в страны Евро-
пейского союза.

Путин также заявил, что РФ и в будущем не будет 
препятствовать поставкам зерновых с территории 
Украины в Турцию. «Имея в виду и нейтралитет Тур-
ции в конфликте в целом и имея в виду возможности 
зерноперерабатывающей промышленности Турецкой 
Республики и усилия президента Эрдогана, направ-
ленные на обеспечение интересов беднейших стран», — 
сказал он. Таким образом Россия продолжит сотрудни-
чество с Турцией в любом случае.

В закрытой части совещания обсуждалась страте-
гия государственной антинаркотической политики 
России до 2030 года и дополнительные меры по проти-
водействию незаконному обороту наркотиков.  

Президент 
поручит выявлять 
в регионах 
лучшие практики 
поддержки 
мобилизованных 
и их семей
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ХАКЕР ВЗЛОМАЛ КИБЕРПРОГРАММУ США

Руслан Мельников,
Донецкая Народная Республика

Х
акеру, действующему 
под ником Джокер, уда-
лось взломать амери-

канскую программу управле-
ния войсками «Дельта», ис-
пользуемую ВСУ. В результате 
российские специалисты по-
лучили доступ к сведениям, 
имеющим большую военную 
ценность. О том, что из себя 
представляет взломанная про-
грамма и как произошедшее 
может изменить и даже уже ме-
няет ситуацию на фронте, кор-
респонденту «РГ» рассказал со-
ветник главы ДНР Ян Гагин.

— Эта программа содержит 
большой массив информацион-
ных данных. Речь, в частности, 
идет о дислокации подразделе-
ний ВСУ, разведданных, полу-
ченных украинской разведкой, 
и о планировании операций. В 
программе содержится множе-
ство аспектов, достаточно важ-
ных для принятия как такти-
ческих, так и стратегических 
решений. Стоит отметить, что 
этой информационной базой 
пользовалось не только руко-
водство ВСУ, но и представите-
ли натовского командования, — 
подчеркивает Ян Гагин.

По его словам, после взлома 
программы и вскрытия всего 
массива информации ценные 

сведения попали к нашим спец-
службам и военным. Результаты 
уже имеются.

— Опираясь на полученные 
данные, наши военные уже 
смогли добиться на фронте се-
рьезных успехов. Речь идет о 
всем театре военных действий. 

И этот успех мы продолжим раз-
вивать. А для противника сей-
час наступило довольно слож-
ное время: ему придется ме-
нять и коды, и решения, кото-
рые уже были приняты, но ста-
ли известны нам. Причем, пока 
коды не будут изменены, руко-
водство ВСУ станет сомневать-
ся в донесениях своих разведчи-
ков, потому что есть опасность 
дезинформации. Ведь имея до-
ступ к программе, мы можем 
не только пользоваться ею, но 
и вносить в поступающую ин-
формацию коррективы по сво-
ему усмотрению, — объясняет 
Ян Гагин.

Кстати, как отмечает совет-
ник главы ДНР, войну в элек-
тронную плоскость перевели 
специалисты НАТО. Создание 
так называемого электронного 
поля боя, позволяющего полу-
чать информацию о меняющей-
ся ситуации на фронте в режиме 

реального времени и имеющего 
сходство с некоей компьютер-
ной игрой, конечно, упрощает 
задачи командования. Однако 
излишняя ставка на электрон-
ную войну продемонстрирова-
ла уязвимость такого подхода.

— Важно, что противник не-
сет потери в том числе и в ин-
формационном поле. Коман-
дование ВСУ при принятии ре-
шений в значительной степе-
ни опиралось на эту програм-
му и содержащийся в ней мас-
сив данных. А значит, теперь 
какое-то время руководство 
подразделениями ВСУ будет за-
труднено, — уверен Ян Гагин.  

АРСЕНАЛ

УДАР ИЗ СТРАТОСФЕРЫ

Александр Степанов 

Р
оссийские дальние бом-
бардировщики Ту-22 на-
несли удар по военным 

объектам Украины новыми 
крылатыми ракетами Х-32. Это 
ракеты в первую очередь пред-
назначаются для уничтожения 
авианосных ударных группиро-
вок, поэтому получили назва-
ние «убийцы авианосцев». Од-
нако благодаря своей специфи-
ке могут использоваться и про-
тив наземных целей.  

О том, что сверхзвуковые 
противокорабельные крыла-
тые ракеты Х-32 уже наносили 
удары по украинским военным 
объектам, сообщил РИА Но-
вости информированный ис-
точник.

Носителями ракеты являют-
ся дальние бомбардировщики 
Ту-22М3М, однако для ее при-
менения также было переобо-
рудовано определенное число 
строевых самолетов предыду-
щей модификации Ту-22М3.

Источник пояснил, что в 
рамках военной спецоперации  
переоборудованные Ту-22М3 
провели целую серию пусков 
ракет Х-32 по наземным объек-
там военной инфраструктуры 
Украины. «В результате в бое-
вых условиях была полностью 
подтверждена способность ра-
кет эффективно и с высокой 
точностью поражать назем-
ные объекты», — подчеркнул он. 
Благодаря своим уникальным 
характеристикам ни одна раке-
та Х-32 не была перехвачена си-
стемами ПВО Украины.

Эта противокорабельная 
ракета была принята на воору-
жение в 2016 году. Ее основное 
предназначение — уничтожение 
надводных кораблей и авиа-
носных ударных группировок. 
Ракета имеет улучшенные ха-
рактеристики по прорыву си-
стемы ПВО авианосных групп. 
Вместе с тем, по словам источ-
ника, Х-32, по существу, уже не 
специализированная противо-

корабельная ракета, а универ-
сальный ракетный комплекс. 
Он способен с одинаково высо-
кой эффективностью поражать 
как надводные, так и малораз-
мерные наземные цели. 

Крылатая ракета Х-32 дол-
гое время оставалась одним из 
самых секретных и интригу-
ющих проектов российского 
ВПК. Издание Strategic Culture 
в своей статье заявило, что Х-32 
способна превратить авианос-
цы США «в груду металла».

Ракета Х-32 была разрабо-
тана для замены противокора-

бельной ракеты Х-22. Уникаль-
ность новой ракеты в том, что 
она обладает сильными сред-
ствами прорыва корабельной 
ПВО-ПРО НАТО, оснащенной 
противоракетами Standard 
Missile 6. 

Как правило, крылатые раке-
ты летят низко над землей, оги-
бая рельеф местности. Однако 
разработчики Х-32 «научили» 
ракету лететь к цели на высоте 
около 40 километров и скоро-
сти более 5 тысяч километров 
в час, что близко к гиперзвуко-
вой.  

Ракета после отделения от 
самолета носителя и включения 
маршевых двигателей автома-
тически начинает быстрый на-
бор высоты . Причем на стадии 
подлета к цели она автоматиче-
ски выполняет противоракет-
ный маневр.  

Таким образом, удар по 
объекту наносится на огромной 
скорости из стратосферы.  Та-
кой потолок высоты выше дей-

ствия самой совершенной ко-
рабельной ПРО США на 7 км, 
а скорость X-32 вдвое превос-
ходит допустимую максималь-
ную скорость ракеты-перехват-
чика SM-6.  

Дальность применения раке-
ты, по разным оценкам, состав-
ляет от 600 до 1000 километров. 
Этого вполне достаточно, что-
бы нанести удар по авианосной 
ударной группировке против-
ника, находясь за пределами 
досягаемости его корабельных 
комплексов ПВО и палубных 
истребителей.

На завершающем участке 
ракета атакует цель в крутом 
пикировании, что позволяет  
прорывать ПВО противника, ко-
торые просто не видят объекты 
прямо над собой. 

Кроме того, многочастотная 
РЛС X-32 обладает повышенной 
устойчивостью к современным 
средствам РЭБ. 

Это позволяет ракете, соот-
ветственно, избежать воздей-
ствия всех украинских «глу-
шилок», которые попытаются 
сбить ее с курса.   

Х-32 имеет массу около 6 
тонн, 500 кг из которых состав-
ляет фугасная боевая часть. 
Залп из десятка ракет практи-
чески гарантировано ликвиди-
рует авианосную группировку. 

По мнению экспертов, воз-
можности Х-32 по пораже-
нию крупных наземных целей 
превращают бомбардировщи-
ки Ту-22М3М в мощнейшее 
средство неядерного сдержива-
ния.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

На этом снимке — действия расчета оперативно-тактического ракетного комплекса «Искандер-М», получившего с пункта управления координаты цели. Пуск ракеты не заставил себя ждать. 

МИНОБОРОНЫ

В ЧЕРНОМ МОРЕ СНОВА ЗАРАБОТАЕТ «ЗЕРНОВОЙ КОРИДОР» 

Юрий Гаврилов

С
тало известно, что 
Россия возобнов-
ляет реализацию со-
глашения по транс-
портировке зерна и 
продовольствия из 
украинских портов. 
Соответствующее 
заявление Минобо-

роны России сделал официаль-
ный представитель ведомства 
генерал Игорь Конашенков. 

Он напомнил, что после со-
вершения Украиной 29 октя-
бря теракта против кораблей 
ЧФ и гражданских судов, задей-
ствованных в обеспечении без-
опасности «зернового коридо-
ра», наша страна приостанови-
ла реализацию соглашения по 
так называемой черноморской 
инициативе. «Данная позиция 
России была доведена до Гене-
рального секретаря Организа-
ции Объединенных Наций А. Гу-
терриша и Совета Безопасности 
ООН», — подчеркнул генерал.

Благодаря участию между-
народной организации, а так-
же содействию Турции нашей 
стране удалось получить необ-
ходимые письменные гаран-
тии со стороны Украины о неис-
пользовании гуманитарного 

коридора и украинских портов, 
определенных в интересах вы-
воза сельхозпродукции, для ве-
дения боевых действий против 
РФ. Эти гарантии направлены в 
Совместный координационный 
центр 1 ноября 2022 года.

В частности, Киев официаль-
но заверил: «Морской гумани-
тарный коридор будет исполь-
зоваться только в соответствии 
с положениями «Черноморской 
инициативы» и связанным с 
ней положением о СКЦ». Рос-
сия считает, что полученные га-
рантии на данный момент пред-
ставляются достаточными. 

Поэтому Москва, как сказа-
но в заявлении Минобороны Рос-
сии, «возобновляет реализацию 
соглашения — Инициатива по без-
опасной транспортировке зер-
на и продовольствия из портов 
Украины («Черноморская ини-

циатива»), приостановленную 
после теракта в Севастополе».

Вчера же генерал Конашен-
ков рассказал о последних со-
бытиях на основных направ-
лениях специальной военной 
операции. Поставленных целей 
противник там явно не достиг.

Так, два батальона ВСУ, уси-
ленные иностранными наемни-
ками, вновь не сумели прове-
сти успешную атаку на Купян-
ском направлении и выйти к на-
меченным рубежам. В сторону 
населенных пунктов Ягодное, 
Николаевка и Орлянка в Харь-
ковской области и Куземовка в 
ЛНР они не пробились. 

«В результате огневого по-
ражения и активных действий 
подразделений российских 
войск противник отброшен на 
исходные позиции. Уничтоже-
но до 150 украинских военно-

служащих и наемников, шесть 
танков, пять боевых машин пе-
хоты и 10 автомобилей», — доло-
жил генерал.

Наши войска вели огневое 
поражение ВСУ дальнобой-
ной артиллерией, штурмовой 
и армейской авиацией на даль-
них подступах на Красно-Ли-
манском направлении. Попыт-
ки противника прорваться в 
сторону Макеевки, Площанки и 
Чернопоповки в Луганской На-
родной Республике были пресе-
чены. В этих боях ВСУ потеря-
ли около 250 военнослужащих. 
Были уничтожены два танка, 
две боевых машины пехоты, 
пять пикапов и два автомобиля. 

На Николаево-Криворож-
ском направлении ему не уда-
лось прорваться в сторону 
Ищенки, Брускинского, Суха-
ново и Пятихатки Херсонской 
области. Противник оказался 
под плотным огнем и был отбро-
шен на исходные позиции. Поте-
ри ВСУ — 105 человек, два танка, 
9 бронемашин и 7 автомобилей.

Также уничтожена укра-
инская радиолокационная стан-
ция наведения и целеуказания 
зенитного ракетного комплек-
са С-300.

Наша авиация, ракетные 
войска и артиллерия поразили 

в районе Кировска в Донецкой 
Народной Республике пункт 
управления 15-го полка нац-
гвардии Украины. Под ударами 
также оказались огневые пози-
ции 73 артиллерийских подраз-
делений, живая сила и техника 
противника в 169 районах. 

В ходе контрбатарейной 
борьбы в районе населенного 
пункта Малые Проходы Харь-
ковской области уничтожен 
взвод украинских РСЗО «Ура-
ган». Под Елизаветовкой в ДНР 
на воздух взлетел склад с бое-
припасами. А у населенного 
пункта Смела в Черкасской об-
ласти — хранилище топлива для 
украинской военной техники.

В Харьковской области наши 
истребители сбили украинский 
МиГ-29.

Российские средства ПВО 
за сутки уничтожили 12 беспи-
лотников. Кроме того, перехва-
чены 24 реактивных снаряда. 
В их числе 14 от американской 
РСЗО HIMARS и 10 — от укра-
инской «Ольхи». Также сбиты 
две противорадиолокационные 
ракеты HARM производства 
США.  

А К Ц Е Н Т

Нашей стране удалось получить
письменные гарантии Украины о неис-
пользовании гуманитарного коридора 
для ведения боевых действий против РФ 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
министерстве обороны 
России рассказали еще о 
трех подвигах, совершен-

ных нашими военнослужащими 
в ходе спецоперации на Украине.

Подразделению под коман-
дованием майора Антона Фео-
нова была поставлена задача по 
ведению артиллерийской раз-
ведки позиций противника. В 
ходе корректировки огня артил-
лерии наблюдательный пункт, 
где находился офицер, подверг-
ся минометному обстрелу. В ре-
зультате разорвавшегося рядом 
снаряда Антон получил конту-
зию. Но сразу после оказания 
первой помощи он отказался 
от госпитализации и остался 
на боевой позиции, продолжая 
корректировку огня. 

Благодаря переданным им 
координатам ударами россий-

ской артиллерии были уничто-
жены  три танка, две БМП и до 
30 националистов.

Старший лейтенант Юрий 
Лапиков в составе гаубичного 
самоходно-артиллерийского 
дивизиона обеспечивал огне-
вую поддержку действий на-
ших войск и поражение укреп-
ленных позиций национа-
листов.

Расчеты орудий под коман-
дованием офицера в условиях 
контрбатарейной борьбы бес-
перебойным и точным огнем 
смогли уничтожить 5 единиц 
вражеской военной техники и 
около 15 боевиков. 

«Грамотное руководство 
действиями подчиненных и 
высокий уровень профессио-
нализма старшего лейтенанта 
Лапикова позволили ослабить 
боевые порядки национали-
стов, выбить их из занимаемого 

населенного пункта и взять его 
под свой контроль», — отметили 
в военном ведомстве.

Сержант Константин Ды-
мовский выполнял задачи по 
тыловому обеспечению насту-
пающих российских войск. В 
составе автоколонны он осуще-
ствлял подвоз боеприпасов к 
позициям российской группи-
ровки, ведущей ожесточенные 
бои с националистами. Прибли-
жаясь к полю боя, колонна под-
верглась массированному арт-
обстрелу. Противник всеми си-
лами пытался сорвать снабже-
ние наших подразделений.

Умело маневрируя загру-
женным боеприпасами грузо-
виком и находясь под плотным 
огнем противника, Константин 
смог вывезти машину из зоны 
обстрела и доставить ее до опор-
ного пункта. Это способствова-
ло скорому разгрому врага.  

Майор Антон Феонов предоставил 
точные координаты расположения 
бронетехники и живой силы ВСУ.

Старший лейтенант Юрий Лапиков, 
командуя артдивизионом, уничто-
жил 5 единиц вражеской техники.

Сержант Константин Дымовский 
вывел загруженный боеприпасами 
грузовик из-под удара противника.

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

М
И

Н
И

С
Т

Е
Р

С
Т

В
О

 О
Б

О
Р

О
Н

Ы
 Р

Ф

ФАКТЫ

В ПЛЕН СДАЮТСЯ САМИ

Юрий Гаврилов

Обнародованы новые свиде-
тельства пленных украинских 
военнослужащих о порядках, 
царящих сейчас в их стране и 
армии. Эти признания говорят 
о том, что далеко не все гражда-
не Украины горят желанием с 
оружием в руках защищать ки-
евский режим. 

Более того, после нескольких 
волн мобилизации на Украине 
мало что изменилось. Мужчин, 
причем не всегда призывного 
возраста, в буквальном смысле 
слова отлавливают на улицах, 
насильно ставят в строй и без 
специальной военной подготов-
ки отправляют на передовую. 
Многие от такой мобилизации 
скрываются как могут.

Вот что, к примеру, поведал 
под видеокамеру один из плен-
ных. «Началась спецоперация, 
и я побоялся. Начал скрывать-
ся от украинской армии, чтобы 
не вернуться обратно. Скрывал-
ся в Новой Каховке восемь ме-
сяцев», — откровенничал этот 
украинский военнослужащий.

Понятно, что кое-кто из 
пленных, чтобы избежать от-
ветственности за военные пре-
ступления, на допросах явно лу-
кавил. Но правда быстро вышла 
наружу. Скажем, в ходе лично-
го досмотра упомянутого выше 
пленного выяснилось немало 
любопытных деталей. 

На теле мужчины были тату-
ировки с нацистской символи-
кой. Он так объяснил их проис-
хождение: мол, отбывал наказа-
ние в исправительной колонии 
за нанесение тяжких телесных 
повреждений. Там и «набил». 

В том, что их содержание за-
ключенный никак не связывал с 
нацистской идеологией, верит-
ся с трудом. Достаточно вспо-
мнить, как «разукрасили» себя 
подобной символикой многие 
члены запрещенного в РФ и при-
знанного экстремистским на-
ционалистического формиро-
вания «Азов». Так что с этим че-
ловеком, точнее с его взглядами 
и поступками, наверняка при-
дется основательно разбирать-
ся соответствующим службам.

А вот что рассказали о прова-
ле наступления ВСУ на Никола-
ево-Криворожском направле-
нии пленные танкисты.

«Мы не понимали даже, куда 
едем. Не было плана отхода, ни-
чего. Это был путь в никуда. Не 
было обещанного прикрытия. 
Говорили, что артиллерия нас 
прикроет, а получилось, что 
нас «накрывали», — вспоминает 
Ярослав Рохмалев.

«Оказались в оцеплении рос-
сийских солдат и попали в плен. 
На удивление, к нам лояльно от-
неслись. Не было никакого ру-
коприкладства. Просто сказа-
ли сложить оружие. Я был удив-
лен, потому что у нас информа-
ция по-другому подается, мягко 
говоря», — признался командир 
украинского танкового взвода 
Юрий Еременко.

«Четверо суток без еды и 
воды. Нам обещали эвакуацию. 
Не провели. На четвертые сутки 
сдались», — говорит о событиях 
после боя командир танка Вла-
димир Деревянко. 

На видео пленные посовето-
вали своим товарищам сложить 
оружие и больше не участво-
вать в боевых действиях.  

А К Ц Е Н Т

Разработчики Х-32 «научили» ракету 
лететь к цели на высоте около
40 километров и скорости более 5 тысяч 
км в час, что близко к гиперзвуковой

А К Ц Е Н Т

Этой информационной базой
пользовалось не только руководство 
ВСУ, но и представители натовского 
командования
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ТУРИЗМ Отрасль ждет 
продление господдержки

Турпакет 
поручений

Евгений Гайва

Продление программ поддержки российского туриз-
ма необходимо для развития территорий и увеличения 
вклада отрасли в ВВП, считают опрошенные «РГ» пред-
ставители профессионального сообщества. Поручения 
президента по итогам прошедшего в сентябре заседа-
ния президиума Госсовета по развитию туризма их об-
надежили.  

Президент поручил рассмотреть вопросы сохра-
нения льготной процентной ставки по кредитам для 
инвесторов, обнулению НДС для туроператоров, про-
дления программы туристического кешбэка. В переч-
не также запуск электронных виз и создание новых ку-
рортов на 10 млн человек. 

После упразднения Ростуризма функции управле-
ния отраслью перешли к минэкономразвития. Как бу-
дет выстроена работа по выполнению поставленных 
задач, в минэкономразвития «РГ» не ответили. 

Уже идет работа по созданию мастер-плана всей 
страны, который позволит спрогнозировать турпото-
ки, до конца года документ планируется внести в пра-
вительство, сообщил вице-премьер Дмитрий Черны-
шенко. В рамках программы льготного кредитования 
отобрано более 80 инвестпроектов. Для них установят 
льготную ставку на уровне 3-5%, отметил он.

Вице-президент Российского союза туриндустрии 
Юрий Барзыкин назвал перечень поручений одним из 
наиболее проработанных за последние годы. Вопрос о 
нулевой ставке НДС для туроператоров обсуждался в 
отрасли последние лет семь, наконец процесс перешел 
в реальную плоскость, отметил он. 

Важно уточнить в законодательстве введение ну-
левого НДС для комплексных услуг отелей, которые 
включают не только размещение, но и питание, транс-
фер и другие услуги, говорит вице-президент Федера-
ции рестораторов и отельеров Вадим Прасов. 

Также важно развивать экспорт туристических 
услуг, а для этого нужно запустить электронные визы 
для иностранцев, указывает президент Общенацио-
нального союза индустрии гостеприимства Алексей 
Волков. С развитием новых морских курортов важно 
совершенствовать инфраструктуру действующих.  

СОВФЕД Сенаторы одобрили ряд законов 
по защите социальных прав россиян

Гарантии и статусы
Дмитрий Гончарук

С
овет Федерации на засе-
дании в среду поддержал 
инициативы, которые 

связаны с защитой прав гра-
ждан, в том числе военнослужа-
щих и добровольцев.

Пленарное утро началось у 
сенаторов необычно — с торже-
ственной церемонии установки 
флагов четырех новых регионов 
РФ в фойе здания на Большой 
Дмитровке. Официальные сим-
волы Донецкой и Луганской на-
родных республик, Запорож-
ской и Херсонской областей в 
галерее флагов Совфеда уста-
новили солдаты роты Почетно-
го караула. «Не сомневаюсь, что 
воссоединение Донбасса, Запо-
рожья и Херсонщины с Россией 
на века войдет в летопись исто-
рии нашего Отечества как очень 
важное, очень радостное и дол-
гожданное событие», — заявила 
председатель верхней палаты 
Валентина Матвиенко. Она по-
просила коллег оказать полное 
содействие новым регионам. 
Это касается и законодательной 
деятельности, и интеграции в 
правовую систему России, и гу-
манитарной помощи.

Сенаторы одобрили ряд со-
циально значимых документов, 
в том числе поправки в Закон 
«О накопительно-ипотечной 
системе жилищного обеспече-
ния военнослужащих». Сейчас 
военнослужащие имеют право 
получить целевой жилищный 
заем не ранее трех лет с даты 
включения в реестр. Соглас-
но поправкам, тем, кто участ-
вует или участвовал в боевых 
действиях, операциях, боевых 
заданиях, в том числе за рубе-
жом, предоставляется право на 
заключение с Росвоенипоте-
кой договора целевого жилищ-
ного займа с даты включения в 
реестр участников системы.

Поддержан и закон, в кото-
ром фиксируются статус добро-
вольцев, их права и порядок де-
нежного содержания. Минобо-

роны определит численность 
добровольческих формирова-
ний, их организации, районов 
их действий, стоящих перед 
ними задач, порядок управле-
ния. В свою очередь, измене-
ния в Закон «О мобилизацион-
ной подготовке и мобилизации 
в РФ» устанавливают порядок 
прохождения альтернативной 
гражданской службы в период 
мобилизации. Призыву на воен-
ную службу по мобилизации не 
подлежат граждане с неснятой 
или непогашенной судимостью 
за совершение преступлений 
против половой неприкосно-
венности несовершеннолетне-
го, преступлений террористи-
ческой направленности, а так-
же совершение наиболее тяж-
ких преступлений против основ 
конституционного строя и без-
опасности государства.

Также Совфед одобрил сена-
торские поправки в Закон «О 
санитарно-эпидемиологиче-

ском благополучии населения». 
Согласно им к полномочиям го-
сударства и регионов будет от-
носиться санитарно-гигиени-
ческое просвещение граждан. 
Важная новелла документа — то, 
что социально ориентирован-
ные НКО и добровольческие во-
лонтерские организации полу-
чат право оказывать содействие 
такому просвещению.

Согласно еще одному зако-
ну клиенты банков-банкротов 
получат дополнительную за-
щиту: будет исключена ситуа-
ция, когда при отзыве у банка 
лицензии вкладчик должен 
уплатить налог на процент-
ный доход до реального полу-
чения из конкурсной массы 
банка-банкрота соответствую-
щей выплаты.  

ПЛАНЫ Рынок ипотеки поддержат через заемщиков, а не застройщиков

Жилищное устроительство
Марина Трубилина

П
равительство обсу-
дит дополнитель-
ные меры поддерж-
ки ипотеки. Об этом 
о строительстве на 
новых территориях 
и восстановлении 
Крымского моста 
сказал на заседа-

нии в Совете Федерации вице-
премьер Марат Хуснуллин.

Темпы роста ипотечного 
портфеля в этом году упали по-
чти вдвое, отметил Хуснуллин. 
Пока с начала года прирост ипо-
течного портфеля — 1 трлн руб-
лей. В прошлом году к этой же 
дате был прирост в 1,7 трлн. При 
этом вводить меры поддержки 
застройщиков пока не плани-
руется — в первую очередь нуж-
но поддерживать граждан и под-
держивать рынок ипотеки, счи-
тает вице-премьер.

Одна из существенных при-
чин замедления выдачи ипотеки 
— рост ставок на кредиты на вто-
ричном рынке. Это тормозит и 
первичный, и вторичный рынок. 

Поскольку покупатели нового 
жилья, как правило, улучшают 
жилищные условия, то если они 
не могут продать имеющуюся 
квартиру, они не могут и купить 
новую. «Мы в ближайшее время 
соберемся и будем предлагать, 
какие нужно принять меры, что-
бы поддерживать рынок ипоте-
ки», — сказал Хуснуллин.

Льготная ипотека отчасти 
вызвала рост цен на жилье, но 
была далеко не единственной 
причиной подорожания, отме-
тил вице-премьер. Но благодаря 
этой программе жилье начало 
строиться даже в городах, где не 
было новостроек как минимум 
десять лет. В поддержке ипотеки 
нужно найти компромисс, от-
метил Хуснуллин — может быть, 
поддерживать регионы с низкой 
покупательной способностью 
населения. До конца года этот 
вопрос, по словам Хуснуллина, 
будет отработан.

Также планируется расши-
рять ипотеку на индивидуаль-
ное жилищное строительство 
(ИЖС). «Мы ее как пилотный 
проект в этом году запустили. 
Она удачно пошла, есть ее вос-
требованность, — отметил ви-

це-премьер. — Я напоминаю, 
что мы сегодня дополнительно 
страхуем риски банков при вы-
даче ипотеки на ИЖС. Заявок 
достаточно много. Безусловно, 
будем предлагать расширять 
эту ипотеку. Это востребован-
ный инструмент».

Одна из серьезных проблем 
— изношенные коммунальные 
сети. Более 40% коммуналь-
ных сетей подлежат замене, это 
391 тысяча км из 940 тысяч. На 
ближайшие три года выделены 
средства на модернизацию ком-
мунального хозяйства, которые, 
надеется Хуснуллин, позволят 
простимулировать программу 
развития ЖКХ. 

«Здесь очень важная со-
ставляющая, конечно, и тариф-
ная политика. Мы должны вы-
строить нормальную систе-
му, при которой и сети будут 
восстанавливаться, и потери 
уменьшаться, и при этом мы не 
должны допустить глобально-
го роста, повышения тарифов», 
— подчеркнул Хуснуллин. Он от-
метил, что ситуация пока неод-
нозначная. В ряде регионов и на-

селенных пунктов тарифы по-
вышаются в разы, чем жители 
справедливо недовольны. Но в 
целом по стране тарифы растут 
очень медленно. В прошлом году 
при возможности повысить та-
риф в среднем на 4% реальное 
подорожание составило 3,1%, 
хотя инфляция была гораздо 
больше. Это говорит о том, что 
ЖКХ придет в еще более худшее 
положение. Надо принимать но-
вые нестандартные меры, чтобы 
это ухудшение ЖКХ остановить.

Для финансирования проек-
тов модернизации ЖКХ выде-
лено 150 млрд рублей из Фонда 
национального благосостояния. 
Одобрено уже 225 проектов в 73 
регионах.

Стареют и сами жилые дома. 
Прежняя программа расселе-
ния аварийного жилья (по ко-
торой расселяют аварийные 
дома, признанные такими до 
2017 года) идет с опережени-
ем, отметил вице-премьер. В 
большинстве регионов ее закон-
чат раньше срока, 12 регионов 
уже завершили эту программу.

Остро встал вопрос подго-
товки новой программы рассе-
ления, утверждены новые под-

ходы. Пока решено, что на 2023—
2024 годы в бюджете будут за-
ложены небольшие деньги — 45 
млрд рублей, — на которых будут 
отрабатываться новые подходы 
к расселению аварийного жи-
лья, признанного таким до ян-
варя 2022 года, рассказал Хус-
нуллин. 

Идет строительство и на но-
вых территориях. В правитель-
стве разрабатывают план их 
развития на ближайшие три 
года. Он может быть утвержден 
до конца нынешнего года. «Это 
планы по развитию экономики, 
по развитию социально-эконо-
мической сферы, по медицине, 

по развитию банковского секто-
ра. Мы очень подробно этим за-
нимаемся», — сказал Хуснуллин.

Из 6,5 тысячи объектов пер-
воначального плана 3,5 тысячи 
уже реконструированы либо по-
строены, рассказал Хуснуллин. 
Отдельный план по строитель-
ству дорог. Мы гарантировали 

людям, что до 1 декабря дороги 
на 500 км будут отремонтиро-
ваны, 15 мостов, разрушенных 
в ходе специальной военной 
операции, будут построены и 
восстановлены, сказал он.  

Марат Хуснуллин: В поддержке 
ипотеки надо найти компромисс, 
до конца года вопрос будет отработан.

А К Ц Е Н Т

Сухопутную дорогу в Крым 
отремонтируют к зиме

Иду 
в поступление

Например: «Радиотехника» — первый прио-
ритет, «Холодильная и криогенная техника» 
— второй приоритет, «Техносферная безопас-

ность» — третий и так далее. 
Кстати, в 2023 году в Московском Политехе откро-

ют целый ряд новых программ — «Дизайн и конструи-
рование рекламных и арт-объектов», «Кибербезопас-
ность автоматизированных систем», «Безопасность 
технологических процессов и производства»  и другие.

Новые направления появятся и в МИСИС. Об осо-
бенностях приема в 2023 году рассказала ректор вуза 
Алевтина Черникова. 

 — На протяжении последних лет мы наблюдаем 
устойчивый рост интереса абитуриентов к инженер-
ным и техническим специальностям, — отметила Чер-
никова. — В 2023 году в университете будут откры-
ты более 40 программ. Студенты научатся создавать 
инженерные решения для экономики замкнутого цик-
ла, изучат цифровое производство новых материалов, 
цифровую лингвистику, основы управления качеством 
испытательных лабораторий.

В Дальневосточном федеральном университете 
будущим летом можно будет поступить максимум 
на 5 направлений подготовки.

 — Зачислить абитуриента получится только по-
сле того, как он принесет в нам аттестат или поставит 
отметку об этом на портале госуслуг. Заявление о со-
гласии больше подавать не нужно, — напоминает еще 
об одной новинке первый проректор ДВФУ Андрей 
Шушин. 

По словам Шушина, в порядке поступления  в маги-
стратуру серьезных изменений нет. В правилах приема 
на программы аспирантуры изменились только сроки 
сдачи экзаменов. Теперь абитуриенты, поступающие 
и на бюджетные, и на платные места, будут проходить 
вступительные испытания в одно и то же время: с 3 по 
16 августа.  
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ЭКОЛОГИЯ На конференции 
ООН по климату обсудят 
санкции

Погоды 
не делает

Сергей Тихонов

Конференция ООН по климату COP27 пройдет с 6 по 
18 ноября в Египте. Мероприятие привлекает значи-
тельно меньше внимания, чем в прошлом году, хотя на-
полнение его обещает быть не менее интересным. 

Впервые климатический саммит проходит в период 
жесточайшего энергетического кризиса в странах ЕС, 
топливного кризиса в США, замедления роста потреб-
ления сырья в Китае и рекордной инфляции во всех 
развитых экономиках мира.  Ни одна страна пока не 
отказалась от своих целей в климатической политике, 
но сейчас они отошли на второй план. Западные поли-
тики, ранее в большинстве случаев поддерживающие 
«зеленых», сейчас вынуждены сосредоточиться на бо-
лее насущных экономических проблемах.  

Российская делегация едет в Египет с конкретным 
предложением о технологической нейтральности. 
Наша страна хочет вывести распространение в мире 
технологий, используемых для низкоуглеродного раз-
вития из-под действия санкций.  Как пояснили «РГ» в 
пресс-службе минэкономразвития, низкоуглеродны-
ми считаются технологии атомной, газовой и гидро-
энергетики. Их внедрение способствует сокращению 
выбросов парниковых газов при выработке энергии. 
Также к низкоуглеродным технологиям относятся воз-
обновляемая энергетика и водородный сектор.  

В Совете Федерации установили 
флаги четырех новых регионов РФ.
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— Узнайте также: Как новые данные о таянии ледников 
Антарктиды меняют климатическую повестку
rg.ru/art/2387280

— Что изменилось в получении шенгена — узнайте на сайте 
rg.ru/art/2426607

— Смотрите видео на сайте
rg.ru/art/2427085

Юрий Гаврилов

Р
еспублика Беларусь была и 
остается ближайшим сосе-
дом России, верным союз-

ником и надежным партнером. 
Это особенно важно сегодня, 
когда в мире стремительно на-
растает напряженность, разру-
шаются основы стратегической 
стабильности, снижается роль 
международных институтов 
и усиливается конфронтация 
между Западом и Российской 
Федерацией. Об этом вчера 
на заседании совместной кол-
легии военных ведомств двух 
стран сказал министр обороны 
РФ Сергей Шойгу.

«Но основной целью де-
структивных усилий коллек-
тивного Запада, безусловно, яв-
ляется Россия — уничтожение ее 
экономики, военного потенци-
ала, лишение ее возможности 
проводить независимую внеш-
нюю политику», — сделал вывод 
министр обороны РФ. 

Он напомнил, что на Мадрид-
ском саммите НАТО приняли 
новую стратегическую концеп-
цию блока. Там Россию назва-
ли главным источником угроз 
безопасности блока. «В связи с 
этим альянс намерен перейти 
от «сдерживания России путем 
передового присутствия» к со-
зданию полномасштабной си-
стемы коллективной обороны 
на «восточном фланге», вблизи 
наших границ», — заявил Шойгу.

По его словам, в Восточной 
и Центральной Европе, а так-
же в странах Балтии разверну-
ты формирования вооружен-
ных сил внерегиональных го-
сударств НАТО. В Болгарии, 
Венгрии, Румынии и Словакии 
создаются новые многонацио-
нальные батальонные тактиче-
ские группы. Численность груп-
пировки с февраля этого года 
выросла в 2,5 раза и составляет 

более 30 тысяч человек. А в бли-
жайшей перспективе может еще 
увеличиться. «Под ударом ока-
жутся и наши союзники, преж-
де всего братская Республика 
Беларусь», — не сомневается 
Сергей Шойгу.

В таких условиях Миноборо-
ны России считает приоритет-
ной задачей обеспечение воен-
ной безопасности Союзного го-
сударства. «Основное внимание 
уделяем подготовке войск и по-
вышению их боевых возможно-
стей», — сказал глава нашего во-
енного ведомства. 

Он также напомнил, что ре-
шением президентов двух стран 
с 22 октября на территории Бе-
ларуси проводятся меропри-
ятия боевого слаживания со-
единений и частей региональ-
ной группировки войск. «Про-
должаем формировать единое 
оборонное пространство. При-
нята общая Военная доктрина, 
ведется совместное военное 
планирование, функциониру-
ют региональные группировки 
войск, а также Единая система 
противовоздушной обороны», 
— перечислил Шойгу.

Отдельно он остановился на 
роли Запада в событиях вокруг 
Украины. По словам министра, 
киевский режим прибегает к 
запрещенным методам проти-
воборства, включая теракты, 
заказные убийства, обстрелы 
тяжелым вооружением мирных 
жителей, использование их в ка-
честве живого щита. 

«Но всего этого страны Запа-
да стараются не замечать. Бо-
лее того  — поощряют эскала-
цию конфликта на Украине. 
Постоянно идет накачивание 
украинских вооруженных сил 
современным вооружением и 
боеприпасами», — отметил рос-
сийский министр.

НАТО обеспечивает Киев 
развединформацией, осуще-
ствляет непосредственное це-
леуказание, направляет на 
Украину своих военных совет-
ников, поставляет в ряды ВСУ 
иностранных наемников, ве-

дет против России информа-
ционную и санкционную вой-
ну. Более того, США и европей-
ские страны демонстративно 
игнорируют элементы ядерно-
го шантажа со стороны Киева, 
например — провокации в отно-
шении Запорожской АЭС. 

«Знаем о попытках Киева со-
здать «грязную» ядерную бом-
бу, а также о готовности раз-
местить на своей территории 
ядерное оружие стран НАТО. 
Недавно президент Украины 
призвал страны Запада нанести 
превентивные ядерные удары 
по России», — отметил глава во-
енного ведомства РФ.

Для Москвы очевидно, что 
сложившаяся ситуация выгодна 
в первую очередь США. Вашинг-
тон стремится использовать ее 
для сохранения глобального ли-
дерства и максимального ослаб-
ления других стран, в том числе 
своих союзников в Европе.  

А К Ц Е Н Т

В стратегической концепции НАТО 
Россия названа главным источником 
угроз безопасности блока

БЕЗОПАСНОСТЬ Запад поощряет эскалацию 
конфликта на Украине

Собирают силы 
у наших границ

РОСТ СТОИМОСТИ ЖИЛЬЯ ЗАМЕДЛИЛСЯ 

Цены на квартиры, по данным Росстата, про-

должают расти. Однако подорожание не такое 

стремительное, как в последние два года.

Новостройки за третий квартал подорожали 

в среднем по России на 4,3%. Причем цены на 

жилье среднего качества растут существеннее, 

чем на улучшенное и элитное. Если жилье 

среднего качества подорожало за квартал на 

5,7%, то улучшенного — лишь на 3,4%, а элитно-

го — на 2%. В прошлом году средняя цена на но-

востройки росла на 5—7% каждый квартал.

По данным Росстата, типовые квартиры за 

квартал сильнее всего подорожали в Москве — 

на 26,6%. Однако в предыдущем квартале сто-

личные новостройки падали в цене на 25%. Ве-

роятно, это связано с тем, что в апреле-июне 

при высоких рыночных ставках ипотеки поль-

зовалось спросом лишь самое дешевое жилье 

(Росстат рассчитывает индексы цен по ценам 

реальных сделок). Так что сейчас столичные 

цены фактически вернулись к весеннему уров-

ню. С начала года типовое жилье в Москве по-

дешевело на 1,7%.

Сильно подорожали за квартал также ново-

стройки в Липецкой области — на 25,1% (и тут 

никакого предыдущего удешевления не наблю-

далось). Подешевели новостройки сильнее 

всего в Калининградской (на 6,1%), Калужской 

(на 6,4%), Кировской (на 4,1%) областях, Чечне 

(на 3,5%), Севастополе (на 3,3%) и некоторых 

других регионах.

Цены на вторичное жилье в третьем квартале 

держались на прежнем уровне или стремились 

вниз. В среднем по России и по всем типам 

квартир вторичка подорожала за три месяца на 

1,4%. Но самые дешевые квартиры (жилье низ-

кого качества) подешевели на 2%. Существен-

нее всего снизились цены на них в Адыгее (на 

7,3%), Удмуртии (8,6%), Кемеровской области 

(на 6,1%), Хабаровском крае (на 9,6%). Замет-

но подорожала вторичка экономкласса в Сара-

товской области (на 20,6%) и Коми (на 11%).

Тем не менее с начала года цены даже на самые 

дешевые вторичные квартиры выросли в сред-

нем на 7,1%. Сильнее всего — в Саратовской 

(на 32%), Воронежской (на 21,2%), Псковской 

(24,3%) областях. В Кабардино-Балкарии такое 

жилье подорожало в два раза (на 98%). Поде-

шевели квартиры в Хабаровском крае и Якутии 

(примерно на 9%).

Самые дорогие новые квартиры сейчас — тра-

диционно в Москве. В среднем по 367 тысяч 

за квадратный метр, квартиры среднего каче-

ства — по 324,2 тысячи за метр. Самые деше-

вые новостройки — в Кабардино-Балкарии, 

в среднем по 35,5 тысячи за квадратный метр. 

Вторичное жилье дешевле всего в Самарской 

области — здесь квартиры низкого качества 

продаются по 36 тысяч рублей за кв. м. На дру-

гом конце списка — опять же Москва со стои-

мостью метра в 294 тысячи рублей.

Подготовила Марина Трубилина
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КРИМИНАЛ Мошенники 
перешли на звонки через 
WhatsApp 

Мессенджер 
на доверии

Наталья Козлова

Минувшее воскресное утро началось у меня рано — 
со звонка мобильного телефона в 8 утра.

— Здравствуйте, беспокоит капитан полиции Смир-
нов, отдел по экономической преступности. Я по пово-
ду вашего счета в ВТБ. Вы сейчас не пытаетесь снять все 
деньги со своего счета? 

За прошедшую неделю это был уже третий звонок от 
якобы правоохранителей. Один номер оказался совсем 
странным, но умный мобильник написал сам, что звонят 
из Пакистана. А еще один, и тоже «капитан полиции», 
звонил на WhatsApp. Все звонившие и представлялись 
одинаково — капитанами полиции. Да и говорили одно и 
то же. Но вот звонок через мессенджер озадачил. 

На днях в СМИ действительно появились сообщения 
про новый вид телефонного мошенничества — звонки 
через мессенджер. Про эти звонки своим сотрудникам 
рассказала радиостанция Business FM и несколько пе-
чатных изданий. При таком звонке на аватарке пользо-
вателя появляется логотип известного банка. Возникно-
вение нового вида мошенничества — звонки через мес-
сенджеры — специалисты быстро объяснили. Сейчас мо-
бильный сам подсказывает, что звонок  подозрителен.

 Взять того же липового капитана, который позвонил 
мне и попытался скороговоркой, перечисляя статьи Уго-
ловного кодекса, объяснить, что я не имею права разгла-
шать кому бы то ни было то, о чем он мне сообщает. Даже 
лишением свободы пригрозил. Но он вряд ли был в кур-
се, что на его звонок мой мобильник написал — звонок 
идет из Пакистана. Понятно, что настоящая московская 
полиция так скрываться не будет.  Да и сам мошенник, 
конечно, не общался со мной из такой далекой страны — 
это банальная схема телефонной инженерии, чтобы его 
место нахождения не вычислили. Вот почему звонки че-
рез мессенджер стали более предпочтительны.

Да и телефонные звонки с обычного номера уже ста-
ли не так пугать граждан. На сегодняшний день абсо-
лютное число таких мошеннических звонков уже не от 
«служб безопасностей банков». Звонившие представ-
ляются почти всегда сотрудниками отдела по борьбе с 
экономическими преступлениями МВД. Они с ходу пол-
ностью представляются — называя имя и фамилию, про-
сят записать номер своего служебного удостоверения. 
А некоторые даже предлагают выслать фото служебного 
удостоверения. Настоящая полиция уже собрала чуть ли 
не картотеку таких снимков — в них все липовое. 

А еще мошенники стали предупреждать: звонки запи-
сываются. И только после этой «увертюры» начинается 
рассказ о попытке взять кредит по паспортным данным 
абонента. Сотрудники банков говорят, что они замети-
ли за последнее время новую тенденцию: мошенники не 
пытаются выманить у человека остаток на счету, а убе-
ждают его взять деньги у банка в долг. Кстати, об этом 
явлении финансисты даже говорили на недавно прошед-
шем Восточном экономическом форуме. 

У мошенников, которые переходят на звонки че-
рез мессенджеры, явно есть надежда, что им поверят 
больше, чем звонкам, поступившим просто на номер 
абонента. Чтобы проверить, мошеннический это звонок 
или нет, специалисты предлагают гражданам положить 
трубку и перезвонить по этим номерам самим — еще ни 
одному человеку это не удалось. Если звонить тем, кто 
только что вас беспокоил с городского телефона, то або-
нент недоступен. Если на тот же номер позвонить через 
мессенджер, то трубку просто не берут.

Пока более-менее успешно удается ловить только тех 
мошенников, которые всю аферу — от звонков до получе-
ния денег — проводят внутри страны. И практически не 
удается, если звонят из другой страны, а украденные у 
граждан деньги быстро уводят через цепочку счетов.

Недавно Госдума приняла закон об обмене инфор-
мацией между полицией и Центробанком, чтобы по 
крайней мере как можно быстрее возбуждались дела и 
была возможность заморозить средства внутри россий-
ской банковской системы, пока их не вывели за рубеж 
или не перевели в криптовалюту.  

ТОРГОВЛЯ Импортные моющие средства уходят, уступая место российским

Стирают из памяти
Татьяна Карабут

Р
оссияне переходят на 
отечественные средства 
для стирки. Международ-

ные бренды сильно сократили 
ассортимент. К тому же россий-
ские порошки и гели дешевле 
импортных.

По данным торговых сетей, 
продажи российских средств 
для стирки в натуральном вы-
ражении выросли примерно 
на 70% по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого 
года, рассказал «РГ» председа-
тель президиума Ассоциации 
компаний розничной торгов-
ли (АКОРТ) Игорь Караваев. По 
его словам, доля отечественных 
средств для стирки в ассорти-
менте сетей выросла в среднем 
в два раза, до 40—50%.

Особенно активно растут 
продажи товаров низкого це-
нового сегмента — на него сего-
дня приходится почти 60% про-
даж средств для стирки. Также 
идет динамичный рост продаж 
стиральных порошков под соб-
ственными марками торговых 
сетей (СТМ). За последние пять 
месяцев продажи СТМ выросли 
почти в три раза.

«Рост спроса на отечествен-
ную бытовую химию объясня-
ется снижением ассортимента 
международных брендов, при-
влекательной ценой и сопоста-
вимым высоким качеством рос-
сийской продукции», — считает 
Игорь Караваев.

Еще весной на фоне санк-
ционного давления ряд между-
народных корпораций заяви-
ли о приостановке инвести-

ций в российский рынок и со-
кращении ассортимента в 
стране. Буквально за апрель в 
NielsenIQ зафиксировали со-
кращение ассортимента сти-
ральных порошков почти на 
треть (32,7%).  

С января по сентябрь 2022 
года в целом динамика продаж 
стиральных порошков оказа-
лась отрицательной, уточнили 
«РГ» в NielsenIQ. При этом наи-
большее падение демонстриру-
ет премиальный ценовой сег-
мент — минус 15,8%. В среднем 
ценовом сегменте снижение не 
такое внушительное — минус 
5,6%. Тогда как более мелкие 
и более дешевые бренды рос-
ли в продажах с апреля по сен-
тябрь 2022 года. И среди клю-
чевых растущих торговых ма-
рок (в натуральном выраже-

нии) преобладают российские 
бренды. У некоторых из них 
доли выросли в семь раз. Если 
в прошлом году доля продаж 
недорогих стиральных порош-
ков составляла 54,7%, в этом 
эконом-сегмент приобретали 
уже 57%. 

О схожих тенденциях писа-
ло издание РБК, объясняя рост 
популярности отечественных 
брендов не только снижени-
ем конкуренции после сокра-
щения присутствия междуна-
родных брендов. По подсче-
там платформы «Продажи.
рф», иностранные средства для 
стирки подорожали больше, 
чем отечественные. С января 
по начало октября средняя цена 
выросла на 57%, до 246 рублей 
за штуку. При этом и так неде-
шевые импортные средства 

подорожали за год на 50—100%, 
а у российских недорогих брен-
дов рост стоимости составил от 
17 до 50%.

Рост цен на отечествен-
ные средства для стирки объ-
яснялся перебоями в постав-
ках импортного сырья с мар-
та по июнь, пояснял исполни-
тельный директор Ассоциа-
ции производителей парфю-
мерии, косметики, товаров бы-
товой химии и гигиены Петр 
Бобровский. Некоторые рос-
сийские производители быто-
вой химии до половины ингре-
диентов импортировали. Так, 
за рубежом производятся энзи-
мы, пеногасители в порошках и 
другое. Перестройка логистики 
потребовала дополнительных 
затрат, дороже стали обходить-
ся и сами компоненты.   

ПРОГНОЗ 

Холодное 
время года 
становится 
все короче 

НЕМНОГО 
СОЛНЦА 
Ольга Игнатова

В ближайшие дни жителей 
центральных регионов ждет 
вполне комфортная погода. А 
вот приближающаяся зима в 
Москве будет холоднее, чем 
предыдущая, но экстремаль-
ных температур не ожидает-
ся, рассказал на пресс-конфе-
ренции научный руководитель 
Гидрометцентра России Роман 
Вильфанд.

«Несколько экспериментов 
провели в последние дни. Они в 
целом подтверждают наши рас-
четы на отопительный период, 
которые были подготовлены в 
конце сентября. В среднем по-
года будет в Москве зимой око-
ло нормы, но ниже, чем в про-
шлом году. Прогнозируются и 
частые оттепели,  и 15—20-гра-
дусные морозы,  и температуры 
ниже», — уточнил метеоролог. 
По его словам, ожидается два 
периода с низкими температу-
рами, но когда именно они при-
дут, спрогнозировать невоз-
можно.

Как пояснил Вильфанд, 
устойчивые отрицательные 
температуры придут в столич-
ный регион после 13 ноября, не 
раньше. В длинные выходные в 
честь Дня народного единства 
погода будет радовать. Ожида-
ется от 5 до 7 градусов тепла в 
дневные часы, даже будет вы-
глядывать солнышко. Осадков 
не прогнозируется. Довольно 
тепло для поздней осени будет 
и в Северной столице, так что 
тем, кто собирается провести 
там длинные выходные, с пого-
дой повезет. 

В Калининградской области 
будет до плюс 10 градусов. Но с 
дождями.

В целом последний месяц 
осени не ожидается холод-
ным. По всей территории стра-
ны температура будет либо 
соответствовать норме, либо 
немного ее превышать. В сто-
личном регионе ожидается теп-
лее обычного на градус. 

«Очень комфортная пого-
да будет в ближайшие два-три 
дня, я бы даже сказал, золотая 
осень, на юге Западной Сибири 
— это Омская, Томская, Ново-
сибирская, Кемеровская обла-
сти, Алтайский край. Там  днев-
ные температуры будут дохо-
дить до плюс  8—10 градусов. К 
выходным дням там сохранит-
ся все равно теплая погода, но 
уже пойдут  осадки», — добавил 
Вильфанд.

Между тем, по словам 
метеоролога, снег сейчас лежит 
на большей части азиатской ча-
сти страны, за Уралом, на севе-
ро-востоке России, Кольском 
полуострове. Даже на Север-
ном Кавказе на днях выпал при-
личный  снег — высота покрова 
составила 20—25 сантиметров.

В то же время  ученый 
рассказал, что продолжитель-
ность холодного периода в рос-
сийских регионах неуклонно 
сокращается. Иными словами, 
зимы становятся короче — где-
то на неделю, а где-то и на две. 
К тому же, по словам Вильфан-
да, зимы становятся все более 
мягкими. «Наиболее заметное 
повышение температуры от-
мечается в зимние месяцы. В 
декабре, например, темпера-
тура в Москве на 1,7 градуса 
повысилась, а в январе вообще 
на немыслимую величину — на 
3,1 градуса температура стала 
выше при осреднении за 1991—
2020 годы по сравнению с пред-
шествующим периодом», — 
уточнил метеоролог.  По словам 
Вильфанда, в среднем за год 
температура в Москве повыси-
лась на 1,3 градуса. «Это очень 
много за 30 лет. Это огромная  
скорость», — отметил он.

Но тем не менее совсем 
зимы не исчезнут. Жителям 
Центральной России уж точно 
не придется отказаться от зим-
ней резины для своих автомо-
билей в ближайшие 50 лет. А 
пока   Вильфанд настоятельно 
советует тем, кто еще не поме-
нял покрышки, сделать это в 
праздники.  

Наиболее замет-
ное повышение 
температуры 
отмечается в зим-
ние месяцы. В 
декабре, напри-
мер, температура 
в Москве повыси-
лась на 1,7 градуса 

Хорошо шифруются

В переводе на обычные 
деньги сумма выкупа 
составляет около 1,2 

млн рублей.
Главная опасность таких 

зловредов заключается в том, 
что даже если удалить сам ви-
рус с компьютера, то зашиф-
рованные файлы сами собой 
не расшифровываются. Вирус 
физически изменяет их и без 
введения соответствующего 
кода, запускающего механизм 
расшифровки, доступ к файлам 
остается закрыт. И во многих 
случаях единственным выхо-
дом для пользователей остается 
полное удаление всех данных с 
жестких дисков и переустанов-
ка системы с нуля.

«Судя по всему, рассылка 
была направлена на широкую 
аудиторию. Примечательно, 
что осуществлялась она с по-
мощью легитимного сервиса, 
это нехарактерно для подоб-
ных атак. Злоумышленники 
спекулируют на актуальной 
новостной повестке и исполь-
зуют в своей схеме адрес, похо-
жий на официальную почту од-
ного из ведомств», — отмечает 
Андрей Ковтун, руководитель 
группы защиты от почтовых 
угроз в «Лаборатории Каспер-
ского».

Одним из основных спосо-
бов защиты от вирусов такого 
типа является регулярное со-
здание полных резервных ко-
пий всех данных. Причем они 

должны храниться на отдель-
ном носителе, так как вирусы 
могут зашифровывать все дис-
ки, подключенные к компьюте-
ру. И достаточно часто вместе с 
основными данными оказыва-
лись зашифрованы и копии. 

Стоит придерживаться и ба-
зовых правил информацион-
ной гигиены: не переходить по 
сомнительным ссылкам и не 
открывать подозрительные вло-
жения из писем, сообщений в 
мессенджерах или социальных 
сетях. Важным является и регу-
лярное обновление системного 
ПО, так как вирусы обычно ис-
пользуют вновь обнаруженные 
бреши в защите системы, а об-
новления их закрывают, пояс-
няют специалисты.

Для юридических лиц одним 
из самых уязвимых мест стано-
вится сервис удаленного рабо-
чего стола — он часто использу-
ется сотрудниками удаленных 
IT-служб. Злоумышленники вз-
ламывают или подбирают па-
роли к системам удаленного до-
ступа и физически размещают 
шифровальщик на компьютере.

В случае же если шифро-
вальщик все же заразил ПК, 
стоит обратиться к ресурсу 
nomoreransom.org, созданному 
при участии всех крупнейших 
антивирусных компаний. Там 
размещены программы-дешиф-
ровальщики, которые, возмож-
но, смогут подобрать необхо-
димый ключ. Исключением яв-
ляются вирусы, использующие 
криптографические механизмы 
шифрования. Их взломать пока 
не представляется возможным. 

Традиционно считается, что 
мошенники располагаются на 
территории соседних с Россией 
стран, в первую очередь Украи-
ны. Однако физическое место-
нахождение злоумышленни-
ков не имеет принципиального 
значения. Более важно то, где 
размещены сервера, с которых 
осуществляется рассылка мо-
шеннических писем. Для это-
го обычно используются так 
называемые «абузоустойчи-
вые» (от англ abuse - «злоупо-
требление»), то есть игнориру-
ющие жалобы серверные пло-
щадки.  Они пользуются тем, 

что их страны не участвуют в 
международном взаимодей-
ствии правоохранительных ор-
ганов. С  каждым годом число 
таких стран сокращается, од-
нако оно все еще достаточно ве-
лико.  Важно и то, где злоумыш-
ленники берут базы почтовых 
адресов. Обычно это так назы-
ваемые «слитые» базы различ-
ных публичных сервисов и фо-

румов.  Так что лучше всего для 
регистрации на подобных ре-
сурсах не использовать важные 
для работы ящики.  

Мошенники все чаще маскируются 
под рассылки госорганов.А К Ц Е Н Т

Резервные копии всегда должны 
храниться отдельно от основных данных. 
Иначе вирус зашифрует и их 
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Как работают 
28 союзных программ, 
принятых ровно год назад? / 
стр. 1, 2

В НОМЕРЕ

Тем временем

Сотовый оператор «ВымпелКом» (бренд билайн) запустил процедуру 

выхода из-под управления головной компании, голландского холдинга 

VEON.  Информация об этом появилась на сайте головной компании.

«ВымпелКом» — российская компания, которая осуществляет свою дея-

тельность в строгом соответствии с действующим законодательством 

РФ. В связи с тем, что акционером компании является иностранный 

холдинг из недружественной юрисдикции и, как следствие, на компа-

нию было наложено множество различных регуляторных ограничений, 

сегодня мы находится в менее выгодном положении по сравнению с 

другими игроками телеком-рынка», — говорится в заявлении оператора.

Как отмечают эксперты, ранее подобная схема работы имела свои пре-

имущества. В частности, можно было более комфортно работать на 

внешних рынках и получать доступ к дешевым кредитам  на внешних 

рынках. 

После перехода под российскую юрисдикцию у «ВымпелКома» будет 

больше возможностей, — отмечает ведущий аналитик Mobile Research 

Group Эльдар Муртазин.

«Без VEON и выплат в адрес холдинга экономика оператора резко улуч-

шается. Оператор впервые может получить доступ к госзаказу. Но глав-

ное, что внутри страны для «ВымпелКома» все становится проще и по-

нятнее, уходят ограничения, накладываемые структурой холдинга,  

необходимость согласований выбора тех или иных решений», — заявил 

эксперт.

Подготовил Олег Капранов

Читайте также: Телефонные 
мошенники освоили новые 
аферы с подменными номерами 
rg.ru/art/2385405

ФИНАНСЫ ФРС США 
снова сильно подняла 
процентную ставку

Все больше 
про центы

Роман Маркелов

Федеральная резервная система (ФРС) США, выполня-
ющая функции центрального банка страны, снова уве-
личила диапазон базовой процентной ставки на 0,75 
процентного пункта. Теперь он составляет 3,75—4% го-
довых. До этого ФРС за последние несколько месяцев 
повышала диапазон ставки на 0,75 процентного пунк-
та трижды — в июне, июле и сентябре.

«Последние показатели указывают на умеренный 
рост расходов и производства. Прирост рабочих мест 
в последние месяцы был устойчивым, а уровень без-
работицы оставался низким. Инфляция остается по-
вышенной, отражая дисбаланс спроса и предложения, 
связанный с пандемией, более высокими ценами на 
продукты питания и энергоносители и более широким 
ценовым давлением», — говорится в релизе по ставке.

ФРС активно повышает диапазон ставки для того, 
чтобы в долгосрочной перспективе сбить инфляцию 
до целевых 2%. В сентябре основная годовая инфля-
ция в США составила 8,2%, снизившись с августовских 
8,3%. Пик показателя наблюдался в июне — 9,1%. В це-
лом инфляция в США все еще находится на самых вы-
соких отметках с 1980-х годов.

ФРС начала повышать ставку с марта, это было по-
вышение с декабря 2018 года. В 2020 году ФРС в ответ 
на кризис, вызванный пандемией, неожиданно резко и 
внепланово понизила диапазон ставки до 0—0,25%.  
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В МИРЕ

ИГРУШКА 
ОТ СПИЛБЕРГА
Анна Белорусцева

На аукционе в Беверли-Хиллз 
выставили модель пришельца 
из фильма Стивена Спилбер-
га «Инопланетянин» 1982 года. 
Эксперты полагают, что вне-
земной лот уйдет с молотка за 
три миллиона долларов. Фигу-
ра глазастого чужеземца стала 
уникальным явлением в мире 
спецэффектов: в те годы в ки-
ноиндустрии еще не применя-
ли технологию компьютерной 
графики CGI, когда некоторые 
объекты полностью создают-
ся во время постпродакшена. 
Инопланетянин же стал полно-
ценным героем на съемочной 
площадке: он мог выполнять 85 
различных движений и управ-
лялся дюжиной профессио-
нальных аниматоров. Очарова-
тельный главный герой принес 
команде Карло Рамбальди, со-
творившей модель пришель-
ца, желанную статуэтку Оскар 
за лучшие визуальные эффек-
ты. Помимо инопланетянина 
на аукцион выставили его ма-
кет, который построили для со-
гласования со Спилбергом (его 
рассчитывают продать за 80—
100 тысяч долларов), а также 
иллюстрации с героем, выпол-
ненные аниматорами во время 
работы над созданием внезем-
ного детища (эстимейт каждого 
колеблется между 10 и 20 тыся-
чами зеленых). К слову, среди 
лотов будет реквизит и из дру-
гих фильмов. Так, мероприятие 
станет райским местечком для 
обеспеченных фанатов фран-
шизы о Гарри Поттере. Поклон-
ники истории Джоан Роулинг 
смогут обзавестись метлой из 
личной коллекции Дэниела 
Рэдклиффа. За «элитную» мо-
дель «Нимбус 2000» придется 
выложить 100 тысяч долларов. 
Метелка попроще под названи-
ем «Падающая звезда» обой-
дется в 30—50 тысяч «зеленых». 
За мантию и шарфик в цветах 
Гриффиндора —эксперты про-
сят 20—30 тысяч.  

СКАНДАЛ Экс-главу 
минздрава Британии 
отстранили от работы 
за участие в реалити-шоу

Из парламента 
в джунгли

Анна Белорусцева

Страсти в рядах тори не утихают: на этот раз отличил-
ся экс-глава минздрава Альбиона Мэтт Хэнкок, запи-
савшийся в участники реалити на выживание. За тягу в 
шоу-бизнес и нежелание исполнять обязанности пар-
ламентария на протяжении нескольких недель депу-
тата отстранили от работы в Вестминстерском дворце. 
Теперь он будет лишь независимым представителем 
от своего избирательного округа. Коллеги критиче-
ски встретили новость о самовольстве Хэнкока, а шот-
ландский профсоюзный лидер Дэйв Пенман и вовсе по-
журил тори за безответственное отношение к службе: 
«Иметь работу, где 
ты можешь сам ре-
шить, когда уйти 
в отпуск на месяц, 
бросить ее и свои 
обязанности, по-
лучать кучу денег 
и при этом сталки-
ваться с небольши-
ми последствиями… 
Я уверен, что он по-
служит источником 
вдохновения для 
других госслужащих», — сыронизировал политик. При-
мечательно, что парламентарий и ранее был замешан в 
партийных скандалах. В 2021 году Хэнкок покинул пост 
министра здравоохранения из-за того, что нарушил 
собственные антиковидные меры и закрутил роман с 
помощницей, бульварная пресса распространила пи-
кантные фотографии Мэтта с любовницей. Не получив 
место в кабмине Риши Сунака, Хэнкок поставил крест 
на партийной карьере и направился в австралийские де-
бри для участия в реалити-шоу «Я знаменитость, забе-
рите меня отсюда!». Там тори будет жить в спартанских 
условиях и бороться за звание «Короля джунглей». Кро-
ме того, участники программы должны выполнять так 
называемые испытания от зрителей. Аудитория голо-
сует за героя, которому придется собрать волю в кулак 
и всячески взаимодействовать с экзотической живно-
стью: змеями, пауками и т.д. Британцы уже прочат Мэт-
ту звание рекордсмена по количеству испытаний, пуб-
лика будет отыгрываться на нем за «грехи» на посту 
главы минздрава. По оценкам экспертов, за страдания 
эпатажному парламентарию выплатят внушительный 
гонорар в 350 тысяч фунтов стерлингов.  

ГЕОПОЛИТИКА 
НАТО потребует 
от участников повысить 
расходы на оборону 
до 3 процентов ВВП 

Плакать 
и платить

Василий Федорцев

В ближайшие месяцы установленная в НАТО так назы-
ваемая «двухпроцентная цель» может быть пересмот-
рена в сторону повышения. Об этом сообщила немец-
кая газета S ddeutsche Zeitung, ссылать на свои источ-
ники в дипломатических кругах Брюсселя. В 2014 году 
страны НАТО взяли на себя обязательство повысить 
свои расходы на оборону до уровня в два процента от 
ВВП. Но, как указывает собеседник газеты, за послед-
нее время ситуация в сфере безопасности сильно из-
менилась, и теперь в альянсе должны определиться — 
«может ли все так продолжаться и дальше с двумя про-
центами или надо 
что-то менять». Ре-
шение должно быть 
принято не позднее 
2024 года, посколь-
ку обязательства о 
«двухпроцентной 
цели» страны брали 
на себя в расчете на 
десять лет. Но ско-
рее всего, вопрос 
о повышении целевого показателя оборонных расхо-
дов будет поставлен уже на саммите альянса в Виль-
нюсе следующим летом. «Официальных переговоров в 
НАТО на эту тему пока нет, но требования уже звучат», 
— отмечает S ddeutsche Zeitung. Издание указывает 
на то, что повышения оборонных расходов в альянсе 
добиваются в первую очередь восточноевропейские 
страны. «Мы хотим попросить каждую страну доба-
вить еще один процент к двум процентам расходов на 
закупку оружия», — приводит газета слова эстонско-
го министра иностранных дел Урмаса Рейнсалу. Сама 
Эстония намерена увеличить свой оборонный бюджет 
до трех процентов от ВВП уже к 2024 году. Об анало-
гичных планах, но только к 2030 году, недавно заявля-
ла и теперь уже бывшая премьер Британии Лиз Трасс.

На необходимость пересмотра двухпроцентной 
цели намекают и в Вашингтоне. «Мы учитываем, что 
многое изменилось. И это требует от всех нас делать 
больше для обеспечения нашей общей безопасности», 
— заявил на днях глава госдепартамента США Энтони 
Блинкен. По словам Блинкена, НАТО сейчас сталкива-
ется с новыми вызовами, которых не было в 2014 году. 
Под новыми вызовами в США понимают, очевидно, не 
только Россию, но и Китай, отношения с которым ста-
новятся все более напряженными. На прошлой неде-
ле наличие в НАТО планов нового повышения воен-
ных расходов фактически подтвердил и генсек альянса 
Йенс Столтенберг. Правда, отметил, что  «еще слиш-
ком рано говорить», с какими именно формулировка-
ми согласятся страны. Два процента от ВВП на оборону 
тратят сейчас только девять из них, включая США.  

На необходимость 
пересмотра двух-
процентной цели 
намекают и в США 

Снова в игре
Тут есть два сценария. 
Первый — крайне пра-
вые партии становят-

ся более умеренными. Второй — 
встраиваясь в систему, эти пар-
тии будут пытаться изменить ее 
под себя. Такой риск существу-
ет. Позиции партии Либерман-
на «Наш дом  Израиль», которая 
опиралась на наших бывших со-
отечественников, действитель-
но ослабли: она получает мень-
ше мест в парламенте, чем есть 
сейчас. Это может быть связа-
но с тем, что Либерман, буду-
чи правым политиком, ранее 
был частью очень разнородного 
центристского правительства. 
Наверное, его электорат не со-
всем позитивно отреагировал 
на это. 

В плане отношений с Росси-
ей — скорее всего, Израиль при 
Нетаньяху продолжит придер-
живаться позиции относитель-
ного нейтралитета, который 
существует сейчас. С начала 
специальной военной опера-
ции Тель-Авив отказывается 
поставлять на Украину оружие. 
Пока еще действующий пре-
мьер Лапид и министр оборо-
ны говорили, что эти постав-
ки не планируются. Нетаньяху 
накануне выборов сказал, что 
он готов рассмотреть этот во-
прос, но наверняка это было 
сделано в рамках предвыбор-
ной кампании — для того, чтобы 
привлечь электорат. Поэтому 
сложно сказать, можно ли ори-
ентироваться на эти заявления 
при определении его полити-
ки после выборов. Скорее, нет. 
Общая тенденция такова, что 
Израиль продолжит соблюдать 
свои стратегические интере-
сы. В настоящий момент, это 
сохранение отношений и с Рос-
сией, и с Украиной. Единствен-
ный относительно существен-
ный фактор, который может 
сыграть, — личные отношения 
Нетаньяху с президентом Вла-
димиром Путиным. Но в целом 
позиция Израиля останется 
прагматичной: пока в интере-
сах страны будет балансирова-
ние, Тель-Авив продолжит ба-
лансировать. 

В отношении США, даже с 
учетом позиций крайне пра-
вых партий, существенно от-
ношения Тель-Авива и Вашинг-
тона едва ли изменятся. По-
нимание того, что США — это 

главный стратегический парт-
нер Израиля, сохраняется как 
в израильском обществе, так и 
в истеблишменте Израиля. Ве-
роятнее всего, это стратегиче-
ское партнерство продолжит-
ся. Кроме того, Нетаньяху сам 
в общем-то не очень рад тому, 
что крайне правые партии по-
лучили такую большую под-
держку избирателей — он на 
это не рассчитывал, когда со-
здавал свой блок. Нетаньяху не 
считал, что эти партии могут 
увеличить свое представитель-
ство более чем в два раза. Это 
неожиданный для него исход, 
и в общем не очень желатель-

ный. Возможно, он попытается 
несколько задвинуть предста-
вителей этих партий. Скорее 
всего, он будет развивать отно-
шения с США в ущерб тому, что 
могут сказать его партнеры по 
коалиции. Но в целом опять же 
это не повлияет ни на стратеги-

ческое партнерство с США, ни 
на развитие отношений с Рос-
сией и Китаем. 

Это развитие, вероятно, не 
будет касаться чувствительных 
сфер. Так, с Китаем до начала 
2000-х гг. у Израиля было воен-
ное сотрудничество, но в нача-

ле «нулевых» по просьбе США 
оно было прекращено. Однако 
это не мешает Израилю актив-
но торговать с Китаем и реали-
зовывать совместные инфра-
структурные проекты. С Росси-
ей — то же самое. Сотрудниче-
ство Москвы и Тель-Авива будет 
затруднено в таких сферах, как 
кибербезопасность, хай-тек, 
военные технологии. В осталь-
ных сферах отношения, скорее 
всего, продолжат развиваться 
или по крайней мере останутся 
на прежнем уровне. 

Снижение агрессивной ри-
торики Нетаньяху в отноше-
нии Ирана ожидать очень слож-

но. Будущий премьер отличался 
в прошлом достаточно резкой 
риторикой в отношении Ирана. 
Даже заявлял, что, если США не 
поддержат какие-то действия 
Израиля, Тель-Авив все рав-
но их совершит: безопасность 
Израиля важнее. У нынешнего 
правительства позиция была 
во многом похожей, но чуть бо-
лее сдержанной на публичном 
уровне. В случае с Нетаньяху 
— он может снова начать про-
двигать «иранскую тему» пуб-
лично.  
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А К Ц Е Н Т

В отношениях с Россией Израиль 
продолжит придерживаться 
относительного нейтралитета

КОНФЛИКТ Северная Корея установила рекорд ракетных запусков за день

Пхеньян ответил 
на «Бдительный шторм»
Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Сеул

О
бстановка на Корейском 
полуострове продолжа-
ет накаляться. В среду 

КНДР произвела рекордное ко-
личество запусков ракет, вклю-
чая одну, которая спровоци-
ровала воздушную тревогу в 
Южной Корее. Сеул отреагиро-
вал своими запусками, пообе-
щав, «не оставить это все про-
сто так». При этом Север и Юг 
продолжают обвинять друг дру-
га в провоцировании напряжен-
ности.

Второе ноября 2022 года 
стал самым напряженным днем 
в истории для северокорейских 
ракетчиков, которые устроили 
самый настоящий фейерверк, 
проведя запуски как на запад 
— в сторону Желтого, так и на 
восток — в сторону Восточного 
(Японского) морей. На момент 
подготовки материала мино-

бороны Юга сообщило уже как 
минимум  о 25 запущенных ра-
кетах и 100 артиллерийских 
залпах северян, причем южно-
корейские эксперты не исклю-
чали, что и поздним вечером в 
среду КНДР «порадует» допол-
нительными стартами. 

Если обобщать, то запуски 
производились в четыре захо-
да в течение 10 часов с десятка 
различных мест. Сначала в 6.51 
утра (по местному времени) в 
Желтое море улетели четыре 
баллистические ракеты малой 
дальности (БРМД), еще через 
пару часов уже на восток еще 
три БРМД. Буквально через 20 
минут после этого примерно 
одновременно как на запад, так 
и на восток улетели около 10 ра-
кет. С половины второго до двух 
часов дня к делу подключилась 
северокорейская артиллерия, 
которая в непосредственной 
близости от межкорейской гра-
ницы произвела 100 выстрелов. 

Наконец с 16.30 до 17.12 опять 
же в обе стороны — на запад и 
восток — ушли еще шесть ракет 
класса «земля — воздух». Ми-
нобороны РК, похоже, в конце 
концов запуталось с подсчета-
ми, сообщив в итоге, что было 
«минимум 25 ракет и около 
100 артиллерийских залпов» 
КНДР. Южная Корея в 10.11 
утра со своей стороны «разба-
вила» все это своими запуска-
ми. В воздух были подняты ис-
требители F-15K и KF-16, ко-
торые запустили три управляе-

мые ракеты — одну SLAM-ER и 
две SPICE-200.

Наибольшее внимание и бес-
покойство у южан вызвала вто-
рая серия запусков, когда одна 
из баллистических ракет пере-
секла межкорейскую морскую 
границу и проследовала в сто-
рону южнокорейского острова 
Уллындо, что на юго-востоке. Ра-
кета в итоге упала в воды моря в 
57 км от южнокорейского горо-
да Сокчхо, не долетев до Уллын-
до почти 170 км. Тем не менее 
на Уллындо, где живет около 10 
тысяч человек, была объявле-
на воздушная тревога, которая 
заставила жителей изрядно по-
волноваться и искать укрытия 
в убежищах. Тревога была отме-
нена только в два часа дня. 

Эксперты же отметили, что 
где-либо в Южной Корее из-за 
северокорейских запусков воз-
душная тревога не объявлялась 
6 лет и 9 месяцев. В предыду-
щий раз она была объявлена 7 
февраля 2016 года на островах 
Пэннендо и Тэчхондо в Желтом 
море. Выяснилось также, что 
это стало первым случаем, когда 
межкорейскую морскую грани-
цу пересекла именно баллисти-
ческая ракета КНДР, до сих пор 
это если и бывало, то только при 
стрельбах из артиллерии.

Южнокорейский ответ был 
спровоцирован в первую оче-
редь этой самой ракетой, ко-

торая напугала Уллындо. Южа-
не со своих истребителей запу-
стили через границу в сторону 
КНДР три управляемые ракеты 
класса «воздух — поверхность». 
Кстати, это также стало первым 
случаем, когда Южная Корея 
стреляла с пересечением меж-
корейской границы.

В связи с северокорейски-
ми запусками в Сеуле на экс-
тренное заседание был собран 
Совет национальной безопас-
ности, где председательство-
вал президент РК Юн Сок Ёль. 
Действия Пхеньяна южноко-
рейский лидер охарактеризо-
вал как «фактическое покуше-
ние на нашу территорию», дав 
указание «быстро отреагиро-
вать так, чтобы КНДР заплатила 
цену за свои шаги». Вся ответ-
ственность за рост напряженно-
сти была возложена на Пхеньян.

Правда, стоит отметить, что 
чего-то подобного, хотя может 
и не в таком масштабе, южно-
корейские военные ожидали. 
Дело в том, что с 31 октября ВВС 
США и Южной Кореи стали про-
водить крупномасштабные пя-
тидневные военно-воздушные 
учения «Бдительный шторм», 
на которые собрали в общей 
сложности 240 боевых машин, 
включая самые новейшие ис-
требители-«невидимки». Эти 
маневры проходят и в настоя-
щее время, и на них отрабаты-
ваются в том числе сценарии с 
нанесением ударов по КНДР. По 
понятным причинам Пхеньяну 
это не понравилось. Вчера пред-
ставитель МИД Севера назвал 
эти учения «безрассудными» и 
«подготовкой к войне», преду-
предив, что Пхеньян «примет 
меры для защиты своего сувере-
нитета». Как видно, ответ ока-
зался тоже весьма впечатляю-
щим.  

А К Ц Е Н Т

Одна из ракет КНДР пересекла 
межкорейскую морскую границу 
и проследовала в сторону 
южнокорейского острова Уллындо

За страдания 
парламентарию 
выплатят 
350 тысяч фунтов 
стерлингов
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Нетаньяху торжествует — на этот раз 
блок правых партий получил вотум 
доверия избирателей.

Информация о пусках северокорейских ракет была новостью номер один на южнокорейском телевидении.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Народный фронт
Когда началась специ-
альная военная опера-
ция на Украине, Оль-

га Петровна потеряла покой. 
Смотрела телевизор, пережива-
ла, все воспринимала как свою 
собственную боль.

— Конечно, сердце кровью 
обливается, когда видишь стра-
дания людей, — говорит пен-
сионерка. — Как к этому можно 
равнодушно относиться. Я этих 
украинских военных невзлюби-
ла еще когда мы в Севастополе 
жили с ними в одном доме. 

Хотелось хоть как-то под-
держать тех,  кто сейчас,  в 
преддверии зимы, терпит тя-
готы службы там, в полях, без 
крыши над головой.

Десять тысяч из своих сбе-
режений женщина решила 
отправить почтой. Пошла в 
местное отделение связи. Но 
там перевод «в поддержку ар-
мии и Донбасса» просто не 
приняли. Сказали, что нуж-
ны точные реквизиты счета и 

наименование юридического 
лица, которому адресовано по-
жертвование. В почтовом отде-
лении, которое навестил и кор-
респондент «РГ», слова Ольги 
Зновец подтвердили. 

— Мы принимаем денежные 
переводы физическим лицам, — 
пояснила сотрудница почты. — 
А армии и жителям Донбасса… 
Лучше, если вы это сделаете по 
QR-коду на сайте организации. 

Ольга Петровна с интерне-
том не дружит. Телефон у нее 
кнопочный. Она даже купила 

себе смартфон, но освоить его 
так и не смогла. Впрочем, есть 
в селе девушка-волонтер, но их 
пути с пенсионеркой Зновец не 
пересеклись. 

— А так у нас и вещи для бе-
женцев в селе собирают, — 
рассказала отзывчивый почта-
льон. — В клубе можно сдать. 
Только там телефона нет, надо 
идти.

Про акцию Общероссийско-
го народного фронта бывшая 

учительница тоже слышала. Но 
отыскать штаб ОНФ не получи-
лось, хотя для этого Ольга Пет-
ровна ездила даже в Симферо-
поль. Гаджеты снова подвели, 
точнее, их отсутствие. До горо-
да добралась, а обратилась не 
по адресу. 

И тогда пенсионерка вспо-
мнила про газету. 

— Я только «Российскую га-
зету» и читаю, но покупаю ее 
в розницу, — рассказала Ольга 
Петровна. — Еще «Литератур-
ку» иногда. 

Теперь «РГ» созвонилась с 
крымским отделением ОНФ. 
Нам подтвердили, что с благо-
дарностью примут пожертво-
вание и передадут его по назна-
чению. 

— У нас нет отделения в 
Джанкое, но мы сегодня будем 
в этой части Крыма и специ-
ально заедем к Ольге Петров-
не поблагодарить за ее нерав-
нодушие, — сказала «РГ» пред-
седатель исполкома крымско-
го отделения ОНФ Алла Вер-
тинская. — Спасибо ей огром-
ное и низкий поклон за по-
мощь! 

Прощаясь с Ольгой Петров-
ной, передаю ей слова благо-
дарности от всего коллекти-
ва «РГ». И успокаиваю: деньги 
точно попадут по назначению 
и очень помогут нашим бой-
цам на передовой. И, конечно, 
обещаю бесплатную подписку 
на нашу газету, чтобы не отры-
вала деньги от пенсии. 

Вот, кажется, мы помогли 
решить одну проблему, а оса-
док на душе все равно остал-
ся. А ведь права пенсионерка 
из Новостепного: как же быть 

другим пожилым людям, у ко-
торых нет смартфонов и они не 
знают, что такое QR-код, но хо-
тят помочь нашим? Что делать 
тем, у кого нет интернета, но 

есть сострадание и готовность 
разделить последний рубль. 
Вот если бы в каждом почто-
вом отделении страны мог-
ли целенаправленно принять 

помощь для армии и освобо-
жденных территорий и напра-
вить все это по назначению... 
Об этом мечтает Ольга Пет-
ровна.  
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МАСТЕРСКАЯ

ЧУДО-ПЕЧЬ ИНЖЕНЕРА 
ГОЛУБЕВА
Наталья Граф, 
«Российская газета», Омск

Омич Денис Голубев вместе 
с помощниками отправил на 
передовую печки, собранные из 
использованных газовых балло-
нов. Переносные и бездымные 
горелки не дадут замерзнуть 
участникам спецоперации в па-
латках, окопах и блиндажах.

— У меня мобилизовали 
несколько друзей, — рассказы-
вает инженер-энергетик Голу-
бев. — Звоню ребятам, чтобы 
поддержать, а сам думаю — как 
они там? На улице ведь уже хо-
лодно. Стал размышлять над 
тем, как им можно помочь. По-
ставил себе задачу — придумать 
такую печку, чтобы была деше-
вой, быстрой в изготовлении 
и максимально эффективной. 
А я работаю на рыбном произ-
водстве. У нас на территории 
скопилось несколько пустых 
емкостей из-под фреона. Так и 
пришла идея попробовать сде-
лать из них горелку.

Из двух баллонов, тонко-
стенной трубы и маслостойко-
го шланга Голубев вместе с кол-
легой-сварщиком Михаилом 
Василенко изготовили первую 
печку. Эксперимент оказал-
ся удачным. Горелка нагрелась 
всего за две минуты и несколь-
ко часов поддерживала тепло в 
двенадцатиместной палатке. 

— Она может работать на чем 
угодно — на солярке, дизельном 
топливе, отработанном машин-
ном масле. За сутки уходит ме-
нее полутора литров. При этом 
печка не дает искру. На передо-
вой это особенно важно, — объ-
ясняет Денис. — Место дислока-
ции военных будет сложнее об-
наружить с беспилотников. Это 
сохранит им жизни.

Первые печки были переда-
ны на омские полигоны в Че-
ремушках и поселке Светлом, 
где проходят подготовку мо-

билизованные со всей Сиби-
ри. Ребята испытали горелки и 
передали, что они получились 
что надо.

— Мы изготавливаем по 
несколько печек в день, но ра-
бочих рук не хватает, — говорит 
Денис. — Обратились за помо-
щью к волонтерам.

Первыми откликнулись 
студенты и педагоги Омского 
монтажного техникума. Под 
руководством мастера произ-
водственного обучения Влади-

мира Вайца они варят горелки 
для бойцов в свободное от уче-
бы время. Себестоимость та-
кой печки составляет всего 300 
рублей.  Собирать деньги, мате-
риалы и отправлять мобильные 
горелки на Донбасс сварщикам 
помогает руководитель благо-
творительного фонда Вика 
Марчевская.

— У меня братья находятся на 
передовой. Как я могу остаться 
в стороне? — говорит Вика. — Мы 
отправили ребятам 30 печек и 
будем работать дальше.

Печку Голубева уже окре-
стили «Омичкой». 

— По нашим чертежам такие 
переносные горелки начинают 
изготавливать и в других горо-
дах, — рассказывает Денис. — Я 
думаю, что по такому же прин-
ципу печки для обогрева мож-
но варить из старых огнетуши-
телей.  

РОДНЫЕ ЛЮДИ

ИЗ МАРИУПОЛЯ НА НЕВСКИЙ 

Татьяна Тюменева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Санкт-Петербург продолжа-
ет программу отдыха детей 
из Мариуполя в загородных 
оздоровительных лагерях. На 
осенние каникулы в Детский 
образовательно-оздорови-
тельный лагерь «Молодежное» 
приехали сто двадцать школь-
ников.  

Специально для них было 
организовано четыре смены. 
Для мариупольцев организо-
вали многочисленные экскур-
сии по Петербургу, в том чис-
ле в Петродворец. Также детям 
была предложена комплекс-
ная медицинская диспансери-
зация, так как в родном городе 
по понятным причинам сей-
час с медициной не все благо-
получно. Даже специальный 
стоматологический автобус на 
территории лагеря работал, а 
при необходимости для более 
углубленного обследования де-
тей госпитализировали уже в 
стационары. 

На осенние каникулы тоже 
был выбран живописный Ка-
рельский перешеек, только уже 
другой оздоровительный ла-
герь. 

Программа предусматрива-
ет не только интересные меро-
приятия на территории лагеря, 
но и насыщенную экскурсион-
ную программу. За каникулы 
школьники познакомятся с са-
мыми знаковыми достоприме-
чательностями города на Неве, 
посетят уникальный высоко-
технологичный спортивный 
комплекс «Зенит-Арена». В 

программе — посещение новой 
постановки знаменитого Цир-
ка на Фонтанке, а также юби-
лейное шоу Евгения Плющенко 
в Ледовом дворце. Причем по-
сле выступления у ребят будет 
возможность пообщаться со 
спортсменом, задать вопросы. 
Об этом сообщил глава горо-
да Александр Беглов на своей 
странице в соцсетях.

«Уверен, осенний Петербург 
уже имеет опыт приема ребят 
из Мариуполя. 1500 ребят из 
этого города летом каникулы 
подарят детям, приехавшим из 
нашего города-побратима, по-
ложительные эмоции и яркие 
впечатления. Мы окажем им 
всю необходимую помощь по 
социальной и психологической 
адаптации», — подчеркнул гу-
бернатор. 

Творческие занятия для де-
тей проводят сотрудники го-
родских учреждений дополни-
тельного образования и Рос-
сийского государственного 
педагогического университе-
та имени Герцена. Помогают 
сотрудникам лагеря студенты 
педагогического колледжа №1 
имени Некрасова. Они, к сло-
ву, летом уже работали с ма-
риупольскими ребятами в лаге-
ре «Дружных». 

Нужно отметить, что не за-
быты и сопровождающие детей 
педагоги. Специально для них 
также запланированы различ-
ные обучающие семинары и 
мастер-классы. Главное — их по-
знакомят с различными аспек-
тами реализации российских 
стандартов образования  — как 
основного, так и дополнитель-
ного.  

Денис Голубев вместе с помощниками отправил на передовую 
уже тридцать печек из использованных газовых баллонов.

В редакцию «Российской газеты» пришло письмо, написанное ровным почерком, а в нем две пятитысячные купю-
ры. Корреспондент «Российской газеты» тут же выехал к его автору.

Руслан Мельников, 
«Российская газета», Луганск

В
оенкор и поэтесса Анна 
Долгарева хорошо из-
вестна на Донбассе. Она 

сотрудничает с несколькими 
СМИ, ведет свой Telegram-ка-
нал. И... собирает средства для 
помощи бойцам на передовой.

На мой вопрос: «Зачем ей 
это надо?» она  удивленно по-
смотрела на меня, будто бы за-
чем коллеге, вместе с ней мата-
ющим по Донбасу, спрашивать 
об очевидных вещах. Но, поду-
мав, ответила:

— Знаешь, я  не планировала 
этим заниматься, деньги всегда 
вопрос щепетильный и завист-
ливый... Но однажды, собираясь 
в Донецк и Мариуполь, предло-

жила всем, кто мне доверяет и 
хочет помочь Донбассу, пере-
числить деньги на мою карту, 
чтобы я могла передать их мест-
ным волонтерам. И совершенно 
неожиданно для меня люди со-
брали довольно крупную сумму 
— миллион триста тысяч рублей, 
— рассказывает Анна. — Передав 
деньги волонтерам, больше не 

планировала организовывать 
сбор средств, но тут вмешал-
ся господин случай и все пере-
вернул. 

Точнее, одна невероятная ис-
тория, которых на войне очень 
много...

В Луганской Народной Рес-
публике Анна познакомилась 
в одном из батальонов с удиви-

тельным человеком, разведчи-
ком с позывным «Санта». 

— Этот человек дважды на-
ступал на противопехотные 
мины. В первый раз ему оторва-
ло ногу. Но «Санте» сделали 
протез, и он остался на передо-
вой. Второй раз на мину развед-
чик наступил уже протезом. Ра-
зумеется, после этого его при-
шлось менять, но новый про-
тез оказался гораздо хуже ста-
рого. У «Санты» воспалилась 
культя, но поле боя он не по-
кидал. И лишь в разговоре со 
мной он как-то с тоской обмол-
вился, что ему, по всей видимо-
сти,    придется пересаживаться 
в инвалидное кресло, а в коляс-
ке какой боец... Меня тогда чуть 
саму не разорвало от злости и 
несправедливости... И я снова 
объявила сбор средств на совре-
менный протез. Опубликовала в 
Telegram-канале информацию о 
том, что противник обещал воз-
награждение за голову «Сан-
ты» в размере 50 000 долларов, 
а нам, чтобы поставить его на 
ноги, требуется гораздо мень-
ше. Нужно было более 800 ты-
сяч рублей...

Нужная сумма тогда на-
бралась не за сутки даже, за 
несколько часов. Когда Анна 
позвонила «Санте», тот не по-
верил в такое чудо. Теперь он 
снова воюет на передовой с хо-
рошим протезом. И именно он 
потом  уговорил Анну продол-
жать сбор средств для помощи 
военным... 

Девушка взяла шефство над 
его батальоном, который остро 
нуждался в тепловизорах и квад-
рокоптерах, и снова объявила 
сбор. Неравнодушные читатели 
перечислили необходимую сум-

му. Волонтерская деятельность 
военкора набирает обороты. Сей-
час Анна работает с командой по-
мощников. Кстати, в основном 
это поэты и писатели, объеди-
нившиеся в группу «Смертель-
ная русская речь». Они, напри-
мер, собрали и развезли по пере-
довой несколько сотен хорошо 
укомплектованных аптечек, и эти 
аптечки уже спасли жизнь трем 
десяткам человек. 

Фонд военкора Анны Долга-
ревой также закупает приборы 
ночного видения, тепловизоры, 
квадрокоптеры, рации с защи-
щенными каналами связи и ба-
тареи, необходимые для этой 
техники. 

И тем не менее Анна просит 
предупредить всех, кто хочет 
перечислить деньги бойцам на 
передовой или мирным жителям 
Донбасса. «Пусть, — советует 
она, — сначала внимательно изу-
чат информацию о получателе, 
прежде чем сделать перевод. На 
желании помочь, увы, нередко 
наживаются мошенники... На 
своем опыте убедилась: один по-
обещал по своим контактам ку-
пить теплую форму для бойцов 
на 300 тысяч рублей. Взял день-
ги и пропал... Поэтому  рекомен-
дую не переводить деньги незна-
комым людям, а доверять только 
тем фондам и волонтерам, кото-
рых вы хорошо знаете, которые 
всегда на связи и которые ведут 
отчетность за собранные сред-
ства».  

Реквизиты Анны Долгаревой 
для сбора средств: 
2202203218400317 
Сбербанк, Анна Петровна Д.

ФОНД

АДРЕС — 
ТОЧНЫЙ
Александр Степанов

Около трех миллиардов рублей 
собрал благотворительный фонд 
«Все для победы!», организован-
ный Общероссийским народ-
ным фронтом.  

 На интернет-портале фонда 
pobeda.onf.ru можно узнать, как 
перечислить деньги, где прини-
мают вещи, что требуется бой-
цам и мирным жителям. В раз-
делах сайта можно выбрать, на 
какие именно цели пойдут по-
жертвования. . В регионах люди 
принесли более 500 тыс. пред-
метов. Помощь военным и жи-
телям оказали больше миллио-
на россиян. Причем, по словам 
представителей фонда, самая 
частая сумма перевода — в райо-
не тысячи рублей. Это говорит о 
том, что помощь оказывает про-
стой народ, который стремит-
ся поддержать нашу армию.  К 
поддержке также подключился 
бизнес. Есть предприятия, кото-
рые перевели фонду разово по 
несколько миллионов рублей. 
На собранные деньги для бойцов 
закупаются бронежилеты, квад-
рокоптеры, радиостанции и теп-
лые вещи. Для гражданского на-
селения —  продовольствие, дет-
ские товары и лекарства. Сбор 
объявляют известные в России 
люди. Такие как доктор Леонид 
Рошаль, ведущий Владимир Со-
ловьев, российские военкоры, 
работающие на Донбассе.   

ГОРОЖАНЕ

КУРТКА СЫНА

Ирина Огилько

14 пунктов акции «Москва по-
могает» открыты во всех окру-
гах столицы. Ежедневно сотни 
волонтеров встречают в них 
москвичей, которые старают-
ся облегчить участь жителям 
Донбасса, оказавшихся в ка-
нун зимы вдали от дома. 

Один из 14 таких штабов 
действует на Ленинградском 
проспекте. При мне с объем-
ной сумкой подошла москвич-
ка Евдокия Осипова. «Дома на-
шла еще студенческую куртку 
сына. Теплая, почистила, возь-
мете?» — обратилась она к во-
лонтерам.  А те заметили, что 
в такий не замерзнешь. Как 
рассказала «РГ» председатель 
Комитета общественных свя-
зей и молодежной политики 
Москвы Екатерина Драгунова, 
только 31 октября они отпра-
вили 45,2 тонны гуманитарно-
го груза в город Мелитополь. 
Штабы открыты с 10.00 до 
19.00, номер горячей линии:  
+7(499) 170-02-25.  

ПОСТУПОК Почему люди верят военкору Долгаревой

Анна и минное поле

А К Ц Е Н Т

Разведчик с позывным «Санта» уже ни на 
что не надеялся. Анна опубликовала 
информацию о нем. Нужная сумма 
набралась за несколько часов

Анна Долгарева, журналист, 
военкор, поэтесса и волонтер.

А К Ц Е Н Т

Бывшая учительница 
начальных классов получает 
12 500 рублей пенсии по инвалидности. 
Живет очень скромно. 
Советская мебель,шкаф с книгами, 
православный календарь на стене, 
иконы

Разведчик «Санта» верит Анне и готов ее защищать в любой ситуации.
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Себестоимость 
такой печки 
составляет всего 
300 рублей. 
Это самый бюд-
жетный вариант

От редакции

В среду, 2 ноября, на счету фонда 

стало на 10 тысяч рублей больше. 

Деньги были  переданы Ольгой 

Петровной Зновец из Джанкой-

ского района Крыма. 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью 
«Восточно-Европейское Бюро кредитных историй» 
(ИНН 7840036492) сообщает о приостановке своей 
деятельности с 01 ноября 2022 года в связи с приня-
тием участниками Общества решения о прекращении 
деятельности в качестве Бюро кредитных  историй. 
Также Общество объявляет о проведении торгов 
в форме аукциона по продаже кредитных историй. 
Торги состоятся 05 декабря 2022 года в 11.00 МСК 
по адресу: Санкт-Петербург, ул. Рубинштейна,  
д. 15-17, оф. 103. Объект проводимых торгов — кре-
дитные истории. Начальная продажная цена объекта 
торгов — 2,5 млн. рублей.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОЕКТ Суды помогут 
людям наводить справки 
при спорах с чиновниками

Судья узнает 
все сам

Владислав Куликов

Верховный суд России подготовил проект поправок в 
Кодекс административного судопроизводства, совер-
шенствующих процедуру спора граждан с чиновника-
ми. Одна из важных новаций — судьям разрешат само-
стоятельно наводить нужные справки в Интернете. 
Естественно, пользоваться можно будет только офици-
альными ресурсами.

Председатель Верховного суда России Вячеслав Ле-
бедев не раз подчеркивал, что в споре гражданина с го-
сударственными инстанциями простой человек — сла-
бая сторона. У него нет тех возможностей, что есть у 
иного начальника. Потому и нужна особая процедура 
рассмотрения спо-
ров граждан с чи-
новниками. Она 
должна уравнять у 
судебного барьера 
обычного человека 
и государственное 
ведомство. 

Одна из проблем 
гражданина в таких 
делах — сбор дока-
зательств по делу. 
Подчас надо со-
брать массу спра-
вок. И даже в элек-
тронный век, когда масса справок оформляется ди-
станционно с помощью того же портала госуслуг, все 
равно собрать нужный пакет документов для суда не 
так-то легко. Потому суды должны людям помогать. Та-
ковы правила.

«Подготовленный законопроект направлен на оп-
тимизацию процедуры рассмотрения споров с госу-
дарственными инстанциями, — прокомментировал 
председатель правления Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев. — В том числе укрепляется активная 
роль суда при рассмотрении подобных споров. Предла-
гаемые нормы предусматривают возможность получе-
ния судом необходимой для разрешения администра-
тивного спора информации из открытых источников».

Например, с официальных сайтов соответствую-
щих органов государственной власти. «Также возмож-
но установление посредством программных комплек-
сов взаимодействия судов с органами государственной 
власти и органами местного самоуправления. Это поз-
волит судам получать информацию напрямую из госу-
дарственных баз, не обременяя гражданина сбором до-
казательств. Подобные меры повышают гарантии пра-
вовой защищенности граждан в спорах с государствен-
ными инстанциями», — отметил Владимир Груздев. 

Еще одна важная новация: простейшие действия в 
судах, не связанные с оказанием квалифицированной 
юридической помощи, можно будет совершать по до-
веренности. Диплом о высшем образовании не потре-
буется. К числу таких действий могут быть отнесены 
получение судебных извещений, исполнительных до-
кументов, копирование материалов дела.  

МЧС Разработан свод 
правил для подвалов 
и подземных парковок

Бизнес 
под домом

Тимофей Борисов

Электроавтомобили можно парковать и заряжать не 
ниже первого уровня подземных многоуровневых пар-
ковок в торговых центрах и жилых комплексах. А с 1 
декабря вступят в силу еще и некоторые послабления 
для владельцев подземных парковочных мест в много-
этажках. Соответствующий приказ подписан главой 
МЧС России Александром Куренковым.

В МЧС рассказали об этих нововведениях и о том, 
чем еще можно заниматься в подвалах. Сообщили так-
же о новых правилах и разрешениях на ведение дея-
тельности с использованием цокольных этажей.   «Со-
ответствующий свод правил называется «Стоянки ав-
томобилей. Требования пожарной безопасности». Это 
нормативный документ, который позволяет проек-
тировщику доводить необходимые меры противопо-
жарной защиты. Ранее такие правила отсутствовали», 
—  сообщил вчера на пресс-конференции в ТАСС дирек-
тор департамента надзорной деятельности и профи-
лактической работы МЧС России Ринат Еникеев.

Новые правила понадобились, в частности, в связи 
с тем, что сейчас, особенно в больших городах, увели-
чивается парк электромобилей. Их владельцы нередко 
используют подземные парковки для подзарядки. Это 
создает риски возгорания литийионных аккумулято-
ров. Тушить такие пожары, по словам Рината Еникее-
ва, крайне сложно. Еще сложнее эвакуировать воспла-
менившийся аварийный автомобиль с подземной сто-
янки в несколько этажей. 

Согласно своду правил, если на стоянке для элек-
тромобилей более 10 зарядок, то она должна быть раз-
бита на секции с противопожарными отсеками и выде-
лена противопожарными преградами.

Согласно другому своду правил — № 4, который 
вступит в силу с 1 декабря, разрешат при соблюдении 
мер безопасности устанавливать на местах подземных 
стоянок шкафы и кладовки для хранения инструмен-
тов, оборудования и сменных комплектов колес. 

Также Ринат Еникеев сообщил, что создана юриди-
чески обеспеченная возможность эксплуатации под-
вальных и цокольных этажей под нужды бизнеса. 

Доплатят за обыск
Также проект поста-
н о в л е н и я  п л е н у м а 
ВС подчеркивает: суд 

вправе взыскать компенсацию 
морального вреда, причиненно-
го, например, в результате неза-
конного задержания в качестве 
подозреваемого по уголовно-
му делу или незаконного адми-
нистративного задержания на 
срок не более 48 часов. Про-
ще говоря: нет разницы, задер-
жали ли вас потому, что сочли 
похожим на преступника, или 
предложили пройти в отделе-
ние, чтобы составить протокол 
за какое-то мелкое нарушение. 
Если вас обидели подозрения-
ми, да еще заставили потратить 
время на беседы в полиции, мо-
жете смело выставлять счет. Его 
оплатят. Но только в том случае, 
если обиды были напрасными. 
В смысле: правоохранители не 
имели права вас задерживать.

В целом, как подчеркивают 
эксперты, подготовленный до-
кумент расширяет возможно-
сти взысканий компенсаций мо-
рального вреда. Особенно это 
касается такого чувствительно-
го вопроса, как привлечение к 
уголовной ответственности.

Верховный суд  уточня-
ет: компенсация положена не 
только за незаконное осужде-
ние, привлечение к уголовной и 
административной ответствен-
ности, но и за применение меры 
пресечения, даже подписки о 
невыезде, и другие формы го-
сударственного принуждения. 
То есть если человека отправи-
ли под домашний арест, продер-
жали на диване несколько меся-
цев, а потом закрыли дело, пото-
му что винить его не в чем, это 
повод, чтобы начать сводить 
счеты. В правовом смысле.

При этом, как поясняют 
юристы, необязательно дожи-
даться именно оправдатель-
ного приговора или постанов-
ления о прекращении уголов-
ного дела. Достаточно, напри-
мер, переквалификации на ме-
нее тяжкое обвинение, отмены 
меры пресечения и так далее. 

Скажем, человек виноват, но 
виноват не так сильно, как счи-
талось вначале. Это тоже при-
чина поговорить о возможной 
компенсации.

Отдельный вопрос — разме-
ры таких выплат. Они не долж-
ны быть формальными. Если че-
ловек пролил слез на миллио-

ны, было бы неправильно на-
значать копейки.

Полномочный представи-
тель правительства России в 
высших судебных инстанциях 
Михаил Барщевский в ходе об-
суждения проекта заявил, что 
суммы компенсаций морально-
го вреда, взыскиваемых судами, 

должны быть высокими. По его 
мнению, оскорбить человека 
должно очень дорого стоить.

Проект постановления был 
отправлен на доработку.  

Правоохранители приходят с обысками и в обычные дома, и во дворцы. 

Истцу не придется 
специально нани-
мать юриста, 
чтобы тот скопи-
ровал в суде мате-
риалы дела

1

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

— Постановления и разъяснения 
Верховного суда
rg.ru/sujet/2605

ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Наталия Киселева: Что изменится в процессе подготовки столичных 
выпускников к ЕГЭ?

Повторяем пройденное

ФИНАНСЫ  
Мосгордума 
приняла 
бюджет 
Москвы 
на 2023 год

ПОДХОДЫ 
К РАСХОДАМ
Александр Мелешенко

Вчера Московская городская 
Дума приняла бюджет Москвы 
на 2023 год и плановый период 
2024 и 2025 годов сразу в трех 
чтениях. Главный финансовый 
документ города обсуждали весь 
день, но в итоге большинством 
голосов он был одобрен. Как под-
черкнул председатель городско-
го парламента Алексей Шапош-
ников, сохранены основополага-
ющие составляющие бюджета: 
он остается программным, со-
циальным и инвестиционным.

«Впервые мы работаем в 
столь оперативном режиме, в не-
простых для всей страны усло-
виях: беспрецедентное санк-
ционное давление, финансовая 
блокада, откровенно враждеб-
ные действия, — подчеркнул 
Шапошников. — Напомню, что 
накануне в Мосгордуме состоя-
лась встреча с представителями 
фракций партий «Единая Рос-
сия» и «Справедливая Россия», 
а также депутатского объедине-
ния «Моя Москва». Парламент-
ское большинство поддержало 
предложение принять в крат-
чайшие сроки проект бюджета, 
что позволит Москве планомер-
но решать вопросы социального 
обеспечения, реализации про-
грамм развития».

Презентовала проект бюд-
жета руководитель столичного 
департамента финансов Елена 
Зяббарова. Она рассказала, что 
доходы бюджета в следующем 
году должны составить 3,747 
триллиона рублей — они вырас-
тут на 5,7% по сравнению с те-
кущим годом. Почти половину 
доходов обеспечит налог на до-

ходы физических лиц, а треть 
денег в бюджет принесет налог 
на прибыль. «Платежи по нало-
гу на прибыль прогнозируют-
ся в предстоящие три года с ро-
стом более девяти процентов»,  — 
рассказала Зяббарова.

Из этих цифр, кстати, хоро-
шо видна несостоятельность 
утверждений о том, что Москву 
кормит вся страна — бюджет сто-
лицы формируется из налогов, 
которые прежде всего платят 
работающие горожане и компа-
нии. Другими словами, Москву 
кормят москвичи. Подтвердил 
этот тезис и руководитель фрак-
ции «Единой России» в Мосгор-
думе Степан Орлов. Он привел 
простой пример — если в 2010 
году столичный бюджет на 16 
процентов состоял из доходов 
от топливно-энергетического 
комплекса, то есть от зареги-
стрированных в городе компа-
ний, занимающихся добычей 
природных ресурсов в других 
регионах страны, то сейчас эта 
статья доходов сократилась до 
3,2 процента. А вот поступле-
ние налогов от малого и средне-
го бизнеса, наоборот, выросло. 
Это значит, что нефтяные и га-
зовые деньги теперь чаще оста-
ются на месте, где и были добы-
ты ресурсы. Что касается расхо-
дов столичного бюджета, то они 
достигнут почти 4,2 триллио-
на рублей. На социальную под-
держку, здравоохранение и дру-
гие социальные проекты пой-
дет половина этих денег. Только 
на здравоохранение заложено 
530,5 миллиарда. Такая сумма 
позволит, например, завершить 
программу реконструкции 201-
й городской поликлиники — это 
половина всего амбулаторного 
фонда города. 

Еще больше средств в бюд-
жете заложено на социальную 
поддержку горожан. 591,5 мил-
лиарда рублей будут потрачены 
на доплаты к пенсиям, льготы по 
проезду в общественном транс-
порте, оплату жилищно-комму-
нальных услуг, лекарственное 
обеспечение и многое другое. 
Пособия и выплаты москвичам 
старшего поколения и семьям с 
детьми с 1 января вырастут на 
10 процентов. А минимальный 
размер пенсии с городской до-
платой увеличится с 21 193 до 23 
313 рублей в месяц. Городскую 
доплату получат более двух мил-
лионов пенсионеров.

Дефицит бюджета в следу-
ющем году заложен большой — 
436,2 миллиарда рублей. Одна-
ко на практике он может сокра-
титься благодаря экономии на 
торгах и конкурсах, поступле-
ния прочих доходов. В последую-
щие годы дефицит будет плано-
мерно снижаться.  

Бюджет остается 
программным, 
социальным 
и инвестиционным

Ирина Огилько

С 
февраля 2023 года в шко-
лах столицы стартует пи-
лотный проект по новой 

подготовке к Единому госэкза-
мену. Подробностями, что изме-
нится в учебе и жизни выпуск-
ников, с корреспондентом «РГ» 
поделилась заместитель руко-
водителя департамента образо-
вания и науки Москвы Наталия 
Киселева.

Наталия Александровна, 
правда ли, что во втором по-
лугодии текущего учебного 
года московские одиннадца-
тиклассники смогут занять-
ся в основном подготовкой к 
выпускным экзаменам?

НАТАЛИЯ КИСЕЛЕВА: Считать, что но-
вый проект ориентирован лишь 
на натаскивание учеников в ре-
шении заданий по ЕГЭ, ошибоч-
но. У выпускников останутся 
все профильные, а также пять 
общеобразовательных предме-
тов: история, обществознание, 
литература, физкультура для 
укрепления здоровья и мате-
матика как один из двух обяза-
тельных экзаменов ЕГЭ (поми-
мо русского языка), необходи-
мых для получения аттестата. 
Но дополнительно к ним доба-
вятся практикумы по предме-
там, выбранным одиннадца-
тиклассником для сдачи ЕГЭ. В 
расписании уроков они займут 
место предметов, изучение ко-
торых завершится к февралю. 
Сразу замечу, что переживать 
из-за окончания занятий рус-
ским языком не стоит. В деся-
том и одиннадцатом классах 
этот предмет построен на по-
вторении пройденного школь-
ного курса. Поэтому часто уче-
ники сдают ЕГЭ по русскому 
после десятого, не дожидаясь 
одиннадцатого класса. В рамках 
новой системы подготовки на 
практикумы по русскому языку 
будет выделено больше време-
ни, чем в обычном учебном пла-
не 11-го класса на предмет «рус-
ский язык».

 Пилотный проект столицы 
не идет в разрез с федеральны-
ми образовательными стан-
дартами?

НАТАЛИЯ КИСЕЛЕВА: У нас образова-
тельная программа в десятом- 
одиннадцатом классах строит-
ся на основании Федеральных 
государственных образова-
тельных стандартов. В ФГОС нет 
требований, чтобы, например, 
русский язык изучался два года 
по часу в неделю. Там прописан 
общий объем часов на уровень 
образования, предметы, кото-
рые ребенок должен освоить за 
два года обучения, требования 
к результатам по всем предме-
там учебного плана. Во ФГОСах 
среднего общего образования 
закреплено обязательное изу-
чение отдельных предметов на 
профильном уровне, обучение 
в одном из пяти направлений 

профильных классов. Поэто-
му ничто не мешает нам завер-
шить преподавание непрофиль-
ных дисциплин до 1 февраля, до 
времени, когда ребята подадут 
заявление для участия в госу-
дарственной итоговой аттеста-
ции, где укажут, какие предме-
ты они выбрали для ЕГЭ. Вме-
сто них в учебном расписании 
появятся практикумы. К приме-
ру, вместо часа того же русско-
го языка, который стоял в учеб-
ном плане, урока географии 
или физики будут значиться 
трех-четырехчасовые тренин-
ги-практикумы. В ходе них ре-
бята смогут повторить школь-
ную программу по предмету, 
выбранному для ЕГЭ. Други-
ми словами, уроков у старше-
классников не станет ни больше 
ни меньше. Недельная учебная 
нагрузка сохранится. Только 
некоторые из уроков будут про-
ходить не в привычном форма-
те с учителем у доски, который 
требует прочитать очередной 
параграф из учебника. Фор-
мат тренингов может быть са-
мым разным. Например, в виде 
работы в группе с обсуждени-
ем тем, задач. Конечно, сохра-
няется возможность проведе-
ния уроков в музее или архиве, 
занятий в лабораториях. Глав-
ный принцип практикумов: де-
тально разобрать уже пройден-
ную тему, порешать задания, 
которые когда-то встречались 
в ЕГЭ, коллегиально обсудить 
сложную тему. Например, год 
назад в ЕГЭ по русскому языку 
было изменено одно задание, 
в него включили тему из 6-го 
класса по определению стилей 
и жанров текстов. И мы увиде-
ли, как много ребят потеряли 
высокие баллы лишь потому, 
что своевременно не повторили 
этот раздел школьной програм-
мы, пропустили или невнима-
тельно отнеслись к заранее пуб-

ликуемым демонстрационным 
вариантам экзаменов. Поэто-
му в ходе разработки пилотно-
го проекта мы сочли обязатель-
ным на практикумах повторе-
ние разделов, по которым на эк-
заменах делается больше всего 
ошибок, включение сложных 
заданий, акцент на изменения в 
контрольно-измерительных ма-
териалах этого года.

Это важно и для других 
предметов, по которым дети 
сдают ЕГЭ. Например, экзамен 
по биологии включает в себя 
знания, полученные школь-
никами в 5—9 классах во вре-
мя изучения ботаники, зооло-
гии, анатомии человека. Ана-
логичная ситуация и в исто-
рии. Поэтому важно органи-
зовать системное повторение 
тем этих предметов, чтобы 
показать целостность учеб-
ных предметов, повторить все 
темы, которые включаются в 
государственную итоговую ат-
тестацию.

 Как будут формироваться 
группы для участия в прак-
тикумах в непрофильных 
классах?

НАТАЛИЯ КИСЕЛЕВА: Мы уходим от 
ситуации, когда из 25 человек в 

классе пятеро сдают историю, а 
остальные 20 — другие предме-
ты. В результате разрываются и 
дети, и учителя. Наш пилотный 
проект позволит объединить 
ребят по выбранным предме-
там в рамках одной параллели 
или школы старшеклассников. 
Ребятам и учителям это сэко-
номит время, а родителям, воз-
можно, не придется нанимать 
репетиторов, так как углублен-
ные знания и системное повто-
рение школьных курсов учени-
ки получат на уроках и практи-
кумах.

Может получиться, что на 
практикуме слабые учени-
ки окажутся в одной группе с 
сильными?

НАТАЛИЯ КИСЕЛЕВА: Для того что-
бы этого не произошло, мы 
предлагаем разбивать группы 
на два уровня: основной и про-
двинутый.

Каким образом?
Н АТА Л И Я  К И С Е Л Е В А :  Проведем с 
26 ноября единые городские 
контрольные работы в фор-
мате ЕГЭ в пунктах проведе-
ния экзамена (ППЭ). Сначала 
по русскому языку, потом по 
профильной математике. За-
тем уже на территории самих 
школ по всем предметам по вы-
бору, а потом снова в ППЭ по 
информатике и устной части 
английского языка, посколь-
ку эти ЕГЭ проходят в компью-
терном формате, ребятам важ-
но попробовать в обстановке, 
максимально приближенной 

к настоящему экзамену. Про-
длятся единые городские кон-
трольные работы до конца де-
кабря. Это станет хорошей тре-
нировкой, которая покажет ре-
альный уровень знаний ребят, 
поможет сориентировать, в 
какую группу лучше идти на 
практикумы.

Какие предметы в каче-
стве ЕГЭ чаще выбирают 
школьники?

НАТАЛИЯ КИСЕЛЕВА: Традиционно 
одним из самых популярных 
экзаменов было обществозна-
ние. Но в этом году очень воз-
росло количество тех, кто вы-
бирает физику и информатику. 
И это не может не радовать, по-
тому что инженерные классы, 
ИТ-классы, которые в Москве 
существуют уже не первый год, 
показывают свою эффектив-

ность, успешность и востребо-
ванность. Интересно, что очень 
небольшой процент ребят вы-
бирают для сдачи всего два эк-
замена. Из 60 тысяч одинна-
дцатиклассников таких лишь 
около 6 процентов. В основ-
ном это те, кто ориентирован 
на творческие вузы или наме-
рены поступать в колледжи. Но 
это не значит, что у них будет 
меньше занятий в расписании. 
Основная часть одиннадцати-
классников планируют сдавать 
три-четыре ЕГЭ.

Как родился пилотный 
проект по замене стандарт-
ных уроков практикумами?

НАТАЛИЯ КИСЕЛЕВА: Идею его нам 
подсказали сами школы. Луч-
шие из них, выпускники ко-
торых показывают на ЕГЭ са-
мые высокие результаты, уже 
давно так работают. У них есть 
проекты, когда ряд предметов 
выпускники могут сдавать по-
сле 10-го класса (как, напри-
мер, русский язык, который 
уже упоминали), проекты си-
стемного обобщения и повто-
рения школьной программы 
«Сто дней до экзамена», в ходе 
которого они перед сдачей ЕГЭ 
занимаются именно подготов-
кой к экзаменам на практику-
мах. Что, собственно, мы и пла-
нируем сейчас распространить 
на 400 школ города. Предвари-
тельно мы провели опрос сре-
ди родителей и учеников этих 
школ, и практически все вы-
сказались за внедрение такого 
подхода. Но еще раз подчерк-
ну: делать это будем не в ущерб 
всему процессу обучения. В пи-
лоте должно было принимать 
участие меньше школ, что-
бы отработать механизм фор-
мирования групп, систему под-
готовки педагогов, организаци-
онные процессы и логистику. 
Но идея оказалась настолько 
востребованной, что по прось-
бе родителей и администра-
ций школ пришлось расширить 
список участников пилотного 
проекта.

 Школы готовы к работе в но-
вом формате?

НАТАЛИЯ КИСЕЛЕВА: Мы дали учеб-
ным заведениям возможность 
перестроить образователь-
ный процесс. Со своей сторо-
ны, чтобы помочь им, прово-
дим сейчас и будем проводить 
до конца учебного года практи-
кумы-тренинги для учителей, 
чтобы они могли организовать 
профессиональные дискуссии, 
обсуждать все сложные и спор-
ные моменты, обмениваться 
технологиями и методиками 
организации уроков-практи-
кумов, организации групповой 
работы, интерактивных заня-
тий. Мы помогаем школьным 
командам в организации всех 
процессов, прорабатываем 
совместно методологию педа-
гогам и курсы повышения ква-
лификации.  

Наталия Киселева: Всего 6 процен-
тов одиннадцатиклассников столи-
цы выбирают для ЕГЭ два предмета.

А К Ц Е Н Т

Уроков у выпускников не станет 
ни больше, не меньше. 
Только некоторые из них будут 
проходить в виде тренингов по предмету, 
выбранному для сдачи ЕГЭ
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МУЗЫКА Моцартовская 
программа прозвучала 
в зале Чайковского

Триумф 
чистого разума

Ирина Муравьева

Это был один из концертов Московской филармонии, 
входивших в топ афиши сезона. И по составу исполни-
телей: Александр Рудин, Николай Луганский, оркестр 
Musica Viva — каждый из них олицетворяет высочайшее 
качество современного исполнительского искусства. 
И по уровню программы, моцартовский профиль ко-
торой был продуман с тонким художественным под-
текстом. 

В программе прозвучали два танца из оперы «Идо-
меней», Фортепианный концерт № 24 и последняя мо-
цартовская симфония № 41 «Юпитер». Танцы из «Идо-
менея» относятся к репертуару, который редко звучит 
не только на концертной, но и на оперной сцене, хотя 
музыка эта восхищала даже Петра Ильича Чайковско-
го, как известно, сделавшего собственную редакцию 
двух частей этой балетной сюиты. Александр Рудин 
выбрал для интродукции концерта тоже два танца из 
пяти — вступительную Чакону, сочетающую в себе вы-
ходы кордебалета (тутти), и, как было прописано в мо-
цартовской партитуре, «па-де-де госпожи Хартинг и 
господина Антуа-
на», «соло госпожи 
Фальжера» и «соло 
госпожи Хартинг» 
(абсолютно воздуш-
ное, «сильфидное» 
Largetto оркестра), 
и вторым номером 
— «Соло господина 
Ле Грана». 

До сих пор оста-
ется вопросом, в 
каком месте оперы 
была задумана ба-
летная сюита, тра-
диционно попадающая в список купюр у театральных 
постановщиков, но по тому, с какой атакующей, штор-
мовой энергией и яркой динамикой исполнял Чакону 
оркестр Musica Viva — с контрастами, грандиозностью 
и патетическим  «Соло Ле Грана», завершившемся эф-
фектным стремительным потоком триолей на широ-
ком крещендо, — звучавших при этом по-моцартовски 
грациозно, место балета могло быть в первом акте 
«Идоменея» — в сцене бушующего моря с обломками 
кораблей, из волн которого морской бог Нептун спас 
возвращающегося с Троянской войны царя Идоменея.

Фортепианный концерт № 24 Моцарта, выбран-
ный для этой программы, тоже был драматический, 
минорный, с яркими контрастами бетховенской по 
духу, «героической» оркестровой фактуры и прозрач-
ной, пронзительно нежной в исполнении Николая Лу-
ганского партии фортепиано. Контраст разных планов 
был ошеломляющим. Звук рояля у Луганского — светя-
щийся, легкий, при этом не  скользящий по поверхно-
сти клавиатуры, убегая в абстрактную бесконечность, 
а теплый, объемный — даже в стремительном движе-
нии, словно противостоящий массиву оркестра, как 
душа —  громадному миру, часто — не героическому, а 
враждебному.  

Поразительно, как был выстроен баланс оркестра и 
солиста, при котором тончайшая динамика и прозрач-
ная фактура рояля оставались на первом плане, ни на 
мгновение не теряясь в глубине оркестровой ткани. 
Волшебное по красоте Largetto прозвучало у Луганско-
го просто, естественно и как-то трогательно нежно. А в 

третьей части концерта резкие драматические контра-
сты и коллизии борьбы, сложнейшие полифонические 
плетения вариаций рояля были филигранно встрое-
ны в общий ансамбль. И это гармоничное, бесшовное 
«перетекание» сольной и оркестровой фактур завер-
шилось совместным «накатом» пассажей на крещендо 
и грозными аккордами оркестра, словно оборвавшими 
еще мгновение назад сверкавшую трелями фортепиан-
ную партию.

Программу вечера завершил «Юпитер», последняя 
симфония Моцарта, написанная так же, как и прозву-
чавший Фортепианный концерт, в масштабном драма-
тическом формате. Упругие, чеканные формы парти-
туры в исполнении Александра Рудина вновь отсылали 
к бетховенскому героизму, начиная с грозных трой-
ных ударов оркестра в первой части, прямой линией 
связывающих эту симфонию с «ударами судьбы» Бет-
ховена. Рудин будто уплотнил ткань моцартовского ор-
кестра, наполнив ее темными красками, более резки-
ми рельефами и контрастами, более крупным звуком. 
Даже поэтичное Анданте звучало у него с мрачной тре-
вожностью, словно тень безостановочно набегала на 
что-то прекрасное, а в Менуэте, поверх пластичной 
ритмики ощущалось столкновение, борьба, не прекра-
щающаяся ни на миг.  

В финале, приводящем к просветлению, торжеству 
оркестр звучал настолько органично, свободно, что не-
возможно было представить что исполняется голово-
ломный по трудности текст.

Моцарт завершил свою последнюю симфонию ко-
дой с чудо-стреттой, которую сыграть качественно 
можно только на высоте оркестрового мастерства. Де-
сять разных инструментов, где каждый выступает со 
своей партией, звучали одновременно, причем ясно, 
без оркестрового хаоса, пока не слились в стройный, 
гармоничный ансамбль. 

Финальное тутти «Юпитера» с ликующими труба-
ми звучало у Рудина жизнеутверждающе, бодро, как 
триумф разума, который, как верили в далеком про-
светительском веке, должен был принести человече-
ству мир, справедливое общественное устройство и 
равенство между людьми и народами. Они верили, что 
это не утопия.  

КИНО «Чрезвычайная ситуация» в небе напомнит обо всех ЧП мира

Тайна обреченного рейса 
Валерий Кичин

З
апасы оптимизма в миро-
вом кино явно иссякают. 
Мы уже писали об антиу-

топиях «Петрополис» и «При-
шелец из будущего», сулящих 
нам невеселое будущее. Анти-
утопии всегда служили преду-
преждением — и вот настал миг 
между прошлым и будущим, 
когда они воспринимаются как 
отражение текущего момента. 

С выходом южнокорейского 
триллера «Чрезвычайная ситу-
ация» нас ждет, возможно, са-
мый сильный эмоциональный 
шок: после сеанса многие не раз 
подумают, прежде чем купить 
билет на самолет. Это фильм-ка-
тастрофа, очень достоверно сы-
гранный и снятый. При том что 
сюжет закручен слишком лихо, 
и в какой-то момент ты понима-
ешь, что напряжение зиждет-
ся уже не столько на реализме 
происходящего, сколько на буй-
ной фантазии авторов.

Картина эта — гибрид пан-
демийных ужастиков типа Flu 
режиссера Ким Сон-су, срабо-

танного в той же Южной Корее, 
и докудрамы Пола Гринграс-
са United 93. Обычный рейс на 
лайнере, вылетающем из Сеула 
на Гавайи. Пассажиры предв-
кушают прелести земного рая, 
который их ждет. Им будет гро-
зить рай, только уже не земной. 
Потому что молодой человек 
по имени Джин Сок у кассы се-
ульского аэропорта Инчхон по-
интересуется, на каком из рей-
сов будет больше людей. Ему в 
этих сведениях откажут, но его 
настойчивость вызовет нехо-
рошие предчувствия. А когда он 
прицепится к господину с доч-
кой и будет донимать их стран-
ными вопросами, станет ясно, 
что мальчик слегка не в себе. 

Нам многое станет ясно по 
ходу действия — фильм не игра-
ет в детективные загадки. Нам 
покажут все, что предвещает 
преступление, и даже то, как 
Джин Сок, запершись в туалете, 
что-то прячет такое, что потом 
не будет обнаружено бдитель-
ными секьюрити. 

Это не детектив, где нужно 
что-то разгадывать, это клини-

ческая картина человеческого 
безумия, когда оно грозит обер-
нуться катастрофой. Мы сле-
дим за событиями в момент их 
развития, и документальный 
характер будничного повест-
вования — главная причина на-
растающего до предела напря-
жения.

Одно из самых страшных 
испытаний в кино — когда ге-
рои оказываются в замкнутом 
пространстве. Из подлодки или 
лайнера в полете нет выхода, 
отсюда некуда бежать; к чув-
ству ужаса от происходящего и 
тоскливого ожидания финала, 
которым охвачены обречен-
ные пассажиры, добавляется 
клаустрофобия — она передает-

ся зрителям, в данном случае 
полноценным соучастникам 
инцидента на рейсе Sky Korea 
K150. 

Чуть снимает напряжен-
ность, но умножает динамич-
ность зрелища параллельный 
монтаж, где перемежаются со-
бытия в самолете с истерически 

спешным следствием, которое 
ведут в Сеуле. Подключены все 
средства, министр транспор-
та лично руководит операцией. 
Уже известно, что проникший 
на борт молодой человек рас-
пылил в салоне неизвестный ви-
рус, от которого начинают за-
дыхаться и умирать пассажиры. 
Ясно, что та же судьба грозит и 
экипажу, и когда яд проникнет 
в пилотскую рубку, самолет, 
превратившийся в биохими-
ческую ракету, может остать-
ся без управления. Из уст в уста 
передается не оставляющая на-
дежд фраза смертника: «Это же 
так весело — когда люди запер-
ты в ловушке и умирают один 
за другим!» Ясно, что акция за-
теяна упертым на идее психопа-
том, на которого убеждения не 
действуют. Атаке неизвестно-
го вируса могут подвергнуться 
уже миллионы людей на земле, 
— страны и аэропорты один за 
другим отказывают терпящему 
бедствие лайнеру в посадке. Чи-
татель с фантазией легко вооб-
разит, какая драма разворачи-
вается на земле и в воздухе.

В отличие от большинства 
такого рода фильмов, этот сю-

жет не взят из криминальной 
хроники — в реальности тако-
го случая не было. Поэтому и 
драматургия картины писа-
на не жизнью, а все придумав-
шим автором — сценарист и ре-
жиссер фильма Хан Джэ-рим. 
И он, до отказа закрутив пру-
жину и доведя ситуацию до без-
выходности, начинает искать 
возможную развязку. Сюжет 
переусложнен дополнительны-
ми линиями — одни добавляют 
ему мелодраматичности, как 
история со следователем, чья 
дочь оказалась в злополучном 
лайнере, другие позволяют ав-
торам затронуть важные темы 
людской солидарности, готов-
ности принести себя в жертву 
во имя благополучия страны. 
Третьи, как классический «бог 
из машины», облегчают авто-
ру путь к развязке (среди пасса-
жиров обнаруживается бывший 
пилот, у которого с командиром 
корабля сложные отношения, 
но яд на него почему-то не дей-
ствует). Хорошо поволновав-
шись, зритель вспомнит, что все 
судьбоносные решения в филь-
ме приходят в последний миг, 
когда все, казалось, кончено. Но 
картина уже сделала свое дело 
— заставила публику нервно ер-
зать в креслах, забывая, что это 
только кино, — слишком много 
психопатов сегодня пытаются 
делать нашу общую историю 
уже в жизни.

Работа актеров в фильме 
вполне убеждает — играют супер-
звезды корейского кино Ли Бён-
хон, Сон Кан-хо, Ким Нам-гиль, 
хотя русский дубляж заставил их 
говорить ненатуральными голо-
сами с нечеловеческими инто-
нациями. В роли молодого тер-
рориста с его внешностью раз-
вязного мальчика и вселяющей 
ужас улыбкой — известный в Ко-
рее поп-идол Им Си-ван, солист 
молодежной группы ZE:A.  

ГАСТРОЛИ Светлану Сурганову услышат 16 городов России

«Волчица» уже в пути

Александр Алексеев

Т
ур, который прой-
дет в 16 городах Рос-
сии, получил назва-
ние «В лучшем виде». 
« С у р га н о в а  и  о р -
кестр» отобрали для 
него лучшие песни 
от «Весны» и «Дале-
ко» до «Неужели не 

я?» на стихи Бродского. Сыгра-
ют и те, что вошли в их свежий 
двойной альбом «Всё будет. Зав-
тра»: «Волчицу», «Акварель», 
«Ливень осенний»... Кстати, ин-
тересно слушать не только пес-
ни, но и то, что рассказывает ар-
тистка в паузе между ними. И о 
хитах, и о жизни, и о любимых 
поэтах, на стихи которых пи-
шет музыку: Ахматова, Гуми-
лев, Мандельштам, Цветаева… 
Но в этом году певица, скрипач-
ка и гитаристка дебютировала 
и в новом амплуа — стала появ-
ляться в жюри конкурсов юных 
музыкантов. Обозреватель «РГ» 
начал беседу с наболевшего — 
почему в русском роке давно 
нет новых талантов.   

Какие беды подстерегают 
музыкантов сегодня: зависи-
мость от хайпа, необходи-
мость вписываться в утвер-
жденные продюсерами фор-
маты? Как вы справлялись 
со всем этим, когда начинали?

СВЕТЛАНА СУРГАНОВА: Думаю, сего-
дня продвигать свое творчество 
проще. Есть интернет, и мож-
но без посредников доносить 
свои песни до публики. Нам 
было труднее, особенно когда 
не хватало денег. Сложно было 
показать свои песни, если тебя 
еще мало кто знает, — это и было 
главным камнем преткновения 
в те годы.

Впрочем, сейчас другие 
трудности: давят форматы. 
Нужно ли всегда подстраивать-
ся под тренды? Думаю, нет. Все-
гда можно придумать собствен-
ный формат. Любые ограниче-
ния — это тоже возможность 
проявить себя! Хотя бы назло 
чуждым тебе форматам.

Что вы думаете о нынешнем 
состоянии рок-сцены?! Ка-
жется, что новые яркие име-
на перестали появляться, ред-
кие исключения Тося Чайки-
на и Люся Чеботина? В роке и 

рэпе наступил период стаг-
нации?

СВЕТЛАНА СУРГАНОВА: Дело не в от-
сутствии талантов — просто век-
тор сменился. В нулевые, когда 
начинали мы, рок-музыка была 
по-настоящему популярной. 
Сегодня слушают другое, и мо-
лодым рок-группам сложнее 
заявить о себе. Но мода циклич-
на, и мы еще увидим рождение 
новых рок-легенд.

В отличие от большинства 
коллег, выпускающих альбо-
мы раз в три-пять лет, «Сур-
ганова и оркестр» делают 
это регулярно. Что вас так 
вдохновляет на творчество: 
события в стране, любовь, ли-
тература?

СВЕТЛАНА СУРГАНОВА: Чаще всего 
это внутренние переживания. 
Они могут быть спровоцирова-
ны в том числе и тем, что проис-
ходит вокруг. Неважно, пишу ли 
я собственный текст, или рабо-

таю с готовыми стихами — в лю-
бом случае это сейчас созвучно 
моей душе. А вдохновиться мож-
но чем угодно — даже сменой се-
зонов. И тогда получается песня-
настроение, песня-состояние. 
Вот как наша недавняя премье-
ра — она называется «Лето» — по-
слушайте, если еще не слышали!

Беда новых групп часто и в 
том, что, не успев просла-
виться, они успевают по-
ссориться. Даже легендарный 
«ЧайФ» рассказывал, что му-
зыканты успели рассорить-
ся, и если бы не песня «Ой-йо 
(Поплачь о нем») Владимир 
Шахрин и Владимир Бегу-
нов уже не играли бы вместе. 
Как «Сургановой и оркестру» 
удается сохранять завидную 
устойчивость? Помимо вас, 
в коллективе только парни, и 
за 19 лет истории вы ни разу 
прилюдно не ругались, да и со-
став почти не менялся. Или 
мы что-то не знаем? 

СВЕТЛАНА СУРГАНОВА: Да, мне при-
ходилось наблюдать, как груп-
пы распадаются, или начинают 
чехарду с составом из-за какой
-то ерунды, амбиций или незна-
чительных обид. Как этому про-
тивостоять? Главное в группе 
— доверять друг другу. И важно 
давать коллегам свободу. Почти 
все эти 19 лет я стараюсь поча-
ще напоминать себе, что не сто-

ит тащить всё в одиночку, что 
рядом — отличные профессио-
налы, и они блестяще сделают 
свою часть работы без моего 
постоянного контроля. Если вы 
уважаете друг друга, слушаете 
и слышите, если у каждого есть 
простор для творчества, тогда и 
спорить не о чем. Вот по этому 
правилу мы и живем сегодня в 
«Оркестре».

Ставите ли себе цели или все-
гда надеетесь на профессиона-
лизм, судьбу и хорошие песни?

СВЕТЛАНА СУРГАНОВА: Сейчас я став-
лю себе цели гораздо чаще, чем 
в начале пути. Молодость всё 
прощает, в том числе и отсут-
ствие системного подхода. Но 
теперь мы другие и живем ина-
че — усвоив, что чем крепче про-
фессионализм, тем больше от-
ветственность. Я не могу под-
вести свою публику, а стабиль-
но высокий результат — это кро-
потливая работа. Поэтому я обе-
ими руками за то, чтобы ставить 
задачи и добиваться их. Кстати, 
альбом «Всё будет. Завтра» мы 
создавали именно так — долго 
и скрупулезно. Много думали, 
решали, пробовали разные ва-
рианты, и результат превзошел 
все ожидания.  

Светлана Сурганова: Нужно ли 
подстраиваться под тренды? 
Не лучше ли придумать свой фор-
мат?

Из авиалайнера в полете некуда бежать — остается тоскливо ждать развязки назревающей трагедии.

А К Ц Е Н Т

Стабильно высокий результат — 
всегда итог напряженной, кропотливой 
работы. Нужно ставить перед собой 
трудные задачи и добиваться успеха

Оркестр Musica Viva под управлением Александра Рудина — 
знак высочайшего качества исполнительского искусства.

А К Ц Е Н Т

После такого переживания в кинозале 
многие не раз подумают,
прежде чем купить билет на самолет

Просветители 
верили, что только 
разум и знание 
могут принести 
человечеству мир 
и процветание
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ПРЕМЬЕРЫ  
На стрим-
платформах 
вышли полные 
странностей 
сериалы

ДОМ ХОРОШИХ 
МАНЕР
Сусанна Альперина

Новый сериал «Пансион» вышел 
в онлайн-кинотеатре Ivi. Все се-
рии выложили сразу — с недав-
них пор онлайн-кинотеатр прак-
тикует такой формат. 

Действие происходит в на-
чале прошлого века в закры-
том интернате, куда ссылают на 
перевоспитание девушек бла-
городного происхождения. На-
ставницу играет Виктория Тол-
стоганова, Стася Милославская 
исполняет роль новой воспитан-
ницы Полины, девушки из хо-
рошей семьи. Ее героиня видит 
некие странности в поведении 
обитательниц пансиона, но ее 
это интересует лишь постольку, 
поскольку никак не влияет на ее 
главную заботу — найти пропав-
шую при странных обстоятель-
ствах сестру.

И Полина начинает свое 
тайное расследование. Загадоч-
ный женский пансион находит-
ся на отдаленном острове в Бал-
тийском море, и там единствен-
ный мужчина — садовник (Дмит-
рий Чеботарев). С одной из оби-
тательниц пансиона у него тоже 
странная, как все в этом пансио-
не, связь.

 Сериал «Пансион» вызывает 
ассоциации с фильмом «Роковое 
искушение» Софии Копполы, с 
героинями этой картины хочет-
ся сравнить и обитательниц пан-
сиона. В сериале играют моло-
дые актрисы, часть из них — де-
бютантки: Вероника Мохирева, 
Елизавета Шакира, Кристина 
Корбут, Валерия Зоидова, Анже-
лика Барчан, Екатерина Ново-
крещенова. Режиссер проекта  — 
Святослав Подгаевский, автор 
нашумевших хорроров «Пико-
вая дама» и «Невеста».

А в онлайн-кинотеатре Okko 
вышел детективный сериал «Ак-
сентьев», который рассказыва-
ет о странном экстрасенсе. По 
сюжету полицейские находят 
на автобусной остановке чело-
века с холщовым мешком на го-
лове. Это тридцатилетний Рома 
Аксентьев (в этой роли Евгений 
Серзин). До этого он полгода 
пролежал в больнице, но больше 
парень ничего не помнит: где он 
живет, где его родственники и 
что было до того, как он очнулся 
в больнице. 

Зато у него магический дар: 
стоит Роме прикоснуться к ру-
кам человека, и он видит его про-
шлое и будущее. Понятно, что 
такие экстрасенсорные способ-
ности могут пригодиться поли-
цейским. Тем более что в про-
винциальном городке появ-
ляется таинственный маньяк по 
кличке Водяной. Своих жертв  — 
молодых девушек — он топит в 
водоемах. 

В каждом эпизоде детектив-
ного сериала раскрывается но-
вое дело. Но много вопросов вы-
зывает сама фигура Ромы Аксен-
тьева. Кто он? Откуда взялся? Он 
говорит правду или только при-
кидывается юродивым? 

Режиссер сериала — Андрей 
Либенсон. Автор сценария — Ви-
талий Ценев. В сериале также 
снимались Марина Ворожище-
ва, Сергей Яценюк, Филипп Ян-
ковский, Даниил Воробьев, Ген-
надий Смирнов и другие.  

Действие «Пансиона» происходит 
в закрытом интернате для девушек 
из состоятельных семей.

Сериал «Аксентьев», как и положено 
детективу, громоздит перед зрите-
лями одну загадку за другой.
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ВЫСТАВКИ Шанхайская ЭКСПО открывает предприятиям со всего мира новые возможности  
на китайском рынке

Приглашение в будущее
 Тянь Хун

Пятая китайская междуна-
родная импортная вы-
ставка (CIIE) пройдет с 5 

по 10 ноября в Шанхае. Выстав-
ка продукции предприятий, ко-
торая состоится на полях пред-
стоящего CIIE, отличается более 
высоким уровнем организации, 
большим количеством участни-
ков и более высокой степенью 
профессионализма. В рамках 
CIIE пройдет первая презента-
ция многих новых продуктов, 
передовых технологий и инно-
вационных услуг, что предоста-
вит компаниям из разных стран 
еще более качественную плат-
форму для совместного разви-
тия, а также стремления к вза-
имной выгоде и взаимному вы-
игрышу. 

К настоящему времени учас-
тие в 5-й CIIE подтвердили свы-
ше 280 компаний из списка-500 
Fortune и ведущих предприятий 
отрасли, при этом почти 90 про-
центов из них уже участвовали в 
предыдущих CIIE. В этом году на 
выставке соберутся 4 крупней-
ших в мире продовольственных 
предприятия, 3 ведущие селек-
ционно-семеноводческие ком-
пании, 10 крупнейших компа-

ний по производству медицин-
ского оборудования и 10 глав-
ных игроков фармацевтической 
промышленности. 

22 сентября, когда до откры-
тия 5-й CIIE оставалось 45 дней, 
играющий в настольный теннис 
робот  японской компании 
Omron уже успешно прошел та-
моженное оформление с приме-
нением карнета АТА (междуна-
родный паспорт временного 
ввоза товаров), став первым эк-
спонатом 5-й CIIE, доставлен-
ным в Китай из-за рубежа по 
морю. В этом году Omron, «вер-
ный поклонник» CIIE, уже пя-
тый год подряд принимает учас-
тие в выставке. Андроид, создан-
ный Omron в 2013 году, был 
официально занесен в Книгу ре-
кордов Гиннесса как «первый 
обучающий игре в настольный 
теннис робот». На сегодняшний 
день уже создано седьмое поко-
ление робота Omron. 

На 5-й CIIE будут присутст-
вовать не только старые друзья, 
но и новые гости. Впервые поя-
вится на выставке Исландия. 
Как сообщил посол Исландии в 
КНР Торир Ибсен, Китай и Ис-
ландия тесно сотрудничают во 
многих сферах, включая торгов-
лю, туризм, инновации, техно-

логии, устойчивое развитие, 
климатические изменения и 
экологически чистую геотер-
мальную энергию. На нынеш-
ней CIIE Исландия представит 
свои морепродукты, спиртные 
напитки, шоколад, косметику и 
другие товары.

CIIE состоит из выставки 
предприятий, национальной 
комплексной выставки, форума 
«Хунцзяо» и прочих мероприя-
тий. Будучи первой в мире наци-
ональной ярмаркой, посвящен-
ной импорту, CIIE накопила пя-
тилетнюю историю развития и 
уже стала важной платформой 
для предоставления предприя-
тиям со всего мира возможно-

стей, открывающихся в ходе 
развития Китая. С каждым го-
дом значительно увеличивают-
ся масштабы ярмарки. Подтвер-
ждением этому служит выста-
вочная площадь предприятий, 
которая на первой CIIE состави-
ла 270 тысяч квадратных ме-
тров, а на 4-й — 366 тысяч.

Выставка предприятий раз-
делена на 6 основных выставоч-
ных зон, предназначенных для 
демонстрации продуктов пита-
ния и сельскохозяйственных то-
варов, автомобилей, техниче-
ского оборудования, товаров 
народного потребления, меди-
цинских приборов и лекарст-
венно-оздоровительной продук-
ции, а также торговли услугами. 

На 5-й CIIE появятся новые 
выставочные зоны, которые 
продемонстрируют примеры 
превращения предприятий-эк-
спонентов в инвесторов, а также 

достижения в эксперименталь-
ных зонах свободной торговли, 
инновационных демонстраци-
онных зонах для содействия им-
порту, образцово-показатель-
ных базах трансграничной 
электронной торговли, нацио-
нальных зонах технико-эконо-
мического развития и инду-
стриальных парках в сфере тор-
говли на основе переработки.

Все очевиднее становится по-
бочный эффект ярмарки. Согла-
сно статистике, в результате 
проведения первых трех CIIE 
были реализованы 622 проекта 
с участием иностранного капи-
тала, включая новые и уже запу-
щенные, вложения в которые 

были увеличены. Общий объем 
инвестиций в эти проекты со-
ставил около 30,5 миллиарда 
долларов.

Китай, обладающий огром-
ным рынком, активно расширя-
ет свою открытость внешнему 
миру через такое «окно», как 
CIIE, и оказывает глубокое вли-
яние на мировую экономику. 
Прошедшие четыре CIIE прине-
сли плодотворные результаты. 
По данным статистики, сумма 
заключенных предварительных 
договоров на предыдущих CIIE 
продолжала непрерывно расти, 
составив 57,83 миллиарда, 
71,13 миллиарда, 72,62 милли-
арда и 78,42 миллиарда долла-
ров соответственно. Торговцы 
со всего мира отметили для себя 
стремительный рост потребле-
ния мировых товаров в КНР, так 
что ни один бренд, намереваю-
щийся увеличить свою долю на 

мировом рынке, не желает упу-
скать большие возможности на 
китайском рынке. 

В настоящее время CIIE — это 
уже не просто выставка, кото-
рая рекламирует и продает то-
вары разных стран, принося 
пользу всему миру. Помимо пре-
доставления площадки для под-
писания контрактов, CIIE созда-
ет платформу для точной состы-
ковки интересов участников и 
организует экскурсии на места, 
превращая экспонаты в товары, 
а экспонентов — в инвесторов. 
Мощная платформа и удобный 
механизм сделали CIIE местом 
старта многих новых продуктов, 
передовых технологий и инно-
вационных услуг со всего мира. 
На первых четырех сессиях вы-
ставки экспоненты представили 
более 1500 новых продуктов, 
технологий и услуг. 

К примеру, уже во время сво-
его первого участия в CIIE не-
мецкая фармацевтическая ком-
пания Boehringer Ingelheim под-
писала контракт на 200 миллио-
нов юаней (около 27,70 миллио-
на долларов). Участие предприя-
тия во второй ЭКСПО позволи-
ло его экспонатам, впервые по-
павшим на китайский рынок, 
быстро закрепиться в КНР и по-
явиться в продаже менее чем че-
рез год. Множество предприя-

т и й  п о д о б н о  B o e h r i n g e r 
Ingelheim благодаря CIIE вышли 
на китайский рынок, что приве-
ло к возникновению новых ин-
вестиционных проектов.

Открытость выступает отли-
чительным символом совре-
менного Китая. CIIE выступает 
важной платформой для стиму-
лирования взаимосвязи между 
КНР и мировым рынком, интег-
рации отраслей, продвижения 
инноваций и стыковки правил 
и норм, выполняет свое обеща-
ние «выйти на новый уровень, 
добиться больших результатов 
и стать еще лучше». Она не 
только превращает крупный 
рынок Китая в большие воз-
можности для всего мира, но 
также демонстрирует твердую 
решимость страны расширять 
свою открытость высокого 
уровня. Независимо от того, 
как меняется международная 
ситуация, двери открытости 
КНР внешнему миру будут от-
крываться все шире, будет со-
здаваться все больше бонусов, 
и страны по всему миру смогут 
извлекать из этого выгоду в те-
чение долгого времени. 

СОТРУДНИЧЕСТВО Китай призывает формировать концепцию цивилизации 
на основе равенства, взаимообогащения, диалога и инклюзивности

Мир один на всех
Хэинь

В
ыступая с докладом 
на ХХ съезде Комму-
нистической партии 
Китая (КПК), гене-
ральный секретарь 
ЦК КПК Си Цзиньпин 
вновь подчеркнул 
важность продвиже-
ния обменов и взаи-

мообогащения между разными 
цивилизациями, призвав все го-
сударства мира развивать об-
щие ценности всего человечест-
ва — мир, развитие, равенство, 
справедливость, демократию и 
свободу, содействовать взаимо-
пониманию и развитию близких 
отношений между народами 
всех стран, уважать многообра-
зие мировых цивилизаций, что-
бы обмены и взаимообогащение 
между различными цивилиза-
циями, а также их сосущество-
вание взяли перевес над взаим-
ным отчуждением и столкнове-
нием между ними, над чувством 
превосходства одной цивилиза-
ции перед другой, сообща реаги-
ровать на различные глобаль-
ные вызовы.

Разнообразие цивилизаций 
является одной из основных ха-
рактеристик человеческого об-
щества. Каждая цивилизация 
уходит своими корнями в место 
своего зарождения, объединяет 
в себе необычайную мудрость и 
духовные стремления каждой 
страны и нации и имеет свою 
ценность существования. Отно-
шение к различным цивилиза-
циям напрямую затрагивает 
прогресс человеческой цивили-
зации и мирное развитие всего 
мира.

После XVIII съезда КПК в 
2012 году председатель КНР Си 
Цзиньпин выдвинул важные с 
точки зрения мировой гармо-
нии и человеческого прогресса 
предложения по обменам между 
цивилизациями, выступив за 
взаимообучение и совместное 
развитие разных стран, наций и 
цивилизаций, а также продви-
жение формирования концеп-
ции цивилизации на основе ра-
венства, взаимообогащения, ди-
алога и инклюзивности. Это 
продемонстрировало уникаль-
ную восточную мудрость и от-
крытый подход Китая к цивили-
зациям мира.

Китайская цивилизация су-
ществует уже более 5000 лет, но 
всегда развивается в одном на-
правлении. Вбирая в себя глубо-

чайшее духовное устремление 
китайской нации и символизи-
руя уникальную духовную иден-
тичность китайцев, она обеспе-
чивает плодородную почву для 
непрерывного развития китай-
ского народа. В новую эру Китай 
осуществляет самую грандиоз-
ную и уникальную в истории че-
ловечества инновационную 
практику. Под руководством 
КПК народ Китая проложил ки-
тайский путь модернизации и 
создал новую модель цивилиза-
ции человечества. 

В то же время, исходя из об-
щего стремления народов всех 
стран к лучшему будущему, КНР 
выступает за развитие общих 
ценностей всего человечества и 
способствует построению сооб-

щества единой судьбы человече-
ства. Китай призывает к усиле-
нию обменов и взаимозаимст-
вования между цивилизациями, 
а также к укреплению гумани-
стической основы для построе-
ния сообщества единой судьбы 
человечества; побуждает при-
держиваться идеи взаимного 
уважения и равноправного от-
ношения друг к другу; пропаган-
дирует не только стимулирова-
ние развития цивилизации сво-
ей страны, но и создание усло-
вий для развития цивилизаций 
других государств, соблюдения 
принципа открытости, инклю-
зивности и взаимообучения, а 
также отстаивания концепции 
движения в ногу со временем и 
инновационного развития. Ме-

ждународные деятели высоко 
оценили то, что КНР выступает 
за мирное сосуществование раз-
личных цивилизаций, которое 
ускоряет и укрепляет обмены 
по всему миру.

Китайская цивилизация за-
родилась и сформировалась в 
результате непрерывных обме-
нов и взаимодействия с други-
ми цивилизациями. В новую 
эпоху, придавая важный им-
пульс развитию и процветанию 
разных цивилизаций, КНР всег-
да стремится содействовать об-
менам и взаимозаимствованию 
между цивилизациями. К при-
меру, Китай инициировал про-
ведение конференции по диало-
гу между цивилизациями Азии, 
создав важную платформу для 
обмена между цивилизациями 
в Азии и во всем мире; призвал 
к продолжению духа Шелково-
го пути, основанного на прин-
ципах мира и сотрудничества, 
открытости и инклюзивности, 
заимствования друг у друга и 
взаимной выгоды, и к созданию 
цивилизационного «Одного по-
яса и одного пути»; провел диа-

лог между КПК и политически-
ми партиями мира на высоком 
уровне, а также саммит КПК и 
политических партий мира в 
целях превращения многообра-
зия мира и отличий разных 
стран в жизненную силу и им-
пульсы развития; приложил 
усилия для создания гумани-
тарного сообщества единой 
судьбы человечества в рамках 
Шанхайской организации со-
трудничества (ШОС) и форми-
рования механизма сотрудни-
чества стран БРИКС в сферах 
политики, экономики и гума-
нитарных обменов.

Вариант мирного и гармо-
ничного сосуществования на-
родов разных стран мира, пред-
ложенный Китаем, обогащает 
культурное содержание между-
народного сотрудничества и 
предоставляет ключ к прогрес-
су человечества в будущем. Как 
отметила академик Казахской 
национальной академии есте-
ственных наук и известный ки-

таист Клара Хафизова, благода-
ря ведущей роли Китая обмены 
и взаимозаимствование между 
цивилизациями станут более 
частыми, а отношения между 
людьми — все более близкими.

В мире ускоренными темпа-
ми происходят глубокие изме-
нения, невиданные за столетие, 
мир вступает в новый период 
потрясений и перемен. Сталки-
ваясь с усилением дефицита 
мира, развития, безопасности и 
управления, человечество долж-
но в дальнейшем способство-
вать обменам и взаимозаимст-
вованию между цивилизация-
ми, устранять отчуждения, 
предрассудки и ненависть, се-
ять «семена мира» и выращи-
вать «дерево совместного раз-
вития», а также толкать колесо 
истории к светлой цели. 

Цивилизации ни в коем слу-
чае не могут подразделяться на 
высокий и низкий классы. Тот, 
кто распространяет теорию ци-
вилизационного превосходства, 
теорию конфликта цивилиза-
ций и теорию противостояния, 
пытается создать «альянс за об-
щие ценности» и спровоциро-
вать идеологическую конфрон-
тацию, безусловно, не получит 
поддержки среди людей. Все 
страны, придерживаясь широ-
ких устремлений, должны раз-
рушить барьеры на пути межци-
вилизационной коммуникации, 
заимствовать преимущества 
других цивилизаций и содейст-
вовать совместному прогрессу 
цивилизаций человечества в 
ходе обменов, что предоставит 
неиссякаемый поток энергии 
для реагирования на глобаль-
ные проблемы и содействия че-
ловеческому развитию.

В будущем КНР будет с более 
открытым подходом относить-
ся к миру и вносить в мир вклад 
в виде достижений, отличаю-
щихся более высокой жизне-
способностью. Китай готов сов-
местно с разными сторонами 
неуклонно способствовать вза-
имному уважению и мирному 
сосуществованию разных ци-
вилизаций, формируя из циви-
лизационных обменов и взаи-
мозаимствования мост, укре-
пляющий дружбу между наро-
дами стран мира, движущую 
силу прогресса человеческого 
общества и связующее звено 
для защиты мира во всем мире, 
а также создавая новую главу в 
истории содействия мирному 
развитию всего мира. 

На четвертой выставке «Морской 
Шелковый путь XXI века» побывало 
множество посетителей.

Робот японской компании Omron 
демонстрирует свои навыки  
на 4-й ЭКСПО в Шанхайском нацио-
нальном конгрессно-выставоч-
ном центре.

Так выглядит финансовая торговая зона Луцзяцзуй в новом районе 
Пудун Шанхая с высоты. 

А К Ц Е Н Т

Шанхайская ЭКСПО создает платформу 
для состыковки интересов участников, 
превращая экспонаты в товары,  
а экспонентов — в инвесторов

А К Ц Е Н Т

Под руководством КПК народ Китая 
создал новую модель цивилизации  
и развития для всего человечества

НАУКА Радиотелескоп 
FAST помог обнаружить 
крупнейшее во Вселенной 
газообразное облако

Небесный глаз 
Китая

У Юэхуэй

Китайские ученые при помощи радиотелескопа FAST, 
установленного в провинции Гуйчжоу на юго-западе 
Китая, обнаружили гигантскую структуру атомарного 
газа протяженностью около 2 миллионов световых лет. 
Это самое большое облако атомарного водорода во Все-
ленной, найденное человечеством на настоящий мо-
мент. Радиотелескоп FAST, известный как «Небесный 
глаз Китая», стал единственным в мире телескопом, 
способным обнаруживать атомарный газ со столь низ-
кой плотностью. 

Гигантская структура из атомарного водорода отно-
сится к группе из пяти галактик Квинтет Стефана, четы-
ре из которых формируют компактную группу галак-
тик. Само газообразное облако в 20 раз больше, чем га-
лактика Млечный Путь. Результаты исследования были 
опубликованы 19 октября в международном научном 
журнале Nature. 

Наблюдение за газом во Вселенной является важным 
направлением исследования в астрофизике. Происхо-
ждение всех небесных тел в космосе неотделимо от ато-
марного газа. Взаимодействие галактик во Вселенной и 
происхождение межгалактического газа на протяже-
нии всего времени выступают важными исследователь-
скими вопросами в астрономии, и совершенным ин-
струментом для их изучения стал китайский радиотеле-
скоп FAST.

«Небесный глаз Китая», имеющий апертуру диаме-
тром 500 метров, является крупнейшим в мире одно-
апертурным радиотелескопом с самой высокой чувст-
вительностью. Именно благодаря этой характеристике, 
FAST может обнаруживать слабые сигналы атомарного 
газа с довольно низкой плотностью, который располо-
жен далеко от центральной области галактики. 

После начала работы в сентябре 2016 года «Небе-
сный глаз Китая» уже дал ряд научных результатов в не-
скольких направлениях, расширив представление чело-
вечества о Вселенной и углубив понимание дальнего 
космоса. Начиная с 31 марта прошлого года китайский 
FAST официально 
открыт для научных 
кругов всего мира. 
Кроме того, был 
проведен сбор зая-
вок астрономов на 
наблюдения с помо-
щью FAST, старто-
вавший в августе 
прошлого года. 

Опытная между-
народная команда, в 
которую входят 
первоклассные ино-
странные и китай-
ские специалисты в 
сфере инфракра-
сного излучения и радиоизлучения, под руководством 
исследователя из Национальной астрономической об-
серватории Китайской академии наук (КАН) Сюй Цуна 
также подала заявку на наблюдение с помощью FAST, 
получив свои часы наблюдений после одобрения. 

В ходе астрономических наблюдений невозможно 
избежать появления космического шума (случайный 
шум, который возникает за пределами атмосферы Зем-
ли. — Прим. ред.). Для достижения исследовательской 
цели наладочный персонал FAST постоянно совершен-
ствовал устройство, улучшал его чувствительность и 
уменьшал шум. Так, в октябре 2021 года специалистам 
удалось в максимальной степени повысить чувстви-
тельность радиотелескопа FAST. С помощью «Небесно-
го глаза Китая» ученые обнаружили атомарный газ с 
низкой плотностью в группе галактик Квинтет Стефана.

Один из членов вышеупомянутой команды, исследо-
ватель из Национальной астрономической обсервато-
рии КАН Чэн Чэн сообщил: «На наблюдение ушло око-
ло месяца, а общее время экспозиции составило 22 
часа. Можно сказать, что время пролетело очень бы-
стро, и итоги превзошли все наши ожидания».

Как показывают новые результаты исследования, 
полученные с помощью FAST, в пространстве, находя-
щемся далеко от центральной области Квинтет Стефа-
на, существует гигантская структура атомарного газа с 
низкой плотностью.

По словам Сюй Цуна, полученные выводы указыва-
ют на то, что во Вселенной, возможно, существует боль-
ше подобных крупномасштабных структур атомарного 
газа с низкой плотностью. «Это открытие бросило вы-
зов изучению эволюции галактик и их газа во Вселен-
ной, так как с помощью существующих теорий трудно 
объяснить, почему атомарный газ с такой низкой плот-
ностью не был уничтожен ультрафиолетовым излуче-
нием на космическом фоне в течение долгого времени».

Функционирование «Небесного глаза Китая» откры-
ло новые возможности для изучения происхождения 
небесных тел. В будущем результаты наблюдений могут 
быть использованы для проведения дополнительных 
исследований ультрафиолетового излучения на косми-
ческом фоне. При помощи радиотелескопа FAST китай-
ские и иностранные ученые рука об руку изучают Все-
ленную, создавая лучшее будущее для человечества. 

Работа радиоте-
лескопа FAST 
открыла новые 
возможности  
для изучения  
происхождения 
небесных тел

РЕКЛАМА

Все материалы предоставлены 
газетой «Жэньминь Жибао»
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Диаметр рефлектора радиотелескопа FAST — 500 метров. 

Самый большой одноапертурный радиотелескоп FAST распо-
ложен в Цяньнань-Буи-Мяоском автономном округе провин-
ции Гуйчжоу (Юго-Западный Китай).
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ Самые интересные спортивные трансляции 3—7 ноября

Болейте на здоровье
3 ноября, четверг,
«Матч ТВ»
14.25. Дзюдо. Чемпионат России 

в Екатеринбурге.

18.15. Футбол. Лига конференций. 

«Истанбул» (Турция) — «Хартс» 

(Шотландия).

20.30. Футбол. Лига Европы. «Мо-

нако» (Франция) — «Црвена Звез-

да» (Сербия). 

22.45. Футбол. Лига Европы. 

«Рома» (Италия) — «Лудогорец» 

(Болгария).

«Матч! Футбол 1»
18.15. Футбол. Лига конференций. 

РФШ (Латвия) — «Фиорентина» 

(Италия).

20.30. Футбол. Лига Европы. 
«Реал Сосьедад» (Испания) — 
«Манчестер Юнайтед» (Англия). 
22.45. Футбол. Лига Европы. «Ар-

сенал» (Англия) — «Цюрих» (Швей-

цария).  

«Матч! Футбол 2»
20.30. Футбол. Лига Европы. «Фей-

еноорд» (Нидерланды) — «Лацио» 

(Италия).

22.45. Футбол. Лига Европы. 

«Буде-Глимт» (Норвегия) — 

ПСВ «Эйндховен» (Нидерланды). 

«Матч! Футбол 3»
20.30. Футбол. Лига Европы. 

«Мидтьюлланд» (Дания) — 

«Штурм» (Австрия). 

22.45. Футбол. Лига конференций. 

«Кельн» (Германия) — «Ницца» 

(Франция). 

«Матч! Арена»
21.45. Спортивная гимнастика. 

Чемпионат мира 

в Великобритании. Женщины. 

Многоборье.

«KHL ТВ»
16.45. Хоккей. КХЛ. «Автомоби-

лист» (Екатеринбург) — «Амур» 

(Хабаровск).

19.20. Хоккей. КХЛ. «Локомотив» 

(Ярославль) — «Металлург» (Маг-

нитогорск).

«KHL Prime»
16.20. Хоккей. КХЛ. «Авангард» 

(Омск) — «Сибирь» (Новоси-

бирск).

18.50. Хоккей. КХЛ. «Ак Барс» 

(Казань) — «Салават Юлаев» 

(Уфа). 

4 ноября, пятница,
«Матч ТВ»
13.55. Дзюдо. Чемпионат России.

16.00. Футбол. Женщины. Кубок 

России. Финал. «Зенит» (Санкт-

Петербург) — ЦСКА. 

19.30. Смешанные единобор-
ства. Турнир «АСА 147» в Москве.

«Матч Премьер»
19.00. Футбол. Чемпионат России. 

«Химки» — «Оренбург».

«Матч! Страна»
18.00. Волейбол. Женщины. 

Суперлига. «Заречье-Одинцово» — 

«Енисей» (Красноярск).

«Матч! Арена»
21.45. Спортивная гимнастика. 

Чемпионат мира в Великобрита-

нии. Женщины. Многоборье.

«KHL ТВ»
12.50. Хоккей. КХЛ. «Спартак» 

(Москва) — «Куньлунь Ред Стар» 

(Китай). 

16.50. Хоккей. КХЛ. «Северсталь» 

(Череповец) — «Сочи».

«KHL Prime»
14.20. Хоккей. КХЛ. «Трактор» (Че-

лябинск) — «Витязь» (Московская 

обл.).

5 ноября, суббота,
Первый
16.55. Фигурное катание. Гран-
при России. Этап в Казани. Ко-
роткая программа.
23.50. Бокс. Титульный бой 
WBA в ОАЭ. Полутяжелый вес. 
Дмитрий Бивол (Россия)  — 
Хильберто Рамирес (Мексика). 

«Матч ТВ»
12.45. Хоккей. КХЛ. «Торпедо» 

(Нижний Новгород) — «Локо-

мотив» (Ярославль). 

16.00. Футбол. Чемпионат России. 

«Зенит» (Санкт-Петербург) — «Ах-

мат» (Грозный).

18.30. Футбол. Чемпионат Герма-

нии. «Герта» — «Бавария».

«Матч Премьер»
14.00. Футбол. Чемпионат 
России. «Сочи» — «Спартак» 
(Москва).
16.30. Футбол. Чемпионат России. 

«Факел» (Воронеж) — «Краснодар».

19.00. Футбол. Чемпионат России. 

ЦСКА — «Пари НН» (Нижний Нов-

город).

«Матч! Страна»
15.30. Баскетбол. Единая лига. 
«Парма» (Пермский край) — 
ЦСКА.

«Матч! Арена»
16.30. Спортивная гимнастика. 

ЧМ в Великобритании. Финалы в 

отдельных видах.

«KHL ТВ»
14.15. Хоккей. КХЛ. «Автомоби-

лист» (Екатеринбург) — «Сибирь» 

(Новосибирск). 

«KHL Prime»
12.45. Хоккей. КХЛ. «Торпедо» 

(Нижний Новгород) — «Локо-

мотив» (Ярославль).

16.50. Хоккей. КХЛ. СКА (Санкт-

Петербург) — «Металлург» (Магни-

тогорск).

6 ноября, воскресенье,
Первый
16.20. Фигурное катание. Гран-
при России. Этап в Казани. 
Произвольная программа. 

«Матч ТВ» 
13.25. Хоккей. КХЛ. «Авангард» 

(Омск) — «Витязь» (Московская 

обл.).

16.25. Футбол. Чемпионат России. 

«Торпедо» (Москва) — «Крылья Со-

ветов» (Самара).

20.00. Футбол. Чемпионат Ита-
лии. «Рома» — «Лацио».
22.40. Футбол. Чемпионат Италии. 

«Ювентус» — «Интер».

«Матч Премьер»
14.00. Футбол. Чемпионат России. 

«Урал» (Екатеринбург) — «Локо-

мотив» (Москва).

19.00. Футбол. Чемпионат 
России. «Ростов» — «Динамо» 
(Москва).

«Матч! Страна»
17.00. Баскетбол. Женщины. Пре-

мьер-лига. «Динамо» (Курск) — 

«Надежда» (Оренбург).

«Матч! Игра»
16.00. Баскетбол. Единая лига. 

«Автодор» (Саратов) — «Локо-

мотив-Кубань» (Краснодар).

«Матч! Арена»
16.30. Спортивная гимнастика. 

ЧМ. Финалы в отдельных видах.

«ТВ Старт»
17.00. Баскетбол. Единая лига. 

«Самара» — МБА (Москва). 

«KHL ТВ»
09.50. Хоккей. КХЛ. «Адмирал» (Вла-

дивосток) — «Динамо» (Москва). 

17.00. Хоккей. КХЛ. «Динамо» 

(Минск, Беларусь) — «Сочи».

«KHL Prime»
16.50. Хоккей. КХЛ. «Северсталь» 

(Череповец) — «Ак Барс» (Казань).

7 ноября, понедельник,
«Матч ТВ»
14.00. Футбол. Жеребьевка 1/8 
финала Лиги чемпионов.
15.00. Футбол. Жеребьевка плей

-офф Лиги Европы.

18.00. Мини-футбол. Товарище-

ский матч. Таджикистан — Россия.

20.00. Баскетбол. Единая лига. 

«Зенит» СПб — «Пари НН».

«KHL ТВ»
19.20. Хоккей. КХЛ. «Торпедо» 

(Нижний Новгород) — «Спартак» 

(Москва).

Указаны прямые трансляции, 
время начала — московское. 
В программе возможны 
изменения и дополнения.  

Подготовил Илья Трисвятский

ФУТБОЛ «Ливерпуль» обыграл «Наполи» 2:0, 
но вышел в плей-офф со второго места 

Реванша было мало

Артур Нанян 

А
нглийский «Ливер-
пуль» нанес первое 
в сезоне поражение 
«Наполи», обыграв 
итальянцев на сво-
ем поле со счетом 
2:0 в последнем мат-
че групповой стадии 
Лиги чемпионов. 

Эти две команды досрочно 
вышли в плей-офф, так что в их 
очной встрече решался только 
один вопрос: кто финиширует 
первым в квартете «А». Для вы-
полнения данной задачи «крас-
ным» необходимо было совер-
шить подвиг — победить неапо-
литанцев с разницей в четыре 
гола. Напомним, что в Италии 
«Наполи» разгромил «мерси-
сайдцев» со счетом 4:1, да и по 
разнице забитых и пропущен-
ных мячей «синие» опережали 
своего конкурента.

В результате «Ливерпуль» 
победил благодаря голам Мо-
хамеда Салаха и Дарвина Ну-
ньеса, хотя итог матча мог быть 
и иным, не отмени судья гол за-
щитника гостей Лео Эстигора. 
В начале второй половины при 
счете 0:0 норвежец забил мяч, 
но рефери не засчитал его, по-
скольку ухо Эстигора было в 
офсайде. 

— Это было жестоко. Гол 
Эстигора можно было и не от-
менять, однако арбитр принял 
свое решение. Ничего не поде-
лаешь, — сказал после встречи 

главный тренер «Наполи» Лу-
чано Спаллетти. 

Для итальянского клуба по-
ражение на «Энфилде» стало 
первым в сезоне во всех турни-
рах: до того было 15 побед при 
двух ничьих. Несмотря на неу-
дачу в поединке с «Ливерпу-
лем», Спаллетти уверен: его 
команда показала достойный 
футбол. 

— Большую часть матча мы 
беспрерывно владели мячом и 
создавали моменты, при этом 
сохраняя баланс без каких-ли-
бо потерь. Наша команда очень 

сильна. Приехать сюда, на «Эн-
филд», и сыграть так, как это 
делали мы, нелегко. Так что я 
горжусь парнями, они в любом 
случае молодцы,  — сказал Спал-
летти.

Из остальных событий дня 
отметим крах «Атлетико». Один 
из записных фаворитов Лиги 
чемпионов занял последнее ме-
сто в своей группе, уступив в 
последнем туре «Порту» (1:2). 
В плей-офф Лиги чемпионов вы-
шли португальцы и бельгиский 
«Брюгге», а немецкий «Байер», 
за который выступает россий-
ский вратарь Андрей Лунев, от-
правился в Лигу Европы. 

Ожесточенная борьба за уча-
стие в 1/8 финала развернулась 
в группе «D». Все четыре ко-
манды здесь претендовали на 
выход в  плей-офф Лиги чемпи-
онов. В итоге первые две строч-
ки заняли «Тоттенхэм» и «Айн-
трахт», в Лигу Европы пробил-

ся «Спортинг», а «Марсель» 
остался без еврокубков из-за 
мяча, пропущенного на 95-й 
минуте от  «Тоттенхэма» (1:2).

Добавим, что на момент 
подписания номера «РГ» в пе-
чать были известны имена 14 
из 16 участников плей-офф 
Лиги чемпионов. В следующий 
этап пробились «Манчестер 
Сити», «Ливерпуль», «Тоттен-
хэм», «Челси» (все — Англия), 
«Бавария», «Боруссия», «Айн-
трахт» (все — Германия), «На-
поли», «Интер» (оба — Италия), 
«Порту», «Бенфика» (оба — 
Португалия), «Реал» (Испа-
ния),  «ПСЖ» (Франция)  и 
«Брюгге» (Бельгия).  

«Ливерпуль» забил два безответных 
мяча «Наполи», однако совершить 
подвиг англичанам не удалось.

А К Ц Е Н Т

Англичане финишировали строчкой 
ниже «Наполи» в группе, уступив сопер-
нику по дополнительным показателям

ЭКСКЛЮЗИВ Лидер баскетбольного ЦСКА — 
о победе над «Зенитом» и текущем сезоне

Пас от Шведа

ДЗЮДО Разыграны очередные 
комплекты наград чемпионата России 

Показали силу

ТЕННИС Медведев покинул «Мастерс» 
и снова вылетит из топ-3 мирового рейтинга

Проездом в Париже

Илья Соболев, Санкт-Петербург

Б
аскетбольный клуб ЦСКА в гостях 
одолел «Зенит» со счетом 85:80, одер-
жав седьмую победу подряд в регуляр-

ном чемпионате Единой лиги. Столько же у 
казанского УНИКСа, с которым армейцы 
делят первое место в турнирной таблице.

По традиции, одним из лучших у москви-
чей был Алексей Швед, набравший 10 очков 
и сделавший девять результативных пере-
дач. После матча Швед поделился с «РГ» 
впечатлениями от игры.

ЦСКА уверенно вел игру, но дал затянуть 
себя в тяжелую концовку. Почему так 
вышло?

АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Они, как и мы, хотели выиграть. 
Мы, в принципе, контролировали игру весь 
матч, но в конце они подобрались к нам. Хо-
рошо, что не дали им вырваться вперед, до-
вели дело до конца.

Ваш главный тренер, Эмил Райкович, ска-
зал, что игра с «Зенитом» покажет, чего 
на самом деле стоит ЦСКА…

АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Я ему перед игрой сказал то же 
самое. Сказал, что мы готовы и выиграем 
сегодня.

Вы уже одержали семь побед подряд…
АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Хотим восьмую.

Эта игра была пока самая сложная?
АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Конечно. «Зенит» — сильный со-

перник, мы готовились к нему. Хотя мы оди-
наково готовимся ко всем командам.

Вы проиграли «Зениту» в финале прошло-
го сезона. А еще в финалах двух предсезон-
ных турниров. Это давало дополнитель-
ную мотивацию?

АЛЕКСЕЙ ШВЕД: У нас мотивация была на сего-
дняшнюю игру. Да, мы проигрывали им 
в «предсезонке», но я говорил, что это не 
важно, что мы просто не были готовы. А сей-
час мы были готовы и показали тот баскет-
бол, который нужно.

Сейчас все говорят про новичка «Зенита» 
Томаса Эртеля. Он действительно так 
хорош?

АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Он сегодня хорошо сыграл. 
Это, в принципе, талантливый игрок, кото-
рый всю карьеру провел в Европе, в силь-
ных клубах. Чем больше таких баскетбо-
листов в нашей Единой лиге, тем лучше. 
Очень хорошо, что Томас приехал к нам в 
Россию.

ЦСКА привык играть в Евролиге. Вас не 
угнетает, что в этом сезоне вы можете 
выступать только в Единой лиге?

АЛЕКСЕЙ ШВЕД: Мы не выбираем. Еще в про-
шлом году я говорил: раз играем только в 
Лиге ВТБ, значит, в Лиге ВТБ. Мы профес-
сионалы, готовимся в любом случае ответ-
ственно. Да, мы не можем выиграть в этом 
году Евролигу, значит, попытаемся вы-
играть Единую лигу.  

Михаил Щербань

Н
а чемпионате России в Екатерин-
бурге лучшие из лучших продолжа-
ют сражаться за награды и немалые 

призовые (чемпиону положено 150 тысяч 
рублей, второму призеру — 100 тысяч и 50 
тысяч за «бронзу»). 

Вчера Давид Карапетян победил в весо-
вой категории до 81 кг, в финальной схват-
ке одолев Тимура Арбузова. Бронзовыми 
призерами стали Абас Азизов и Георгий Ел-
бакиев.

В категории до 90 кг чемпионом стал 
Ислам Шогенов, победивший в финале 
Екубжона Назирова. «Бронза» у Сергея 
Скоробогатова и Ибрагимгаджи Сулей-
манова.

А вот Дарья Курбонмамадова завоевала 
золотую медаль в весе до 57 кг. Самарская 
спортсменка оказалась сильнее своей зем-
лячки Анастасии Конкиной.

В беседе с журналистами после поединка 
счастливая Дарья призналась, что ей было 
не принципиально, кто станет ее соперни-
цей на татами.

В августе вы бились с той же соперницей в 
финале Спартакиады. Проиграли и не хо-
тели уходить с татами. Почему?

ДАРЬЯ КУРБОНМАМАДОВА: Проигрывать не хочет-
ся никому и никогда. Я в Казани тоже хоро-

шо бросила, но у нас новые правила, не всем 
пока еще понятны. Подумала и согласилась 
с поражением. Получается, судьям тоже 
дала подумать, то я сделала или нет. Грубо 
говоря, Насте Конкиной я не проигрываю. 
Вижу ее уже чаще, чем маму, мы все время 
вместе тренируемся, знаем друг друга пре-
красно.

В этот раз разобрались с ней за несколько 
секунд, вышли сгустком энергии. План та-
кой был — быстро закрыть тему?

ДАРЬЯ КУРБОНМАМАДОВА: Да нет, это кредо у 
меня, репутация. Люблю бросать — и очень 
взрывная. Хотя могу бросить и проиграть, 
вы в Казани видели.

Вместо Конкиной вы могли сойтись в фи-
нале с Ксенией Галицкой из Краснодара, но 
судьи просмотрели, как она сдалась в полу-
финале, и присудили ей поражение пост-
фактум. Были готовы к обеим соперни-
цам одинаково?

ДАРЬЯ КУРБОНМАМАДОВА: Вообще, настраива-
лась как раз на другую соперницу. С другой 
стороны, не принципиально. Мне просто 
надо было выиграть чемпионат России.

Также добавим,что бронзовые медали в 
категории до 57 кг у женщин достались Ксе-
нии Галицкой и Яне Джумаевой.  

Анна Козина

Р
оссийский теннисист Даниил Медве-
дев, который завершил прошлую неде-
лю триумфом в Вене, потерпел неожи-

данное поражение на старте турнира серии 
«Мастерс» в Париже, призовой фонд кото-
рого превышает 5,4 миллиона евро.

Четвертый сеяный Медведев начинал 
со второго круга и проиграл австралийцу 
Алексу де Минору — 4:6, 6:2, 5:7. Причем до 
этого счет в личном противостоянии был 
4:0 в пользу Даниила. 

Неудивительно, что фаворит этого мат-
ча отреагировал на поражение разбитой о 
корт ракеткой. А вот в первой партии был 
более щекотливый момент, за который мож-
но получить штраф. При счете 4:4 Медведев 
запоздал с заказом видеоповтора, поэтому 
судья на вышке отказался его предоставить. 
После смены сторон россиянин решил с ар-
битром поспорить, а затем и вовсе ударил 
по его микрофону.

Да, в минувшее воскресенье Медведев 
был совсем в другом настроении. Ведь по-
беда в Вене позволила ему вернуться в топ-
3 мирового рейтинга. Однако после Парижа 
россиянин снова просядет. Во-первых, Мед-
ведев как прошлогодний финалист потерял 
сразу 600 очков. Кроме того, 7 ноября, в по-

недельник, еще 1000 очков сгорят за финал 
Итогового турнира-2021. 

Так что в лучшем случае Медведев на-
чнет новую неделю на пятом месте в 
рейтинге АТР. Его точно обойдут грек Сте-
фанос Циципас, который пробился в Пари-
же в третий круг, и норвежец Каспер Рууд. 
При успешном для себя движении по сетке 
Даниила могут подвинуть и другие парни из 
топ-10: канадец Феликс Оже-Альяссим и со-
отечественник Андрей Рублев. А ведь имен-
но по этому новому рейтингу будет произ-
водиться посев на Итоговом турнире-2022 
в Турине, стартующем 13 ноября. 

Между тем вчера на стадионе «Берси» 
в третий круг вышел еще один россиянин 
Карен Хачанов, занимающий 19-е место 
рейтинга. Он в трех сетах одолел швейцар-
ца Марка-Андреа Хюслер (61) со счетом 6:3, 
4:6, 6:4. Однако гораздо интереснее персо-
на следующего соперника Карена. Им стал 
экс-первая ракетка мира серб Новак Джо-
кович.

Можно с уверенностью сказать, что Ка-
рену не повезло. Противостоянием их ис-
торию назвать сложно. Новак ведет — 9:1. 
Трижды Джокович уже обыгрывал Хачано-
ва в текущем сезоне. Например, в четверть-
финале турнира в Астане в начале октября 
(6:4, 6:3).  

На татами в Екатеринбурге кипят нешуточные 
страсти.

Игры «Пармы» в Перми всегда 
собирают много зрителей. На матче 
5 ноября с ЦСКА ожидается аншлаг.
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и комментарии — на сайте
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПУБЛИКАЦИИ «РОДИНЫ» 4 ноября 1972 года состоялась премьера фильма по повести Бориса Васильева

«А зори здесь тихие»: 
чему нас учит старое кино
Игорь Вирабов

В 
августе 1969-го я, 
без пяти минут ше-
стиклассник, прочи-
тал в свежем журна-
ле «Юность» повесть  
— и до утра не мог 
уснуть. Неописуемое 
чувство: то ли ком 
какой-то в горле, то 

ли глаза вдруг сами заслезили-
сь. Что за реакция на книгу? Не 
сентиментальная, тут слово 
трудно подобрать, но прорва 
лет прошла, а помню до сих 
пор. И ведь за те мальчишеские 
слезы мне не стыдно.

Через три года, в семьдесят 
втором, — как раз полвека на-
зад, — на экраны вышел фильм 
по той же самой повести. И ока-
залось: режиссер Ростоцкий — 
что уж там какой-то школьник 
— фронтовик, ноги лишился на 
войне, а тоже каялся перед пи-
сателем: «Боря, прости, я не 
могу иначе. Монтирую, а слезы 
капают, и не удержать». 

Писатель уверял: он написал 
жестокую трагедию и страшно 
опасался лишних сантиментов. 
Опасался — зря. 

Глаза Лизы, Гали, Сони, 
Риты, Женьки

Никто уже не вспомнит: за 
свою картину Станислав Ро-
стоцкий получил госпремию и 
приз «Советского экрана», 
был награжден в Венеции, Ал-
ма-Ате и номинирован на круп-
ный киноприз за океаном. Это 
— суета.

Важнее оказалось все-таки 
другое. Да, фильм попал в десят-
ку самых посещаемых за всю 
историю советского кинопро-
ката. Официально зрителей в 
кинотеатрах сосчитали — 66 
миллионов. А если с телезрите-
лями? Вдвое, даже втрое боль-
ше. И вот для всех для этих мил-
лионов  навсегда герои этой са-
м о й  п о в е с т и  и з  ж у р н а л а 
«Юность» вдруг получили лица, 
голоса, глаза актеров из кино-
картины.

До фильма Ростоцкого про-
мелькнул телеспектакль, и на 
любимовской «Таганке» уже 
были свои «А зори здесь тихие». 
И до, и после было множество 
спектаклей, фильмов. Мелька-
ли, забывались — только этот не 
забылся.

Рядовая Лиза Бричкина, 
втайне влюбившаяся в старши-
ну и так нелепо, так ужасно уто-
нувшая в болоте, — у нее с тех 
пор лицо юной актрисы Елены 
Драпеко...

Рядовая Соня Гурвич, влю-
бленная в Блока отличница, ко-
торую зарезал немец, — это 
только Ирина Долганова. Мо-
жет, актрису и не очень помнят,  
но ее лицо…

Рядовая, пигалица, сирота и 
фантазерка Галя Четвертак, сов-
равшая в военкомате, чтобы по-
пасть на фронт, но не умеющая 
убивать, подстреленная немцем 
на бегу, — это все равно актриса 
Екатерина Маркова.

Но младший сержант Рита 
Осянина, которая считала дол-
гом отомстить фашистам за 
убитого мужа, за оставленных в 
тылу сынишку и больную маму 
и погибла в неравном бою — это, 
конечно, актриса Ирина Шев-
чук.

Но рядовая Женька Комель-
кова, дочь красного командира, 
Венера Боттичелли с необыкно-
венными глазами и копной во-
лос — немцы-звери расстреляли 
всю ее семью, она спаслась и вот 
теперь погибла, не допев «Он 
говорил мне, будь ты моею», — 
кто она, если не актриса Ольга 
Остроумова?

Ниточки Федота 
Евграфовича

А хмурый старшина Федот 
Евграфович Васков, которому 
исполнилось аж тридцать два, а 
он не соглашается считать себя 
«пеньком замшелым»? Всех, 
кто с тех пор играет старшину — 
на сцене, перед камерой, — все 
время гримируют под актера 
Андрея Мартынова. А ему на 
съемках было 27. Он просто вы-
глядел постарше — армия дело-
то солидное.

Васков — крестьянская ко-
сточка, лукав и прост: «А глуби-
ны тут, девчата, по эти самые… 
Вам, стало быть, по пояс».

Васков — всего лишь комен-
дант разъезда и зенитчиц ко-
мандир, но мыслит стратегиче-
ски, как полководец: «Война — 
это ведь не просто кто кого пе-
рестреляет. Война — это кто кого 
передумает».

Васков при четырех своих 
неполных классах — в глубине 
души философ, неотесанный 
поэт. И гибель девушек ему — 
оборванные нити. «Маленькие 
ниточки в бесконечной пряже 
человечества, перерезанные но-
жом».

И сущность человеческая 
перед ним как на ладони: «Че-
ловека ведь одно от животных 
отделяет: понимание, что чело-
век он. А коли нет понимания 
этого — зверь. О двух ногах, о 
двух руках, и — зверь. Лютый 
зверь, страшнее страшного. И 
тогда ничего по отношению к 
нему не существует: ни чело-
вечности, ни жалости, ни по-

щады. Бить надо. Бить, пока в 
логово не уползет».

Странное дело — но актер 
Мартынов тоже вспомнил: 
предложили роль, взял в руки 
рукопись, начал читать, увлек-
ся, так вдруг пробрало — «под-
нимаю глаза, а у Ростоцкого 
тоже слезы блестят».

Но дело ж не в слезах. Чем 
они брали и берут — эта повесть, 
этот фильм? 

Война рядового Васильева 
Идея повести и фильма, в 

сущности, прозрачна и проста. 
Всего лишь двое суток длится 
бой местного значения среди 
суровых северных утесов, ле-
дяных озер и тихих зорь. Вме-
сто того, чтобы рожать, дарить 
и получать любовь, пять необ-

стрелянных девчат с несклад-
ным старшиной воюют против 
конкретных шестнадцати фа-
шистов.  Когда-нибудь придет 
одна на всех , большая, общая, 
великая Победа - но это ведь 
через  три года. А сейчас и здесь 
- что могут хрупкие девчонки 
против бронированного зла? 
Как может четверых недоби-
тых диверсантов, сытых и воо-
руженных, взять в плен един-
ственный оставшийся в живых, 
еле стоящий на ногах от голода 
и усталости Васков?

Нелогично, иррационально.
Сам писатель Борис Василь-

ев как-то, говоря о своей пове-
сти, употребил глагол — на пер-
вый взгляд он странный — так 
«придумалось».

История такая. Он прошел 

войну солдатом, а Василь Быков 
и Гриша Бакланов лейтенанта-
ми. Книги их после войны Васи-
льев читал запоем,  но при этом 
думал: все-таки его война, без 
лейтенантских звездочек, была 
другой. Наткнулся на газетную 
заметку про сержанта и шесте-
рых солдат, которые наткнулись 
на отряд немецких диверсантов 
у какого-то полустанка между 
Петрозаводском и Мурман-
ском. Решили дать им бой. Не 
подпускали фрицев к железной 
дороге до последнего. Погибли 
все,  когда пришла подмога, 
остался только раненый сер-
жант. И вот после войны его на-
шла награда.

Вот оно! Васильеву хотелось 
написать о людях, которые сра-
жались не по чьему-нибудь 
приказу сверху, а по приказу 
своей совести: здесь родина, 
родимая земля. И потому враг 
не пройдет.

Он написал страничек семь  
и понял: не цепляет, все это сто 
раз описано другими. «Ничего 
принципиально нового в этом 
сюжете не было. Работа встала. 
А потом вдруг придумалось — 
пусть у моего героя в подчине-
нии будут не мужики, а моло-
денькие девчонки. И все — по-
весть сразу выстроилась. Жен-
щинам ведь труднее всего на 
войне. Их на фронте было 300 
тысяч!»

Бессмертная правда
На первый взгляд, конечно, 

парадокс: творил, придумывал, 
а вышла честная история. При-
думывал, а вышла правда о вой-
не. О той войне, в которой хруп-
кие, красивые и расово непол-
ноценные, как их ни убивай, все 
время побеждают тех, кто дума-
ет, что он непобедим. Войне, в 
которой побеждают только 
люди, которые остаются людь-
ми. Войне, в которой нелюди и 
ненависть обречены: любовь 
всегда сильнее них.

Да, но ведь девушки погибли,  
что же толку в этой правде?

Это непонятно, иррацио-
нально и несправедливо.

Но это правда — тех пяти дев-
чат и старшины, который уби-
вался, что не уберег. 

Ушедшие в вечность (кадр из фильма «А зори здесь тихие»).

Рядовая Галя Четвертак 
(актриса Екатерина Маркова).

Младший сержант Рита Осянина 
(актриса Ирина Шевчук).
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Старшина Федот Евграфович Васков 
(актер Андрей Мартынов).
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Рядовая Лиза Бричкина 
(актриса Елена Драпеко).

Рядовая Соня Гурвич
(актриса Ирина Долганова).
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Рядовая Женя Комелькова 
(актриса Ольга Остроумова).
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Вечная боль старшины Васкова (кадр из фильма «А зори здесь тихие»).
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Режиссер Станислав Ростоцкий.

ВОПРОС ИЗ 1942 ГОДА

ЗАЧЕМ ВАМ ГРОМКИЕ ЗОРИ?
Наткнулся в интернете: обсужде-

ние, вопросы на засыпку — вокруг 

фильма Рената Давлетьярова «А 

зори здесь тихие» образца 2015 

года.

И сразу же: а на какой минуте в 

фильме сцена бани?

Как выясняется, на двадцать тре-

тьей.

Ростоцкому на зависть, в этой сце-

не пиршество девичьих тел. Такие 

груди-руки-ноги-все такое. Эстет-

ски выставленный свет и цвет на-

помнили картину «Баня» Зинаиды 

Серебряковой. Бог с ней, с войной, 

когда такие полутени и округлости 

Серебряного века. Вот общий 

план, вот крупняком, вот брызги ве-

ером из шайки. Неясно, почему 

сценарий заставляет девушек так 

восторгаться телом новой Жени 

Комельковой — тут же все как на 

подбор. Кому-то не понравилось, 

как аккуратно выщипана линия 

бровей у новой Риты Осяниной.

Эх, кругом завистники.

Для усиления художественной 

силы женских тел есть в этом 

фильме, кроме бани, сцена и под 

карельским водопадом. Не знаю, 

как им там не холодно. А ведь им 

после водопада предстоит спасать 

своей волшебной красотой наш 

мир от диверсантов.

Вот, кстати, и они: все зрители на-

перебой продемонстрировали 

эрудицию — им демонический от-

ряд фашистов напомнил черных 

всадников-назгулов, преследую-

щих хоббитов в лесах Средиземья. 

Но «Властелин колец» здесь толь-

ко подтверждает, что создатели 

искали современный образец вза-

мен состарившегося киноязыка 

времен Ростоцкого.

Фильм Давлетьярова короче раза 

в два, за кадром напряженный го-

лос Гармаша, 3D-эффекты и коло-

тит саундтрек, и крови больше, и 

она не черно-белая. Каждый кадр 

кричит и выжимает робкую слезу, 

но приглушенный монохром и 

скупость старого кино скрывают 

что-то большее.

И режиссер, и все актеры фильма 

2015 года искренне старались сде-

лать новое красивое кино и, пере-

кидывая мостик между поколения-

ми, новым языком продолжить 

разговор о памяти и о войне. Что 

вышло?

Фильм как фильм, и напряженный, 

и эффектный, и с каким-то смы-

слом.

Дело в другом: эти новые «А зори 

здесь тихие» внезапно утонули. 

Нет, не в бане — в водопадах пош-

лости, которые обрушились за по-

следние лет десять на российское 

кино.

Из плоской схемы в головах, 

как пазлы, складывается пло-

ская бессмыслица. Все, что при-

вычно называют «историческая, 

человеческая память», вдруг не-

заметно заменили на эффектные 

флешбэки, пустопорожние бэк-

граунды.

Будто не память, а болото штам-

пов. Суповой набор походно-по-

левых подружек, непременных 

подлецов политруков, сталинской 

тени, жертв репрессий, пафоса 

и экшена.

Сквозь зубы: никудышная страна, 

а что поделаешь — придется защи-

щать, деваться некуда.

Что изменилось за полвека, ко-

торые прожили с нами герои 

 кинофильма «А зори здесь ти-

хие»?

Если коротко, то наступило время 

клонов, аватаров, фейков.

Как уживутся с этим временем 

пять девушек и их усатый стар-

шина?

Их открывают заново — теперь ки-

нематограф видит в них универ-

сальную коммерческую перспек-

тиву.

История того, как трансформиро-

вался вдруг сюжет из повести 

«А зори здесь тихие», и непроста, 

и поучительна.

Сценарист фильма «А зори здесь 

тихие» образца 2015 года вне-

запно обнаружил в повести Ва-

сильева несуществующий намек, 

что Лиза Бричкина, конечно же, 

была из семьи раскулаченных. 

А Галя Четвертак, конечно же, 

не просто сирота, а дочка ре-

прессированных. Зачем все 

это было нужно сценаристу? 

Просто он уверен: героиням ро-

дину «любить в общем-то было 

не за что».

И героини-то, выходит, — понево-

ле?

Борис Васильев вспомнил как-то, 

что сказал другой писатель, Вениа-

мин Каверин: «Почему в годы Ве-

ликой Отечественной войны вся 

страна кинулась читать «Войну и 

мир»? Потому что в этой книге на-

писано не только о том, как мы по-

бедили, но и кто  мы, и почему сно-

ва непременно должны побе-

дить».

Здесь, собственно, ответ — в чем 

сила старого фильма «А зори 

здесь тихие». И в чем весь ужас 

новых «Зорь».

Там был ответ,  кто мы и почему 

нам надо победить.

Тут в лучшем случае ответа просто 

нет.

Зато есть один вопрос: а эти ваши 

зори, почему они такие тихие? По-

громче бы!

P.S.
Однажды забегаю в лифт — он те-

сный, старый. Краем глаза заме-

чаю, что рядом Стас Садальский, 

ну, Кирпич, и с ним Андрей Марты-

нов, то есть старшина Васков. Сто-

ят себе, и ладно. Им на пятый, мне 

повыше.

На пятом вышли,  и Садальский 

разворачивается вдруг ко мне 

и локтем в Мартынова тычет: 

«А знаешь, кто это?» Меня 

вдруг разозлило: а с чего это на 

«ты». Нажал на кнопку, двери за-

крываются — я слышу, как Са-

дальский радостно: «Ну, что я го-

ворил, меня все узнают, а тебя 

нет!»

Лифт пролетел уже этаж, и где-то 

за шестым я крикнул изо всех сил, 

чтобы услышали оба: «Здравст-

вуйте, Федот Евграфыч!»

Игорь Вирабов
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Васков  в глубине души философ, 
неотесанный поэт. И гибель девушек 
ему — оборванные нити. «Маленькие 
ниточки в бесконечной пряже 
человечества, перерезанные ножом»

А К Ц Е Н Т

Фильм попал в десятку самых 
посещаемых за всю историю советского 
кинопроката. Официально зрителей 
в кинотеатрах сосчитали — 66 миллионов

Анонс

В ноябрьском номере «Родины» 

одной из главных тем стало 

контрнаступление наших войск 

под Сталинградом, которое прои-

зошло 80 лет назад. Среди публи-

каций, рассказывающих об этом: 

анализ решений Ставки Верхов-

ного главнокомандования в 1942 

году, позволивших переломить 

ход войны; окопные воспомина-

ния солдат по обе стороны фрон-

та; стенограмма «прослушки» 

пленных немецких генералов, 

рассуждающих о том, как это 

было; подборка уникальных фо-

тографий из Российского госу-

дарственного архива кинофото-

документов… 

Несомненно, в номере читатель отметит большое интервью с Андреем 

Князевым из Гороховца — создателем лучшего в России горнолыжного 

курорта для новичков, рожденного из песен Владимира Высоцкого. 

«Каторжная книга Чехова. Приходно-расходная» — так называется мате-

риал доктора экономических наук Якова Миркина, в котором эконо-

мист, что называется, заглядывает в кошелек писателя: сколько он полу-

чал за свои шедевральные труды, сколько и на что тратил... Картина 

вышла безрадостная.

Материал с обложки — «Аракчеевский залп» — о графе Алексее Аракче-

еве, которого незаслуженно считали тупым солдафоном, а он создал 

лучшую в мире российскую артиллерию. 

Подписаться на «Родину» можно в почтовых отделениях связи РФ 

по каталогам: «Роспечати» — индекс 73325, «Почта России» — индекс 

63436, Объединенному — индексы 40687, 16398.

Если коротко, то 
наступило время 
клонов, аватаров, 
фейков. Как ужи-
вутся с этим вре-
менем пять деву-
шек и их усатый 
старшина?
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